
ЗАКОНОПРОЕКТ За гаджеты 
с GPS-трекерами не станут 
привлекать по статье

Не шпионы, 
а помощники

Иван Петров

Какие гаджеты предназначены для реального шпионажа 
и добычи запрещенной информации, а какие применя-
ются исключительно в бытовых целях — к примеру, что-
бы отследить местоположение ребенка, — определит от-
дельный закон. Вчера в Госдуму был внесен подразуме-
вающий такое разделение законопроект. Распоряжение 
об этом подписал премьер-министр Дмитрий Медведев. 

«Отсутствие специального термина в законодатель-
стве приводило к размытому толкованию правовых 
норм, — сказал Дмитрий Медведев. — И в зоне риска могли 
оказаться те, кто приобретал такие спецсредства просто 
для решения бытовых проблем».

Документ предлагает дополнить статью 138.1 Уголов-
ного кодекса РФ «Незаконный оборот специальных тех-
нических средств, предназначенных для негласного по-
лучения информации» некоторыми уточнениями. Пред-
лагаемое новое определение этого термина, по задумке 
авторов законопроекта, позволит отличить 
шпионские спецсредства от техники, которая 
рассчитана только на бытовое применение.

СЛУЖБА Изменились 
правила воинского учета 
иногородних граждан

Где живет 
призывник 

Юрий Гаврилов

Сегодня «Российская газета» публикует федеральный 
закон, вносящий изменения в порядок воинского учета 
граждан призывного возраста. Этот документ подписал 
президент РФ. 

Смысл нововведений сводится к тому, что молодых 
людей, которые в силу различных обстоятельств, напри-
мер учебы в вузе, временно оказались в чужом городе и 
не имеют там регистрации, обязали становиться на во-
инский учет в военкоматах по месту их фактического 
проживания.

Иногородние призывники и прежде должны были от-
мечаться в «чужих» комиссариатах, если их отсутствие 
дома затягивалось более чем на три месяца. Прежняя ре-
дакция Закона «О воинской обязанности и военной 
службе» предписывала им сообщать в военкомат о месте 
нового пребывания. Те же студенты ежегодно представ-
ляли в комиссариаты справку из вуза установленного 
образца, на основе которой им предоставляли отсрочку 
от армии. 

Так почему потребовалась корректировка действую-
щих правил воинского учета? В пояснительной записке к 
законопроекту его авторы указывали: «Как показывает 
практика, значительное количество призывников, об-
учающихся в образовательных организациях высшего 
образования, особенно в таких городах, как Москва и 
Санкт-Петербург, не могут получить по различ-
ным причинам регистрацию по месту пребыва-
ния или по месту жительства». 

Водительские удостоверения 
с переводом абсолютно 
законны. Оба документа — 
правильные

КОНТРОЛЬ Все мобильные 
устройства зарегистрируют 
в базе данных Россвязи 

Поверку не прошел

Татьяна Шадрина

Любой новый телефон или план-
шет при ввозе в Россию будет 
проходить проверку на подлин-
ность по международному иден-
тификатору мобильного обору-
дования (IMEI, включает данные 
о происхождении, модели и се-
рийном номере). Аппараты, не 
прошедшие проверку и не вклю-
ченные в специальную россий-
скую базу данных (ее операто-
ром может стать Россвязь), 
просто не смогут подключаться 
к сетям операторов мобильной 
связи.  

Об этом рассказал замести-
тель руководителя Россвязи Ро-
ман Шередин, комментируя 
инициативу парламентариев о 
государственной регистрации 
всех мобильных устройств, ис-

пользующихся в стране. Глава 
Россвязи Олег Духовницкий 
поддерживает предложение, 
считая, что оно поможет бороть-
ся с «серым» импортом телефо-
нов и сделает бессмысленной 
кражу мобильных устройств. 

Россвязь разрабатывает ме-
ханизм работы базы данных мо-
бильных устройств. Данные 
IMEI будут запрашиваться под-
ведомственным Россвязи ин-
ститутом у международной Ас-
социации GSM (она выдает про-
изводителям наборы кодов 
IMEI, они вшиваются в устрой-
ства, имеющие радиомодули). 
На пилотном этапе предполага-
ется, в частности, регистриро-
вать мобильные устройства 
иностранцев, приезжа-
ющих в Россию, сказал 
Роман Шередин. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Депутаты и Росгвардия предложили ужесточить 
требования к частной охране школ

Охранная грамота

Владимир Баршев

К
оличество происшествий с 
автобусами продолжает 
увеличиваться. 

Только вчера произошло три 
аварии с автобусами. 

Ситуация такая, что менять ее 
предлагается на законодатель-
ном уровне. Есть планы в качест-
ве мер воздействия передать те-
хосмотр автобусов в ГИБДД, вы-
давать лицензии на любой авто-
бус, а также вовсе запретить их 
регистрацию за частными лица-
ми.

Итак, вчера в шесть утра в 
станице Тбилисской водитель 
«ВАЗ-2114» выехал на полосу 
встречного движения и стол-
кнулся с маршрутным автобу-
сом «Шуси». В автобусе было 30 
пассажиров. 

Только один из них получил 

повреждения. В легковушке по-
гиб и водитель, и его пассажир.

В 8 утра в Липецке водитель 
грузовика выезжал на главную 
дорогу и не предоставил преиму-
щество маршрутному автобусу 
«ЛиАЗ». 

В салоне было 28 пассажиров. 
Один был госпитализирован, еще 
четверо после оказания медпо-
мощи направлены на амбулатор-
ное лечение.

В 8.10 утра утра в Нижнем 
Новгороде водитель автобуса 
«ПАЗ», который принадлежит 
«Водоканалу», врезался в оста-
новившийся на обочине грузо-
вик «МАН». Слава богу, никто не 
погиб. Автобус перевозил 35 пас-
сажиров — рабочих организации. 
В результате за медицинской по-
мощью обратилось 23 пассажи-
ра.

Наезд на припаркованный 

транспорт, как правило, вина 
того, кто наехал. Не справился с 
управлением, не заметил.

Происшествия с автобусами — 
это всегда резонансный случай. 
Ведь авария одна, а пострадав-
ших много. 

Как правило, в автобусе едет 
не только водитель. Поэтому Го-
савтоинспекция, а также мин-
транс уже давно бьют тревогу и 
изобретают меры воздействия на 
перевозчиков.

Напомним, что недавно в Ка-
лужской области в кювет улетел 
автобус, который перевозил де-
тей. Как выяснилось в ходе рас-
следования, у автобуса был ку-
пленный техосмотр.

 Многие владельцы частных 
автобусов готовы его купить, 
чтобы выпустить в рейс 
даже неисправную ма-
шину.

Михаил Фалалеев

В 
Госдуме предложили 
ввести переквалифика-
цию для сотрудников 
частных охранных ор-
ганизаций, охраняю-
щих школы.  Офици-
альный представитель 
Росгвардии генерал-
майор Валерий Гриба-

кин рассказал корреспонденту 
«Российской газеты», что учеб-
ным и вообще всем детским орга-
низациям нужна профессиональ-
ная, высококвалифицированная 
охрана.

В Госдуме создана рабочая 
группа по анализу законодатель-
ства об оружии и частных охран-
ных предприятиях. Депутат Ана-
толий Выборный вместе с эк-
спертами Росгвардии готовит за-
конопроект, чтобы усилить си-
стему безопасности культурных, 
учебных и других объектов. Гото-

вого текста пока нет, но известно, 
какие изменения будут предло-
жены.  

Так, школьных охранников 
ждут регулярные курсы перепод-
готовки через определенное ко-
личество лет, чего сейчас нет. 
Пока действует принцип: полу-
чил лицензию — и работай. Будет 
осуществляться более строгий 
качественный отбор — в школах 
должны работать психически 
устойчивые люди. Будет усилен и 
государственный контроль, ко-

торый, скорее всего, возложат на 
Росгвардию. А для этого лицензи-
онно-разрешительным подразде-
лениям могут расширить контр-
ольные полномочия. Предполага-
ется, что законопроект может 
быть внесен до конца сессии.

 Депутаты определятся и по 
такому больному вопросу, как 
вооруженность школьного ох-
ранника. С одной стороны, что 
может противопоставить без-
оружный, пусть взрослый и силь-
ный, человек вооруженному под-

ростку? В московской школе, как 
помним, подросток застрелил не 
только учителя, но и охранника. 
А с другой — допустимо ли приме-
нять оружие в школе? Ведь кру-
гом — дети. По мнению Валерия 
Грибакина, эту проблему всесто-
ронне должны изучить не только 
профессиональные охранники, 
но и психологи, социологи, пра-
воведы.

 Кстати, на Западе, в частно-
сти США, где частных охранни-
ков — 2,2 миллиона, подобной 
проблемой особо не заморачива-
ются. Там вооружены почти все 
охранники, в том числе в школах 
и детских садах. И стреляют при 
малейших признаках опасности. 
Без оружия охраняют особо опа-
сные объекты, причем только из-
нутри, где выстрел может приве-
сти к катастрофе.

 Уже очевидно, что предложе-
ние об изменениях в системе под-
готовки охранников и контроля 

за этой подготовкой вызовет 
много споров между тремя се-
рьезными структурами: Росгвар-
дией, минобрнауки и минэконо-
мразвития. 

Росгвардия разрабатывает 
нормативы по обучению част-
ных охранников, их лицензиро-
вание, контроль за оружием и за-
ключением договоров с другими 
предприятиями. Чиновники от 
образования организуют специ-
альные школы и курсы, учебный 
процесс (по методичкам Росгвар-
дии), сдачу экзаменов и выдачу 
дипломов. И, как все чиновники, 
очень заинтересованы в хороших 
формальных показателях. 

А экономисты следят за пра-
вильным течением охранного 
бизнеса, основная цель 
которого, как известно,  
— извлечение прибыли. 
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ПРОВЕРКА СЛУХА

Многим частным охранникам школ 
придется переучиваться и чаще под-
тверждать свою квалификацию.

А К Ц Е Н Т

Рабочая группа Госдумы вместе с экспер-
тами Росгвардии готовит законопроект, 
который усилит систему безопасности 
культурных, учебных и детских заведений

А К Ц Е Н Т

Есть планы передать техосмотр автобусов 
в ГИБДД, выдавать лицензии на любой 
автобус, а также вовсе запретить 
их регистрацию за частными лицами

 Австралийский доллар 46,8609
Азербайджанский манат 38,9154
Армянский драм** 13,5038
Белорусский рубль 30,4745
Болгарский лев 38,3146
Бразильский реал 17,8514

Венгерский форинт** 23,4550
Вон Республики Корея*** 58,6322
Гонконгский доллар* 84,1414
Датская крона 10,0394
Доллар США 66,0199
Евро 74,9656

Индийская рупия** 92,3000
Казахстанский тенге** 17,4434
Канадский доллар 49,8188
Киргизский сом** 94,5573
Китайский юань* 97,8827
Молдавский лей* 38,5630

Новый туркменский манат 18,8898
Норвежская крона* 76,9902
Польский злотый 17,4200
Румынский лей 15,8158
СДР   91,9486
Сингапурский доллар 48,6801

Таджикский сомони* 70,0105
Турецкая лира 12,5616
Узбекский сум**** 78,6042
Украинская гривна* 24,4881
Фунт стерлингов   85,2449
Чешская крона* 29,0159

Шведская крона* 71,4896
Швейцарский франк 65,8750
Южноафриканский рэнд* 48,5669
Японская иена** 59,9990

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.02.19

Руководителем  
Федерального агентства 
по туризму стала 
Зарина Догузова

Россия не уступит Франции 
свое место в числе лидеров 
по экспорту 
оружия
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Google перестал давать 
ссылки на сайты, запрещен-

ные Роскомнадзором
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Цены на вторичное 
жилье выросли 
на 5 процентов — 
впервые за четыре 
года
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ДЕНЬГИ 

Приставы 
открыли 
специальный 
кабинет, 
где можно 
проверить себя 
в списке 
невыездных

ЗАГЛЯНУТЬ 
НА ДОРОЖКУ
Владислав Куликов

Управление Федеральной служ-
бы судебных приставов по Мо-
скве открыло специальный ка-
бинет, куда может прийти лю-
бой житель столицы и прове-
рить себя по списку невыезд-
ных.

В перспективе подобные ка-
бинеты могут появиться в ка-
ждом регионе. Как уже писала 
«РГ», в этом году Федеральная 
служба судебных приставов 
вводит серьезные изменения в 
схеме приема граждан. Появят-
ся дежурные приставы, у кото-
рых можно навести нужные 
справки. 

«Получить информацию о 
примененном в рамках исполни-
тельного производства времен-
ном ограничении на выезд из 
Российской Федерации, а также 
предоставить документы, под-
тверждающие полное погашение 
задолженности, для снятия огра-
ничения можно по понедельни-
кам с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 
18.00 в отделе организации ис-
полнительного производства 
УФССП по Москве по адресу: Бу-
тырский Вал, д. 5, кабинет 212», 
сообщили в региональном 
управлении.

Напомним, проверить себя 
на долги можно в режиме он-
лайн: зайти в банк данных ис-
полнительных производств на 
сайте ФССП России. Но там бу-
дет только информация о сумме 
долга и контакты пристава, ко-
торый ведет дело. Сведений, за-
крыт ли выезд за границу, в от-
крытом доступе нет. Раньше, 
чтобы получить информацию, 
надо было искать своего приста-
ва, сидеть в очереди и ради пя-
тиминутного вопроса ждать 
чуть ли не часами, если у преды-
дущих посетителей разговоры 
не такие короткие. Сейчас все 
станет проще.

«Само по себе наличие долга и 
возбуждение исполнительного 
производства не должны стано-
виться сюрпризом для граждани-
на, — говорит адвокат Виктория 
Данильченко. — Человек в обяза-
тельном порядке должен быть 
уведомлен. Но система уведомле-
ний не всегда срабатывает. Обще-
ство сегодня мобильно, не всегда 
у государственных инстанций 
есть актуальные адреса человека. 
Поэтому повестки фактически не 
доходят до адресата. В этих усло-
виях есть смысл самостоятельно 
отслеживать себя в списках дол-
жников. Конечно, можно много 
сетовать на то, что не срабатыва-
ет институт уведомления. Тем не 
менее справедливый гнев не спа-
сет от неприятностей, если вдруг 
в аэропорту окажется, что гра-
жданин ограничен в праве выезда 
за рубеж. Разумная предусмотри-
тельность, в том числе подразу-
мевающая заблаговременное на-
ведение справок, еще никому не 
вредила». 

Не шпионы, 
а помощники

Изменение также будет внесено в статью 20.23 
Кодекса об административных правонарушени-
ях «Нарушение правил производства, хранения, 

продажи и приобретения специальных технических 
средств, предназначенных для негласного получения ин-
формации». 

Как будет звучать термин в новой редакции, пока не 
раскрывается, но отмечается, что он четко разграничит 
приборы для повседневной жизни и шпионскую технику.

«Предлагаемое значение термина СТС… позволяет 
дифференцировать СТС от технических средств (пред-
метов, устройств), которые по своим техническим ха-
рактеристикам, параметрам, свойствам или прямому 
функциональному предназначению рассчитаны лишь на 
бытовое использование массовым потребителем», — го-
ворится в сообщении камбина.

В правительстве напомнили, что 27 ноября 2018 года 
Верховный суд рекомендовал не наказывать людей, ку-
пивших «шпионские» устройства случайно либо в целях 
личной безопасности — чтобы следить за животными, 
квартирой и т.д.

В конце прошлого года пленум Верховного суда дал 
разъяснения по ст. 138.1 УК. По мнению ВС, под шпион-
скими гаджетами можно понимать и такие вещи, как 
смартфон, диктофон или видеорегистратор, при усло-
вии, что их доработали с целью негласного получения 
информации. Верховный суд пояснял, что при доказа-
тельстве факта незаконного оборота СТС нужно убе-
диться в том, что пользователь действительно знал о 
предназначении устройства и хотел негласно получать 
информацию. В постановлении говорилось о том, что по-
купка трекера для отслеживания своего ребенка, охраны 
автомобиля или животных не образует состав преступ-
ления за оборот шпионской техники.

Вопрос об ответственности за использование шпион-
ской техники обсуждается не первый год. Пристальное 
внимание к этой теме  приковано после пресс-конферен-
ции Владимира Путина в 2017 году. Тогда к президенту 
обратились односельчане фермера из Курганской обла-
сти, которого осудили за приобретенный в интернет-ма-
газине трекер для слежения за коровой. После дело было 
прекращено. Затем Генпрокуратура провела масштаб-
ную проверку уголовных дел, возбужденных по ст. 138.1 
УК, и признала, что норма «имеет издержки» и нуждает-
ся в исправлении. 

1

ПАРЛАМЕНТ Госдума ужесточает наказание для скрывшихся с места ДТП водителей

Нарушил — останься
Татьяна Замахина

О
коло 300 тысяч человек 
ежегодно покидают место 
ДТП. Несколько тысяч из 

такого рода «беглецов» оставля-
ют на дороге жертвы — тяжело-
раненых или погибших людей. 
Если водитель скрылся с места 
ДТП с тяжелыми последствия-
ми, то он должен понести серьез-
ное наказание, решили в Госду-
ме. Нижняя палата парламента 
одобрила в первом чтении пра-
вительственный законопроект, 
который грозит нарушителям 
лишением свободы вплоть до де-
вяти лет.

Как следует из поправок, если в 
ДТП не было погибших, но постра-
давшим нанесен тяжкий вред, то 
ответственность для «беглеца» бу-
дет такой же, как и для пойманно-
го с поличным нетрезвого водите-
ля. Это лишение свободы на срок 
до четырех лет. Если же в результа-
те аварии погиб человек, то не-
сознательного водителя могут ли-
шить свободы на срок от двух до 
семи лет. В случае гибели двух и 
более лиц — от четырех до девяти 
лет. В настоящее время сбежав-
шим с места аварии водителям 
грозит лишение права управления 

транспортными средствами на 
срок 1—1,5 года или администра-
тивный арест на срок до 15 суток.

Как подчеркнул замглавы 
МВД Игорь Зубов, усиление от-

ветственности касается только 
тех случаев, когда в результате 
ДТП наступили тяжкие последст-
вия. Для прочих инцидентов 
остается «административка». По 

его словам, камбин предложил 
внести изменения, выполняя по-
становление Конституционного 
суда. Согласно выводу судей КС, 
лицо, скрывшееся с места ДТП, 

оказывается в преимуществен-
ном положении по сравнению с 
тем человеком, который в анало-
гичном случае остался на месте и 
был признан пьяным за рулем. 
Таким образом, действия водите-
лей, которые совершили ДТП и 
скрылись с места происшествия, 
предлагается квалифицировать 
так же, как если бы они управля-
ли транспортным средством в со-
стоянии опьянения. Заммини-
стра уточнил, что место проис-
шествия ежегодно оставляют по-
рядка 300 тысяч человек. 

Первый зампред Комитета Гос-
думы по государственному строи-
тельству и законодательству Вя-
чеслав Лысаков («Единая Рос-
сия») подробно объяснил колле-
гам, в чем заключается неспра-
ведливость. «Практика показыва-
ет, что с места аварии скрывают-
ся, как правило, лица, находящие 
в состоянии опьянения — алко-
гольного или наркотического, — 
заявил он. — Естественно, после 
того как их разыскали или они до-
бровольно обратились в правоох-
ранительные органы, санкции к 
ним будут более низкие — как к 
трезвым водителям». По его сло-
вам, отмечается по несколько ты-
сяч случаев в год, когда виновные 

скрываются с места ДТП, где по-
гибают люди. А ведь, возможно, 
их еще можно было спасти, если 
бы им своевременно вызвали 
«скорую помощь». Водитель-бе-
глец цинично «спасает свою шку-
ру», а фактически по его вине кто-
то в это время погибает, прямо за-
явил Лысаков. Конечно, эту нес-
праведливость нужно устранить, 
подчеркнул он.

Депутат Госдумы Олег Нилов 
(«Справедливая Россия») пред-
ложил дополнительную меру — 
заодно конфисковывать авто сбе-
жавшего нарушителя. Зубов в от-
вет сообщил, что Конституцион-
ный суд не относит транспорт к 
орудиям преступления в подоб-
ных ситуациях. Исключение — со-
знательный наезд, теракт.

Между тем депутаты фракции 
«Справедливая Россия» предла-
гают в перспективе еще больше 
ужесточить наказание за остав-
ление места ДТП с жертвами, 
приравняв это деяние к убийству. 
Как позже сообщил Нилов, будет 
внесена поправка о том, «чтобы 
лишение прав было на срок до 20 
лет в разных категориях». 

Известный случай: летом прошлого года футболист сборной Федор Смолов, игравший тогда за ФК «Краснодар», врезал-
ся на своем авто в забор и скрылся с места ДТП. Был он трезвым или нет — установить оказалось невозможным. 

— Читайте законопроект на сайте
rg.ru/sujet/4255

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин вручил премии в области науки 
и инноваций

Молодым — наука

Айсель Герейханова

Н
овые научно-иссле-
довательские цен-
тры мирового уров-
ня будут создаваться 
по всей стране. Под-
держка и привлече-
ние перспективных 
молодых кадров в на-
уку продолжится. Об 

этом заявил Владимир Путин в 
четверг во время вручения в 
Кремле наград лауреатам пре-
мии президента в области науки 
и инноваций за 2018 год.

Пять молодых ученых получи-
ли по 2,5 миллиона рублей за от-
крытия, которые будут способст-
вовать усилению безопасности в 
стране, защите сельского и ле-
сного хозяйства от вредителей, 
борьбе с Альцгеймером и реше-
нию многомерных научных за-
дач.

До церемонии награждения 
гости и лауреаты собрались в Ма-
лахитовом фойе Кремля. Моло-
дые ученые, которые были в этот 
день в центре внимания, выгля-
дели растерянными и смущенны-
ми. Они пытались на понятном 
языке объяснить журналистам 
смысл своих открытий и расска-
зывали, что победа стала для них 
неожиданностью. Физики из 
Томска Евгений Горлов и Виктор 
Жарков пояснили, что они прош-
ли через конкурс 100 человек на 
место. «А еще ведь конкуренция в 
университетах была», — уточнил 
Жарков. Молодые ребята разра-
ботали метод дистанционного 
обнаружения взрывчатых ве-
ществ. «В Кремле мы проходили 
через металлодетектор (на цере-
монию вручения. — Прим. «РГ»). 
Фактически он ничего не чувст-

вует, кроме металла. А наша си-
стема распознает частички, сле-
ды взрывчатых веществ на десят-
ки метров», — объясняли ученые 
журналистам.

На вопрос, не хотят ли они пе-
реехать за границу, ответили от-
рицательно. «Здесь мы понима-
ем, ради кого мы работаем», — по-
яснил Горлов.

Владимир Путин начал цере-
монию награждения с поздравле-
ний. «Мы встречаемся накануне 
Дня российской науки. И я по-
здравляю вас и всех ученых Рос-
сии с этим праздником», — сказал 
он. Президент напомнил, что 
роль отечественной науки во все 
времена была значимой для на-
шей страны. «А сегодня, когда пе-
ред нами стоят цели масштабно-
го технологического прорыва, ее 
значение многократно возро-
сло», — подчеркнул он.

Путин заявил, что все обще-
национальные проекты страны 
сегодня требуют мощной науч-
ной подпитки. «В том числе реа-
лизация задачи пространствен-
ного развития России, формиро-
вания новых механизмов эконо-
мического, научного, технологи-
ческого роста на всей ее огром-
ной территории», — пояснил пре-
зидент. Для этого в самое бли-
жайшее время будет запущен 
процесс создания исследова-

тельских и научно-образова-
тельных центров мирового уров-
ня. «Причем в первую очередь 
они появятся в тех регионах, где 
наука, ее достижения особенно 
востребованы для социально-
экономического развития, в том 
числе в Сибири и на Дальнем 
Востоке», — рассказал Путин. По 
его словам, создание таких но-

вых точек роста имеет особое 
значение для молодых людей. 
Президент напомнил, что ме-
стом притяжения для увлечен-
ных наукой и изобретательством 
ребят уже стал образовательный 
центр «Сириус». «Уверен, что от-
крытие здесь передовых центров 
геномных и математических ис-
следований заметно расширит 
возможности для их профессио-
нального становления в научной 
сфере», — добавил он.

Владимир Путин также рас-
сказал, что за последние годы в 
России значительно увеличилось 
число исследователей до 39 лет. 
Он напомнил, что для поддержки 
и укрепления мотивации моло-
дых ученых за последние годы за-
пущена целая линейка грантов, 
стипендий, премий. По его сло-
вам, за последние два года по 
программе Российского научно-
го фонда гранты получили более 
полутора тысяч молодых иссле-
дователей.

 «В науку приходят сильные, 
талантливые молодые люди. Мы 
видим это и по нарастающему с 
каждым годом числу претенден-
тов на звание лауреата сегодняш-
ней премии», — рассказал прези-
дент. Он пообещал, что привлече-
ние молодых, перспективных ка-
дров в науку будет продолжено.

Премия президента прису-
ждается ежегодно. Ее лауреатами 
за 2018 год стали пять человек. 
Старший научный сотрудник На-
ционального научного центра 
морской биологии Дальнево-
сточного отделения РАН Вячес-
лав Дячук получил премию за от-
крытие новых механизмов раз-
вития нервных систем беспозво-
ночных и позвоночных живот-
ных. Ведущий научный сотруд-
ник Новосибирского государст-
венного аграрного университета 
Екатерина Гризанова открыла 

новые механизмы устойчивости 
насекомых — вредителей сельско-
го и лесного хозяйства — к биоин-
сектицидам. Доцент Сколковско-
го института науки и технологий 
Иван Оселедец создал прорыв-
ные вычислительные технологии 
решения многомерных задач фи-
зики, химии, биологии, анализа 
данных на основе тензорных раз-
ложений. Научные сотрудники 
Института оптики атмосферы 
им. В.Е.Зуева Сибирского отделе-
ния РАН Евгений Горлов и Виктор 
Жарков разработали и реализо-
вали лидарный метод дистанци-
онного обнаружения взрывча-
тых веществ. 

В завершение церемонии — 
традиционный бокал шампанского 
с главой государства.

А К Ц Е Н Т

Для поддержки молодых ученых в России 
запущена целая линейка грантов, 
стипендий, премий

— Больше фото на сайте
rg.ru/art/1560

ВС разъяснил, когда нельзя наказывать за покупку 
«шпионской» техники
rg.ru/art/1634297

Толчком к изменениям стало уголовное дело против фермера, 
купившего в интернете gps-трекер для слежения за коровой.
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Зарина Догузова 
возглавила Ростуризм

Смена кадра

Владимир Кузьмин

Главой Федерального агентства по туризму назначена 
Зарина Догузова. Распоряжение о новом руководителе 
Ростуризма в четверг подписал премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

Зарина Догузова родилась в 1985 году в Цхинвале, 
столице Республики Южная Осетия, где в 2002 году 
окончила школу. В 2008 году получила диплом факульте-
та международной журналистики МГИМО. С 2008 по 
2012 год работала в департаменте пресс-службы и ин-
формации правительства, затем перешла в Кремль — в 
управление президента РФ по общественным связям и 
коммуникациям.

В 2015 году президент присвоил Догузовой классный 
чин действительного государственного советника 2 
класса. С этого же года она стала в управлении начальни-
ком департамента по сопровождению крупных междуна-
родных мероприятий — занималась организацией, подго-
товкой и информационным сопровождением различных 
международных и российских мероприятий, в том числе 
Олимпиады в Сочи 2014 года, чемпионата мира по фут-
болу 2018 года, а также ряда крупных государственных 
инфраструктурных проектов. Имеет государственные 
награды, входит в наблюдательный совет центра «Амур-
ский тигр», созданного в 2013 году Русским географиче-
ским обществом по инициативе президента России.

Место руководителя Ростуризма было вакантным со 
вторника, когда Олега Сафонова, возглавлявшего агент-
ство с 2014 года, по его собственной просьбе освободили 
от должности. С этой отставки началось кадровое укре-
пление Ростуризма, о котором просил председатель пра-
вительства.

В понедельник на совещании со своими заместителя-
ми Дмитрий Медведев подчеркнул необходимость повы-
шения качества работы по развитию туризма и попросил 
аппарат правительства подготовить кадровые предложе-
ния. Еще раньше — в сентябре прошлого года — для боль-
шей эффективности Ростуризм был переведен из веде-
ния министерства культуры в ведение министерства 
экономического 
развития.

Как прокоммен-
тировала назначе-
ние вице-премьер 
Ольга Голодец, при 
Сафонове под тури-
стическую отрасль 
страны была зало-
жена хорошая осно-
ва для дальнейшего 
развития, а им те-
перь займется моло-
дая и энергичная 
команда, которая, 
как рассчитывают в 
кабмине, сможет 
создать комфор-
тные условия для 
отдыха и туризма в 
России. 

Зарина Догузова сменила Олега 
Сафонова на посту главы 
Ростуризма.
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Президент Владимир Путин встретился в Кремле с главным управляющим 

директором «Бритиш петролеум» Робертом Дадли. Во встрече приняли 

участие помощник президента Юрий Ушаков и глава «Роснефти» Игорь Се-

чин. ВР — один из крупных инвесторов в российскую экономику — свыше 

17 млрд долларов, ей принадлежит более 19 процентов компании «Ро-

снефть». «Мы рассматриваем вас как нашего надежного, стратегического 

партнера, всегда помогали в вашем бизнесе в России, намерены так посту-

пать и в дальнейшем», — заверил Путин и предложил обсудить возможно-

сти и перспективы сотрудничества — и совместного с «Роснефтью», и от-

дельно по другим проектам.

Дадли заметил, что компания присутствует на российском рынке свыше 30 

лет, партнерству с «Роснефтью» более пяти лет. В 2018 году «Роснефть» до-

стигла прекрасных результатов, сказал он: добыча превысила 280 млн 

тонн. «Мы смогли увеличить наш денежный поток более чем в четыре раза 

благодаря технологиям, которыми мы поделились с компанией «Ро-

снефть», она развивается очень успешно. Мы видим серьезную отдачу, и 

компания вошла в десять крупнейших нефтегазовых компаний по всему 

миру», — констатировал бизнесмен и поблагодарил Путина за неослабева-

ющую поддержку бизнесу в России: «Для нас это очень и очень важно».

Подготовила Кира Латухина
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ПРАВО Закрыть старые тюрьмы 
станет проще

Туда, где плохо, 
не посадят

Владислав Куликов

Новый закон упростил порядок 
ликвидации старых казенных до-
мов в том случае, когда местные 
власти возражают против этого.

Споры о судьбе тюрем часто 
возникают в отдаленных угол-
ках. Тюремное ведомство закры-
вает казенные дома, которые 
пришли в негодность и ремонту 
не подлежат. А местные власти 
пытаются всеми силами про-
длить жизнь колонии, так как с 
прагматичной точки зрения 
тюрьма здесь — это рабочие ме-
ста и нередко — градообразую-
щее предприятие.

Региональные власти всерьез 
опасаются, что без тюрьмы ма-
ленькие поселки не выживут. 
Между тем с 2011 года тюремное 
ведомство ведет активную рабо-
ту по ликвидации старых казен-
ных домов.

Под сокращение попала, на-
пример, знаменитая колония 
«Черный беркут». Она первой в 
стране начала принимать пожиз-
ненно осужденных. Впервые же 
местом не столь отдаленным ста-
ла территория, затерянная в ле-
сах Свердловской области, в 
30-х годах прошлого века. Тогда 
приказом НКВД СССР был обра-
зован один из крупнейших лаге-
рей «Н» в Свердловской области, 
а в последствии — и места содер-
жания мобилизованных трудар-
мейцев.

Непосредственно колония, 
ставшая знаменитым «Черным 
беркутом», была создана в конце 
60-х годов на базе Лозьвинского 
леспромхоза комбината «Серов-
лес» всесоюзного объединения 
«Свердлеспром».

С 1980 года в учреждении был 
введен особый режим. В 1983 
году ИК-56 стала первым и един-
ственным учреждением в СССР, 
где за забором, с периметром 

чуть больше 600 метров, содер-
жались осужденные, которым 
смертная казнь заменена на со-
держание в особых условиях 
сроком от 15 до 20 лет. А в 1994 
году туда стали поступать по-
жизненно осужденные.

Казалось бы, колонии с такой 
историей ничего не угрожает. 
Однако время не щадит ни лю-
дей, ни тюрьмы. Сегодня казен-
ный дом настолько обветшал, 
что, как решили в тюремном ве-
домстве, обеспечить требуемые 
по закону условия для заключен-
ных там невозможно.

Прошлым летом из колонии 
был переведен последний заклю-
ченный. Она пустует, но даже по-
сле этого долгое время формаль-
но числилась действующей. Как 
рассказали эксперты, работав-
шие над принятым законом, при-
нять юридическое решение не 
получалось из-за возражений 
местных властей.

Теперь по инициативе прави-
тельства страны внесены по-
правки в Закон «Об учреждени-
ях и органах, исполняющих уго-
ловные наказания в виде лише-
ния свободы». 

Новые нормы проясняют, как 
решать судьбу колонии, когда 
есть подобный спор. При нали-
чии разногласий окончательное 
решение будет принимать пра-
вительство страны. Но прежде 
минюст должен будет создать ко-
миссию для обсуждения пробле-
мы с региональными властями. 
Если же в ходе согласительного 
совещания не получится прийти 
к единому мнению, то будет со-
ставлен официальный протокол 
и каждая сторона подпишется 
под тем, что договориться не уда-
лось. Документ будет отправлен 
в правительство, которое и ре-
шит судьбу тюрьмы. 

Документ публикуется на с. 14

Поверку не прошел
Производители мобиль-
ного оборудования обя-
заны размещать IMEI та-

ким образом, чтобы не было воз-
можности его изменить. Иденти-
фикатор телефона с двумя симка-
ми сами пользователи могут уз-
нать, набрав *#06#.

Также Россвязь намерена ис-
пользовать стандарт GSM для ло-
кальных сетей связи в деревнях. 
Минкомсвязь разработала по-
правки в Закон «О связи», кото-
рые позволят в рамках универ-

сальных услуг связи обеспечить 
небольшие населенные пункты, 
куда не дошли мобильные опера-
торы, сотовой связью через Wi-Fi-
точки. Сейчас доступ в интернет 
через Wi-Fi обеспечивается в рам-
ках услуг универсальной связи в 
поселениях численностью 250—
500 человек. Но они столкнулись с 
тем, что не могли авторизоваться 
для получения доступа в интернет 
через смс, в результате потребова-
лось дооснастить эти точки базо-
выми станциями мобильной свя-

зи, сказал Шередин. Для этой зада-
чи создание локальных сетей мо-
бильной связи стандарта GSM 
(связи второго поколения) будет 
достаточно, считает он. Если по-
правки примут, Россвязь пересмо-
трит договор с «Ростелекомом», 
который является оператором 
универсальной услуги связи. 

ДУМА Народные 
инспекторы 
будут 
фиксировать 
нарушения ПДД

ПОМОГУТ 
ПОЛИЦИИ
Татьяна Замахина

Россияне получат возможность 
фиксировать нарушения Правил 
дорожного движения и отправ-
лять фото и видео с «уликами» в 
полицию. «Показания» таких на-
родных инспекторов станут 
основанием для вынесения ре-
шения об административном на-
казании без составления прото-
колов. Соответствующий зако-
нопроект кабмина прошел пер-
вое чтение в Госдуме.

Граждане, скачав специаль-
ное приложение, смогут сооб-
щать о таких нарушениях, как 
несоблюдение правил пересече-
ния железнодорожного перее-
зда, проезд на красный свет, вы-
езд на встречную полосу, непро-
пуск пешеходов, разворот или 
движение задним ходом там, где 
это запрещено, а также останов-
ка или парковка в неположен-
ном месте.

Если просто снять нарушение 
на смартфон, такие доказатель-
ства в полиции не примут. В за-
конопроекте оговаривается, что 
народные инспекторы должны 
быть зарегистрированы в специ-
альной федеральной государст-
венной информационной систе-
ме. Соответствующее програм-
мное обеспечение еще предсто-
ит создать, а также обзавестись 
необходимым оборудованием, и 
на это потребуется время, ска-
зал депутатам замглавы МВД 
Игорь Зубов. Так что вступление 
закона в силу будет отложено на 
180 дней после принятия. Пона-
добятся, конечно, и деньги — 2,7 
млрд рублей из бюджета в тече-
ние трех лет.

Как подчеркнул заммини-
стра, законопроект подготовлен 
по поручению президента РФ. 

Он также пояснил, что нововве-
дение будет функционировать 
примерно так же, как сейчас ра-
ботает система автоматизиро-
ванной фиксации нарушений 
фото- и видеофиксации наруше-
ний ПДД. При этом Зубов дал по-
нять, что принятые в автомати-
ческом режиме данные не станут 
поводом для штрафа «автома-
том». Решение все равно будет 
принимать сотрудник полиции.

В кабмине ожидают, что гра-
ждане активно воспользуются 
возможностью, и дороги, как 
следствие, станут более безопа-
сными, сообщил замглавы МВД.

Правительство также ссыла-
ется на зарубежный опыт и на 
итоги эксперимента в России. 
Пилотный проект проводился в 
Москве и Татарстане, жители ко-
торых действительно показали 
себя как активные «ловцы» до-
рожных нарушителей.

Зампред Комитета Госдумы 
по государственному строитель-
ству и законодательству Рафаэль 
Марданшин уточнил, что спец-
приложение, позволяющее авто-
матическую передачу факта 
фиксации правонарушения, 
надо будет установить на мо-
бильный телефон или планшет.

«Это поможет упростить и 
ускорить процесс привлечения 
нарушителей к административ-
ной ответственности, — сказал 
он. — Предлагаемая норма позво-
лит гражданам участвовать в 
том числе и в соблюдении, и за-
щите общественной безопасно-
сти, о чем говорилось на Госсове-
те, который проводил президент 
РФ».

— Кто-то может заметить, что, 
вовлекая простых людей в про-
цесс обеспечения общественной 
безопасности, мы растим стука-
чей. Это не стукачество, а актив-
ная позиция граждан, которые 
хотят жить в обществе вежливых 
водителей, а не автохамов, от по-
ведения которых зачастую зави-
сит человеческая жизнь, — про-
комментировал «РГ» инициати-
ву член Комитета Госдумы по 
контролю и Регламенту Виктор 
Карамышев. — И мы знаем такие 
случаи, когда припаркованный 
во дворе не по правилам автомо-
биль перекрыл проезд машины 
скорой помощи, что стоило жиз-
ни человеку, который этой помо-
щи так и не дождался.

Парламентарий выразил уве-
ренность, что активная граждан-
ская позиция в выявлении нару-
шений среди водителей поможет 
улучшить культуру наших води-
телей и на дорогах, и во дворах, и 
на парковках. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров одобрил «экологические» 
поправки в Налоговый кодекс 

Поощрили за чистоту

Владимир Кузьмин

П
оправки в Налого-
вый кодекс, освобо-
ждающие региональ-
ных операторов по 
обращению с твер-
дыми коммунальны-
ми отходами от упла-
ты НДС, одобрены 
правительством.

Кабинет министров на заседа-
нии продолжил отлаживать рабо-
ту механизмов, призванных сни-
зить уровень загрязнения окру-
жающей среды. «Нам надо изба-
виться от большого количества 
свалок и сделать более жестким 
контроль за выбросами промыш-
ленных предприятий», — заметил 
в начале заседания премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. В этом 
году в стране заработала новая 
система обращения с отходами. В 
большинстве регионов с разной 
эффективностью она уже запу-
щена. «В ближайшее время, види-

мо, нужно будет еще раз сверить 
часы с нашими регионами, по-
скольку основная ответствен-
ность, основная работа именно в 
регионах», — подчеркнул Медве-
дев.

Регионы получают и соответ-
ствующие полномочия. В частно-
сти, в Налоговый кодекс плани-
руется внести поправки, кото-
рые дадут местным властям пра-
во предоставлять льготу компа-
ниям-операторам, занимаю-
щимся бытовыми отходами. 
«Установить нулевую ставку по 

налогу на прибыль для той части 
доходов, которая идет в регио-
нальный бюджет», — напомнил 
председатель правительства. 
Кроме того, предлагается осво-
бодить такие компании от упла-
ты НДС за услуги, которые они 
оказывают.

Второй «экологический» за-
конопроект заседания — измене-
ния в Кодекс об административ-
ных правонарушениях, устанав-
ливающие ответственность за от-
сутствие системы контроля вы-
бросов или сбросов загрязняю-

щих веществ на крупных про-
мышленных предприятиях. «Та-
кие системы должны быть уста-
новлены на всех промышленных 
предприятиях, которые оказыва-
ют негативное воздействие на 
окружающую среду», — подчер-
кнул Медведев.

Министры также приняли ре-
шение о распределении ряда суб-
сидий по программам, реализуе-
мым в рамках национальных 
проектов. Для поддержки демог-
рафии регионы получат средства 
на решение проблем очередей в 
детские сады для детей в возрасте 
от 1,5 до 3 лет. В общей сложно-
сти в этом году, подчеркнул пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, финансирование превысит 
36 миллиардов рублей.

Около 10 миллиардов рублей 
федеральный бюджет предоста-
вит на повышение конкуренто-
способности российских высших 
учебных заведений. Деньги — от 
123 до 860 миллионов рублей — 

направят в 21 университет. Такая 
господдержка должна увеличить 
число российских вузов в топ-
500 глобальных рейтингов. И это 
должно обеспечить приток ино-
странных студентов.

Также правительство предус-
мотрело дополнительные средст-
ва для модернизации школ в че-
тырех регионах, под региональ-
ные программы дополнительно-
го образования. Около 200 мил-
лионов рублей решено напра-
вить на мобильные технопарки 
«Кванториум». «Такие пере-
движные центры познакомят с 
наукой детей, которые живут в 
селах и малых городах, потому 
что там с этим гораздо хуже, чем 
в крупных центральных горо-
дах», — заметил Медведев. 

Планируемые поправки в Налоговый 
кодекс, по словам премьера, нужно 
будет еще раз сверить с регионами.

На пилотном этапе предполагается регистрировать мобильные устройства иностранцев, приезжающих в Россию.

А К Ц Е Н Т

Около 10 миллиардов рублей федераль-
ный бюджет предоставит на повышение 
конкурентоспособности российских выс-
ших учебных заведений

Сообщать о нару-
шениях на дорогах 
граждане смогут 
через специальное 
приложение

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Читайте также: Начались 
массовые продажи телефонов 
с защитой от прослушки
rg.ru/art/1648543

СМИ: ЛИДЕРЫ
И АУТСАЙДЕРЫ
 В России достигнут рекордный уровень расслоения ре-
гионов по уровню развития СМИ. Таков главный вывод 
доклада, подготовленного фондом «Медиастандарт» и 
Комитетом гражданских инициатив Евгения Ясина сов-
местно с исследовательской группой ЦИРКОН. Неодно-
родность отечественной медиасферы эксперты связыва-
ют с серьезным разрывом в финансировании СМИ: реги-
оны-лидеры тратят на них в 100 раз больше аутсайдеров.

Для расчета MSindex использовались 48 различных 
индикаторов, разделенных на пять частных индексов: 
состояние среды для работы средств массовой информа-
ции; влияние власти, бизнеса, общественных организа-
ций на работу СМИ; доступ аудитории к каналам потре-
бления, реальное потребление и запросы на информа-
цию; состояние самих СМИ; состояние медиаконтента. 
По результатам исследования регионы были разделены 
на четыре класса. 
Рейтинг А получили 
11 наиболее разви-
тых регионов, среди 
которых лидируют 
Москва, Санкт-Пе-
тербург, Свердлов-
ская и Московская 
области. Рейтинг B 
был присвоен 30 ре-
гионам со средним 
уровнем развития 
СМИ, рейтинг С — 31 
региону с недостаточным уровнем развития СМИ, рей-
тинг D — 13 регионам с наименьшим уровнем развития 
СМИ. 

Исследование показало: в тех регионах, где бизнес, 
власть и общество активнее влияют на СМИ, наблюдает-
ся и более качественный контент медиа. Важный тренд 
за годы наблюдений — возрастающее расслоение регио-
нов по состоянию медиасферы. «То есть Москва — лидер 
на протяжении всех лет — оказалась как никогда высоко, 
— отмечает директор фонда «Медиастандарт» Дмитрий 
Казьмин, — а последний регион (в 2018 году — Тыва) как 
никогда низко». Это заметно, в частности, по уровню 
трат региональных бюджетов на поддержку СМИ. Всего 
в 2018 году регионы заложили на поддержку СМИ 45,6 
млрд руб. Самый низкий показатель — в Пермском крае 
(11 руб. на одного жителя), самый высокий — в Ямало-Не-
нецком автономном округе (5087 руб.). На Москву при-
ходится 28 процентов расходов региональных бюдже-
тов, в расчете на каждого жителя столичный бюджет тра-
тит чуть более 1000 руб. Среди частных индексов наи-
большее расслоение между регионами — по уровню ме-
диаконтента, а наименьшее — по состоянию аудитории. 
Другими словами, аудитория разных регионов оказа-
лась более однородной, чем остальные аспекты медиа-
сферы. «Поэтому плохое состояние медиасферы, самих 
медиа в регионе нельзя оправдать словами «у нас люди 
другие», — говорит Казьмин. — Они, мол, не доверяют 
журналистам, не желают получать информацию из аль-
тернативных источников, не запрашивают качествен-
ный контент. Качества аудитории в разных регионах от-
личаются меньше, чем экономическая ситуация, качест-
во местных медиа или уровень влияния региональных 
властей и бизнеса на СМИ».

Массовые опросы, проведенные по заказу «Медиа-
стандарта», показали, что для 75 процентов россиян те-
левидение остается самым популярным каналом инфор-
мации. На втором месте Интернет (48). Тройку лидеров 
замыкает печатная пресса (19). 

Исследовалась также степень доверия к различным 
источникам информации. Здесь заметен резкий рост по-
казателей у неформальных медиа. Например, информа-
ции в YouTube доверяет 12 опрошенных, каналам в 
Telegram — 4 (среди молодежи — втрое больше). В целом 
уровень доверия населения к СМИ в большинстве регио-
нов России пока не опускается ниже 50 процентов. При 
этом телевизор смотрят все меньше жителей страны. На-
пример, в Архангельской области число жителей, потре-
бляющих телевизионный контент, уменьшилось почти в 
два раза — с 55 процентов до 30. Заметное снижение на-
блюдается в Санкт-
Петербурге — с 44 
процентов до 33, в 
Крыму — с 56 до 40, в 
Свердловской обла-
сти — с 57 до 43. Ав-
торы исследования 
предполагают, что 
эта тенденция связа-
на с уходом аудито-
рии в другие медиа, 
в том числе в соци-
альные сети.

Половина населе-
ния в целом доверя-
ет средствам массо-
вой информации. 
Самый высокий уровень доверия зафиксирован на Яма-
ле (73 процента), в Севастополе (75) и в Крыму (78), са-
мый низкий — в Ингушетии, Москве и Тамбовской обла-
сти (58). Причем оказалось, что в большинстве регионов 
местным СМИ доверяют больше, чем федеральным. По 
этому показателю лидируют Москва (61 процент против 
58), Санкт-Петербург (68 против 60), Московская об-
ласть (60 против 59). Самый высокий уровень доверия к 
региональным СМИ зафиксирован в Свердловской и Во-
ронежской областях (79 процентов), Чечне (78) и Тю-
менской области с Ямало-Ненецким и Ханты-Мансий-
ским автономными округами (77). Лишь в 19 регионах 
(среди них Калмыкия, Тыва, Севастополь) показатель до-
верия к федеральным СМИ выше, чем к региональным. 

Согласно опросу, растет число россиян, постоянно, 
часто или достаточно часто встречающихся в СМИ с за-
ведомо ложной информацией или попыткой навязать 
определенную точку зрения. Большинство из тех, кто 
встречается с не заслуживающим доверия контентом, 
пытается его проверить в других источниках. В разных 
регионах таких потребителей информации от 71 до 86 
процентов. При этом, по данным Фонда «Общественное 
мнение», более 70 процентов россиян считают, что допу-
стимо умалчивать или искажать информацию в СМИ, 
почти 40 процентов граждан говорят, что не нужно обна-
родовать малоизученные и неизвестные факты истории 
Великой Отечественной войны, потому что это «нанесет 
ущерб патриотическим чувствам».

При всей разнородности отечественной медиасферы, 
где ощутим большой разрыв между лидерами и аутсайде-
рами, аудитория СМИ в различных регионах начинает 
обнаруживать общие черты. Она мало-помалу избавля-
ется от безоговорочного доверия ко всему, что вещают 
по телевизору или пишут в газетах, и все чаще способна 
отличить правдивую информацию от ложной. 

В России достигнут 
рекордный уро-
вень расслоения 
регионов по уров-
ню развития СМИ

В целом уровень 
доверия населения 
к СМИ в большинст-
ве регионов 
России пока 
не опускается ниже 
50 процентов 

— Все колонки автора на
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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РЕГУЛИРОВАНИЕ 
Росрыболовство провело 
совещание по проекту 
изменений в главный 
отраслевой закон

Непробиваемая 
стена

Сергей Манский

В Росрыболовстве прошло совещание, в котором приня-
ли участие, в том числе в режиме видеоконференции, ры-
бопромышленники, представители ряда федеральных 
ведомств, администраций субъектов РФ, общественных 
организаций, рыбохозяйственных научных учреждений. 

Повод самый что ни на есть серьезный: минсельхоз 
подготовил проект изменений в закон о рыболовстве. На 
днях документ был выставлен на портал проектов нор-
мативных правовых актов. Его наконец смогли увидеть 
рыбаки, которые больше года пребывали в тревожном 
ожидании передела отрасли, выступая против замены 
«исторического принципа» распределения квот добычи 
водных биоресурсов на аукционы. Подобный экспери-
мент уже практиковался в начале 2000-х годов, после 
чего аукционы были упразднены как непригодные и 
вредные для отрасли. 

На совещании в Росрыболовстве обсуждения проекта 
и пояснительной записки к нему, по сути, не получилось. 
Документы были опубликованы 4 февраля вечером, а со-
вещание созвано 6 февраля утром. У рыбаков просто не 
было времени толком ознакомиться с документами, не 
говоря уже о том, чтобы их проанализировать и подгото-
виться к предметному разговору. Впрочем, глава Росры-
боловства высказался в том плане, что проект принят, 
согласован где надо, решение есть, обратного хода не бу-
дет и выступать против проекта смысла нет. И выходит, 
что регулятора могут интересовать теперь только неко-
торые редакционные или иные не очень существенные 
замечания. 

Больше года ры-
бацкое сообщество 
добивалось, чтобы 
судьбоносный для 
него вопрос обсу-
ждался с его участи-
ем, чтобы инициато-
ры и разработчики 
изменений аргумен-
тировали свою пози-
цию — все было тщет-
но. Законопроект 
подготовили без ди-
скуссий, без учета 
мнений рыбопро-
мышленников, про-
фсоюзов, общест-
венных объединений, регионов. 

Документ предусматривает введение нового вида 
квот — вылова крабов в инвестиционных целях. Распре-
делять квоты предполагается по итогам аукционов. При 
этом договоры о закреплении и предоставлении доли 
квоты будут предусматривать обязательства «по строи-
тельству объектов на территории Российской Федера-
ции». Перечень объектов установит правительство. В 
свое время рыбаков обязали по инвестквотам, извест-
ным как «квоты под киль», строить новые суда и разви-
вать рыбопереработку. Теперь же совсем непонятно, о 
чем пойдет речь — о траулерах, о дорогах или, например, 
о детских садах. 

Через аукционы пойдут 50% квот на вылов крабов. 
Право на добычу по инвестквотам в отношении других 
видов водных биоресурсов предоставляется на 15 лет, а 
для крабовых квот предлагается 10 лет. 

По оценке минсельхоза, в 2019—2020 годах бюджет 
РФ получит от аукционов около 82 млрд руб. Насколько 
верны эти расчеты, трудно сказать. Обоснований никто 
не видел.

Рыбаки опасаются, что крабовые аукционы могут 
стать только первой ласточкой грядущих перемен. Пока 
что речь идет только о крабе, но в «дорожной карте» по 
развитию конкуренции предусмотрена возможность 
распространения этой практики и на остальные водные 
биоресурсы. Никто не поручится, что за крабом не потя-
нутся, скажем, сельдь, или треска, или минтай. К тому же 
изыскатели нехитрых разовых источников пополнения 
бюджета могут войти во вкус и обратиться к другим рен-
табельным сырьевым отраслям — на рыбе и крабах свет 
клином не сошелся.

Участники совещания резонно замечали, что проект 
надо было обсуждать на стадии его подготовки, тем бо-
лее что было хорошо известно о резко отрицательном от-
ношении рыбацкого сообщества к возобновлению аук-
ционов и покушению на «исторический принцип», кото-
рый вывел рыбацкую отрасль из кризиса и помог ста-
бильно развиваться. Однако регулятор проявил полное 
пренебрежение к мнению рыбацкого сообщества, в том 
числе и Всероссийского съезда работников рыбохозяй-
ственного комплекса. 

Это пренебрежение сказывается и сейчас: степень ре-
гулирующего воздействия этого важнейшего для отра-
сли проекта считается средней, и поэтому на его обсу-
ждение выделено всего... 15 дней. А потом он должен уйти 
в правительство и далее в Госдуму. Участники совещания 
считают, что степень надо признать высокой, и тогда на 
обсуждение будет отведено 60 дней.  

Рыбопромышленники заявили, что обсуждать зако-
нопроект будут — однако, как люди ответственные, будут 
это делать с цифрами в руках, после консультаций с тру-
довыми коллективами, профсоюзами, региональными 
властями. Понадобится и профессиональная экспертиза 
— юридическая, экономическая, финансовая. Вот, напри-
мер, согласно Конституции РФ, вопросы владения, поль-
зования и распоряжения природными ресурсами нахо-
дятся в совместном ведении Российской Федерации и 
субъектов РФ. Вряд ли правомерно в таком случае игно-
рировать позицию региональных властей. А ведь некото-
рые регионы могут понести от нового порядка сущест-
венные потери, исчисляемые, как прозвучало на совеща-
нии, сотнями миллионов рублей.

Недоумение участников вызвали некоторые позиции 
из пояснительной записки к проекту. Например, о том, 
что не подтверждаются или отсутствуют риски невыпол-
нения инвестиционных проектов в случае изменения ме-
ханизма распределения и закрепления квот добычи (вы-
лова) крабов или риски негативных социально-экономи-
ческих последствий в плане сокращения рабочих мест.  
На самом деле многим, особенно небольшим, предприя-
тиям придется уйти из бизнеса. А что касается инвести-
ций, то уже сейчас крупные игроки пребывают в трево-
ге: на верфях заказаны суда, под имеющиеся квоты взяты 
кредиты, а теперь придется искать деньги, чтобы за эти 
самые квоты бороться на аукционах. Кредиторская за-
долженность предприятий, которые будут лишены поло-
вины закрепленного за ними ресурса, уже составляет 
миллиарды рублей.  

Рыбацкое сообщество было и остается убежденным 
противником передела отрасли. У рыбопромышленни-
ков и общественных организаций много серьезных во-
просов к законопроекту, и обсуждение его требует дли-
тельного времени. 

Законопроект под-
готовили без 
дискуссий, без 
учета мнений 
рыбопромышлен-
ников, профсою-
зов, регионов

ФИНАНСЫ Сборы за прием банковских карт 
в магазинах будут снижены

Комиссия 
выполнима

Юлия Кривошапко 

К
омиссии торгово-сер-
висных предприятий за 
прием к оплате банков-
ских карт могут быть 
ограничены. Заняться 
этим вопросом пору-
чил президент Влади-
мир Путин на форуме 
«Деловой России». Бан-

киры предупреждают, что в таком 
случае начнут сворачивать про-
граммы кешбэка (возврат части 
стоимости покупки на карту) или 
снижать выплаты по ним, некото-
рые эксперты считают это мало-
вероятным, поскольку такие дей-
ствия могут привести к потере 
клиентов. 

Ретейлеры давно добиваются 
снижения комиссий за эквайринг. 
В ноябре вице-премьер Дмитрий 
Козак по итогам обсуждения этой 
темы с ретейлерами дал поруче-
ние до 1 февраля представить в 
правительство предложения о 
способах снижения комиссий. 

В среду заместитель руководи-
теля Федеральной антимонополь-
ной службы Андрей Кашеваров 

сообщил о внесении доклада по 
этому вопросу с согласованной 
позицией минфина, минпромтор-
га, Банка России и самой антимо-
нопольной службы. Предложение 
о введении фиксированных цен на 
эквайринг в размере 0,2 процента 
для дебетовых и 0,3 процента для 
кредитных карт, как в Евросоюзе, 
поддержано не было, вместо этого 
обсуждается создание условий 
для снижения размера торговой 
уступки. 

Сейчас комиссии «зашивают-
ся» в цену товара, их снижение — 
плюс не только для ретейлеров, но 
и для покупателей, заявили «РГ» в 
Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ). Комиссия за эк-
вайринг не должна превышать 
стоимость обслуживания налич-
ных (0,3—0,5 процента), настаива-
ют в АКИТ.

В среднем по рынку комиссии 
за эквайринг сейчас составляют 
1,5 процента. Для небольших тор-
говых точек она, как правило, нахо-
дится в пределах 1,8—2,2 процента, 
для крупных с большим оборотом 
может составлять 1—1,5 процента, 
говорит Антон Граборов, директор 
по развитию бизнеса «БКС Пре-
мьер». Эту комиссию взимает с 
торговой точки банк-эквайер, то 
есть банк, установивший в магази-
не POS-терминал для приема карт. 
Но при этом большая часть комис-
сии от каждой транзакции уходит 
банку-эмитенту, выпустившему 
карту. Этот процент называется 
интерчейндж. Его размер устанав-
ливается платежными системами 
— Visa, MasterCard, Национальной 
системой платежных карт (опера-
тор платежной системы «Мир»). 
«Эквайеру остается минимальное 
вознаграждение, поэтому за счет 
него вряд ли удастся существенно 
сократить общую комиссию, взи-
маемую с торговых точек», — счи-
тает Граборов. По его мнению, что-
бы она заметно снизилась, необхо-
димо уменьшать именно интер-
чейндж. «В случае с НСПК (это сто-
процентная «дочка» Банка России. 
— Прим. ред.) этот вопрос решить 
будет проще, а в случае с междуна-
родными платежными системами 
— несколько сложнее», — отмечает 
Граборов.

В пресс-службе НСПК сообщи-
ли, что «Мир» как национальная 
платежная система уже имеет та-
рифы ниже, чем у международных 

платежных систем. Сейчас гото-
вятся предложения по снижению 
интерчейнджа для банков в соци-
альной сфере (аптеки, образова-
ние и т.п.), в городском и приго-
родном общественном транспор-
те, а также при крупных покупках 
(например, недвижимости или ав-
тотранспорта).

В случае снижения комиссии 
дополнительные преимущества 
получит главным образом Сбер-
банк, замечает Антон Граборов. У 
него самая большая сеть POS-тер-
миналов, его доля на рынке эквай-
ринга — более 60 процентов. При 
этом картами Сбербанка также 
пользуется огромное количество 
россиян. «Получается, что в боль-
шинстве случаев банк как бы пла-
тит комиссию интерчейндж сам 
себе. Соответственно, в первую 
очередь возможность снижения 
комиссии есть у крупнейшего бан-
ка страны», — говорит эксперт.

В целом же существенное сни-
жение комиссий за эквайринг, по 
его словам, может негативно ска-
заться на уровне бонусов, кото-
рые начисляют держателям карт 
банки-эмитенты. Ведь именно из 
комиссии интерчейндж, получен-
ной от эквайера, эмитент карты 
может выплачивать бонусы и 
кешбэк в рамках программ лояль-
ности клиентам — держателям 
карт. Чем ниже интерчейндж, тем 
меньше у эмитента ресурсов для 
выплат этих бонусов.

С этим согласен заместитель 
председателя правления Локо-
Банка Андрей Люшин. Однако, по 
его словам, вряд ли банки массово 
откажутся от такого варианта по-
ощрения и привлечения клиентов, 
как кешбэк. 

В среднем по рынку комиссии 
за эквайринг составляют 1,5 процен-
та.

А К Ц Е Н Т

Банковскую комиссию за прием карт тор-
говцы закладывают в стоимость товаров

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ  
Рыбоводы в Крыму смогут 
до 2021 года пользоваться 
участками без торгов

Нашли, где глубже

Елена Березина

Предприниматели Республики 
Крым и Севастополя смогут за-
ключить договоры пользования 
рыбоводными участками на но-
вый срок без участия в торгах. 
Президент подписал изменения 
в закон об аквакультуре.

Поправки должны решить 
проблему с аквафермерами Ре-
спублики Крым и Севастополя, 
которые работали еще при Укра-
ине и продолжали заниматься 
рыбоводством до принятия в 
2014 году закона о присоедине-
нии полуострова к России. Такие 
организации смогут без торгов, 
конкурсов или аукционов заклю-
чить до 1 января 2021 года дого-
вор пользования участком на 
срок до конца действия докумен-
тов, на основании которых рабо-
тают. Насчитывается несколько 
десятков таких участков.

Закон об аквакультуре позво-
ляет рыбоводам в приоритетном 
порядке переоформить договор 
на пользование участком после 
его окончания, если все условия 
выполнялись. Крымские пред-
приниматели выпали из-под дей-
ствия закона, так как изначаль-
но не заключали договоры. Сей-
час это исправлено.

«Закон поможет рыбоводам 
Крыма и Севастополя продол-
жать работать на своих рыбовод-
ных участках без прохождения 
дополнительных торгов, невзи-
рая на то, что сейчас они работа-
ют еще по старым документам, 
выданным в рамках украинского 
законодательства. Сегодня это 
более 70 компаний, — проком-
ментировал «РГ» поправки глава 
Комитета Госдумы по природ-
ным ресурсам, собственности и 
земельным отношениям Нико-
лай Николаев. — Рыбоводные 

компании, которые работают по 
документам российского образ-
ца, такое право имеют давно. Мы 
устранили несправедливость и 
уравняли права всех участников 
рынка».

Как сообщили «РГ» в Росры-
боловстве, 21—22 февраля заме-
ститель руководителя ведомства 
Василий Соколов проведет в 
Крыму выездное совещание с 
рыбоводами и администрацией 
региона. Будут сверены реестры 
хозяйств, у которых имеются 
действующие документы, после 
чего начнется процедура переза-
ключения договоров. Тем хозяй-

ствам, у которых закончился 
срок действия документов на 
участки, разъяснят их дальней-
шие действия по участию в кон-
курсах, чтобы они смогли про-
должить свою деятельность. У 
преобладающей части предпри-
ятий документы действующие.

С 2014 года количество рыбо-
добывающих предприятий в 
Крыму выросло с 89 до 288 в 
2018 году, а предприятий аква-
культуры — с 28 до 72. Крымские 
рыбаки обеспечивают свыше 50 
процентов общего вылова в Азо-
во-Черноморском бассейне. 

Документ публикуется на с. 14

Где живет 
призывник

В результате этих сту-
дентов не ставили на 
воинский учет и не при-

зывали на службу, когда они ли-
шались права на отсрочку. 

То есть бывший студент, вы-
летевший из вуза и лишившийся 
призывной льготы, прежде мог 
не опасаться отправки в казар-
му. Военкомат, где парень до 
отъезда стоял на учете, далеко. 
Дальнейшая судьба отчислен-
ного студента вуз не интересо-
вала. А сам призывник, как пра-
вило, в солдаты не стремился. 
Да и с точки зрения действую-
щего тогда законодательства на-
казывать новоиспеченного 
уклониста было вроде бы не за 
что.

Чтобы устранить эту норма-
тивно-правовую брешь, и скор-
ректировали Закон «О воин-
ской обязанности и военной 
службе», дополнив его требова-
нием к призывнику становиться 
на воинский учет по месту фак-
тического проживания. Адрес 
своего временного жилья и сво-
его учебного заведения молодой 
человек теперь должен указать 
в заявлении, поданном в мест-
ный военкомат. А ответствен-
ные за военно-учетную работу в 
том или ином учреждении, по 
новой редакции закона, в тече-
ние двух недель будут сообщать 
в комиссариаты о тех, кто обя-
зан, но по какой-то причине не 
встал на воинский учет. Эти же 
должностные лица будут еще и 
вручать таким призывникам по-
вестки.  

За нарушение данных требо-
ваний придется отвечать по за-
кону. Причем наказание за неяв-
ку призывников в военные ко-
миссариаты может стать жест-
че. Это предусмотрено 

законопроек том, который не-
давно внесли в Госдуму. Суть 
предложений — увеличить раз-
мер и без того немалых админи-
стративных штрафов, наклады-
ваемых судом на злостных укло-
нистов от армии. 

Напомним, что сейчас согла-
сно статье 328 Уголовного ко-
декса РФ за подобное правона-
рушение предусмотрен штраф 
до 200 тысяч рублей или в раз-
мере заработной платы или ино-
го дохода осужденного за пери-
од до 18 месяцев. Суд также мо-

жет назначить ему принуди-
тельные работы сроком до двух 
лет, арестовать уклониста на пе-
риод до шести месяцев или даже 
лишить его свободы на срок до 
двух лет. 

В прошлом году депутаты 
Госдумы также начали рассма-
тривать законопроект, по кото-
рому призывников, достигших 
возраста службы и не имеющих 
отсрочки от армии,  могут обя-
зать самостоятельно являться в 
военкомат за повесткой. Обре-
тет ли данная инициатива за-
конный статус, пока неизвест-
но. 

Документ публикуется на с. 14 
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Михаил Михайлович Котюков 
министр науки 

и высшего образования РФ 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ 8 ФЕВРАЛЯ С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО 

ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 

ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

С 2014 года 
количество 
рыбодобывающих 
предприятий в 
Крыму выросло
с 89 до 288

Ответственные 
лица в течение 
двух недель сооб-
щат в военкоматы 
о тех, кто не встал 
на воинский учет
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Кстати 

В 2018 году на Дальнем Востоке заработал интернет-сервис по формиро-

ванию рыбоводных участков в морской акватории Дальнего Востока и 

проведению электронных аукционов. В ходе торгов стоимость одного гек-

тара акватории выросла почти в три раза, по пяти участкам цена выросла 

более чем в 10 раз. В федеральный бюджет поступит около 225 миллионов 

рублей, что значительно превышает их стартовую стоимость — 85 миллио-

нов рублей.
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ИНВЕСТИЦИИ В Подмосковье открылся крупный 
фармацевтический завод

Рецепт от безработицы
Ирина Рыбникова

М
еньше года понадобилось 
инвесторам, чтобы по-
строить в Серпуховском 

районе Подмосковья завод по 
производству лекарств. В мае 
2018 года на Петербургском ме-
ждународном экономическом 
форуме между правительством 
области и фармацевтическим 
предприятием «Оболенское» 
было подписано соглашение о со-
трудничестве, а уже в феврале 
2019-го инвесторы разослали 
приглашение на открытие гото-
вого завода. 

Он обеспечил работой 350 че-
ловек и способен производить 
120 миллионов упаковок ле-
карств ежегодно. Это 1,6 милли-
арда таблеток, 120 миллионов 
капсул и 15 миллионов саше ос-
новных терапевтических направ-
лений: сердечно-сосудистые и 
противомикробные препараты, 
лекарства, влияющие на обмен 
веществ, препараты для лечения 
заболеваний костно-мышечной и 
нервной систем. На сегодняшний 
день «Оболенское» является од-

ним из самых крупных фарма-
цевтических предприятий в Рос-
сии и входит в ТОП-12 отечест-
венных производителей ле-
карств. «Этот завод отвечает са-
мым современным стандартам 
фармацевтического производст-
ва и, без сомнения, внесет лепту в 
стратегию «Фарма-2030», кото-
рая формируется в данный мо-
мент и рассчитана на поддержку 
фармацевтической отрасли стра-
ны в перспективе до 2030 года», 
— отметил первый замминистра 
промышленности и торговли РФ 
Сергей Цыб, приглашенный на 
торжественную церемонию от-
крытия нового производства. 

Старт работе заводской произ-
водственной линии дал губерна-
тор Подмосковья Андрей Воро-

бьев. «Сегодня начал работу боль-
шой завод, выпускающий широ-
кую линейку отечественных пре-
паратов, — сказал он. — Еще недав-
но область огромное количество 
лекарств закупала за рубежом. С 
открытием каждого такого завода 
доля импорта медицинских пре-
паратов у нас будет снижаться». 
Губернатор поделился ближай-
шими планами инвесторов: у 
«Оболенского» будет и вторая 
очередь — к 2021 году предприя-
тие увеличит количество рабочих 
мест с 350 до 640. А в соседнем Пу-
щино откроется фармацевтиче-
ский кластер на 7—10 предприя-
тий, которые смогут обеспечить 
работой не менее 1 тысячи чело-
век. Как позже рассказал журна-
листам зампред правительства 

Подмосковья Вадим Хромов, пять 
соглашений о создании произ-
водств в этом кластере в регио-
нальном инвестпортфеле уже 
есть, так что первые заводы могут 
быть открыты уже в следующем 
году. Хотя область уже является 
одним из лидеров фармацевтиче-
ского производства в стране — по 
словам Хромова, 24 процента 
всех российских лекарств сдела-
ны в Подмосковье. 

А гендиректор фармпредпри-
ятия «Оболенское» Андрей Мла-
денцев пообещал не только вне-
сти весомый вклад в сферу им-
портозамещения, но и улучшить 
показатели экспорта российских 
медикаментов. «У нас установле-
но новейшее оборудование из 
Германии, Италии и Швейцарии. 
Продукция маркирована контр-
ольными идентификационными 
знаками — это делает невозмож-
ным фальсификацию наших ле-
карств. Все, что производится на 
«Оболенском», — а это 150 наи-
менований препаратов — имеет 
хорошие экспортные перспекти-
вы», — рассказал «РГ»Андрей 
Младенцев. 

А К Ц Е Н Т

 К 2021 году предприятие «Оболенское» 
увеличит количество рабочих мест 
с 350 до 640
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СПЕЦСЛУЖБЫ В России обезврежена одна из самых 
крупных группировок фальшивомонетчиков

Рубли печатали 
пачками
Иван Егоров

Ф
едеральная служба без-
опасности совместно с 
МВД России задержала 30 

участников преступной группы 
фальшивомонетчиков в Москов-
ском регионе и Дагестане.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ, крупные партии вы-
сококачественных поддельных 
рублей злоумышленники сбыва-
ли в 20 промышленно развитых 
регионах России. 

На кадрах оперативного видео 
можно увидеть обнаруженные 
оперативниками пачки поддель-
ных тысячных и пятитысячных 
купюр. Внешне фальшивки дей-
ствительно не отличишь от на-
стоящих — они печатались на бу-
маге с водяными знаками, и в них 
присутствовала даже защитная 
металлическая полоска.  

Производство, судя по ка-
драм, было поставлено на широ-
кую ногу. В каждом помещении, 
где печатались липовые деньги, 
была оборудована настоящая пе-
чатная станция с десятком при-
нтеров, компьютеров, сканеров и 
станков. 

Причем расфасованные пачки 
пятитысячных формировались 
по принципу настоящих банков-
ских пачек — купюры были одной 
серии, но с меняющимися по-
следними цифрами в номере. По 

данным оперативников, прода-
вались фальшивки по цене от 20 
до 40 процентов от номинала в 
зависимости от партии. Сколько 
было изготовлено фальшивых 
банкнот, пока неизвестно, но 
речь может идти о десятках мил-
лионов фальшивых рублей. По 
информации ФСБ, у подозревае-
мых было изъято большое коли-
чество поддельных купюр и тех-
нологическое оборудование с 
клише для печати денег. Кроме 
того, изъяты станки, которые по-
зволяли воспроизводить элемен-
ты защиты банкнот. По всем этим 
фактам следственные подразде-
ления МВД России возбудили 9 
уголовных дел.

Как подчеркнули в ЦОС ФСБ, 
ресурсами для печати фальши-
вок преступное сообщество обес-
печивалось из-за рубежа.

В спецслужбе отметили, что 
ранее, в октябре 2018 года, в Да-
гестане была пресечена деятель-
ность ряда подпольных «лабора-
торий» по массовому производ-
ству поддельных рублей, кото-
рые принадлежали членам этой 
преступной группы. Сейчас за-
держанных фальшивомонетчи-
ков проверяют в том числе и на 
возможную причастность к фи-
нансированию терроризма. 

АРСЕНАЛ Россия не уступит Франции свое место в числе лидеров
по экспорту оружия

Место занято
Сергей Птичкин

Б
ританский военно-по-
литический ресурс 
Jane’s by IHS Markit опу-
бликовал доклад о гло-
бальной торговле ору-
жием. Из него следует, 
что Франция резко уве-
личит экспорт оборон-
ной продукции, отодви-

нув Россию на третье место. Пер-
вое место традиционно занимают 
США. Но стоит ли верить британ-
ским аналитикам?

Наша страна по итогам 2017 
года заняла второе место в миро-
вом рейтинге экспортеров воору-
жений. По данным Стокгольмско-
го международного института ис-
следования проблем мира (SIPRI), 
в 2017 году совокупный объем 

продаж оружия только десяти 
российских компаний, входящих 
в сотню ведущих мировых произ-
водителей вооружения и военной 
техники, составил 37,7 млрд дол-
ларов. В расчет брался не только 
экспорт, но и поставки вооруже-
ний своей армии. По мнению за-
мдиректора ведущего российско-
го аналитического Центра АСТ 
Константина Макиенко, такие по-
казатели — результат успешного 
выполнения госпрограммы воо-
ружений, реализуемой до 2020 
года. То есть наша оборонка рабо-
тает вполне динамично. При этом 
собственно экспорт вооружений 
и военной техники уже несколько 
лет находится в районе 15 млрд 
долларов. А портфель заказов 
«Рособоронэкспорта» — 55 млрд 
долларов.

Так что вряд ли Франция с 
только прогнозируемой на 2019 
год экспортной выручкой в $6,96 
млрд обгонит нашу страну. И здесь 

уже возникает вопрос в компетен-
тности аналитиков британского 
издания.

Как сказал «РГ» Константин 
Макиенко, цифры, которые при-
водит Jane’s, вызывают, мягко го-
воря, недоумение. Очень похоже 
на фейк. Все цифры взяты бук-
вально с потолка. 

Только что в СМИ опубликова-
но интервью с директором Феде-
ральной службы по военно-техни-
ческому сотрудничеству Дмитри-
ем Шугаевым. Лучше него никто 
положения в экспорте нашего 
оружия не знает и реальными по-
казателями не владеет. Так вот, 
Шугаев сказал, что окончатель-
ные цифры за минувший год еще 
не подведены. Но в любом случае 
они не будут меньше 15 млрд дол-
ларов. А британцы утверждают, 

что экспортные показатели Рос-
сии за 2018 год уже известны и 
равны 8,47 млрд долларов.

Почему затянулись подсчеты? 
Потому что из-за санкций ослож-
нились взаиморасчеты. Тем не ме-
нее все контракты выполнены и 
заявленные денежные средства 
нам перечислены или еще перечи-
сляются, компетентно заявил кор-
респонденту «РГ»  Константин 
Макиенко. По его словам, предпо-
ложения Jane’s о том, кто займет 
второе место среди мировых эк-
спортеров вооружений, можно 
смело игнорировать как абсолют-
но недостоверную информацию. 

С другой стороны, ситуация на 
специфическом рынке оружия 
осложняется, поэтому нашим спе-
цэкспортерам расслабляться 
нельзя. Франция смогла с огром-
ным трудом продавить на рынок 
свой истребитель Rafale. Эти са-
молеты будут поставляться в Ин-
дию и Катар. Резко возросла ак-

тивность на рынке вооружений не 
только Китая, но и Турции, а также 
Южной Кореи. 

В качестве нового сегмента 
обозначился экспорт-импорт ро-
ботизированной техники, беспи-
лотных летательных аппаратов, 
систем безопасности и средств 
борьбы с терроризмом. По мне-
нию наших экспертов, рынок си-
стем безопасности и борьбы с тер-
роризмом может стать совершен-
но новым рынком, отдельным от 
рынка вооружений, военной и 
специальной техники. 

Если говорить о нашей стране, 
то, по словам Дмитрия Шугаева, в 
числе самых востребованных рос-
сийских образцов вооружения — 
различные зенитно-ракетные 
комплексы, бронетанковая техни-
ка и одновременно противотанко-

вые ракетные комплексы, верто-
леты, растет интерес к учебно-бо-
евому самолету Як-130, к различ-
ным надводным кораблям и под-
водным лодкам. 

Еще одно направление - орга-
низация лицензионного произ-
водства. Например, Индия успеш-
но осваивает выпуск на своих 
предприятиях и самолетов, и тан-
ков, и боеприпасов, разработан-
ных российскими специалистами. 
Сейчас в этой стране идет подго-
товка к выпуску вертолетов Ка-
226 и даже фрегатов проекта 
11356. Россия выиграла тендер на 
поставку Индии переносных зе-
нитных ракетных комплексов 
«Игла-С». Стоимость контракта, 
по мнению экспертов, превысит 
миллиард долларов.

В феврале открывается круп-

нейший военно-технический са-
лон IDEX-2019 в столице Объеди-
ненных Арабских Эмиратов Абу-
Даби. Производители российско-
го оружия будут там представле-
ны тшироко. Будут показаны но-
винки, в том числе совместные 
проекты, которые находятся в ста-
дии реализации. В них участвуют 
наши разработчики и оборонная 
промышленность ряда арабских 
стран. 

Так что какие бы провалы на 
мировом рынке вооружений нам 
ни предрекали, наше оружие оста-
ется в цене. 

А К Ц Е Н Т

Наш экспорт вооружений равен 15 млрд 
долларов, а Франция лишь планирует 
достичь суммы в 6,96 млрд долларов в 
наступающем году

Российский истребитель Су-27 спо-
койно и уверенно отогнал американ-
ский истребитель F-15 от российского 
гражданского самолета. Также уве-
ренно мы сохраним и свои позиции 
на мировом рынке вооружений.

Злоумышленники использовали 
бумагу с водяными знаками и прессы 
с клише для печати денег.

— Читайте также: В России полностью исчезнут дачи
rg.ru/art/1650403
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НЕДВИЖИМОСТЬ Стоимость 
вторичного жилья выросла 
впервые за четыре года

Цены берут свое

Ирина Жандарова

Цены на вторичное жилье в России за 2018 год выросли 
примерно на 5 процентов, сообщает Росстат.

Стоимость этого сегмента недвижимости возвраща-
ется к привычным значениям после долгого падения. 
«Рынок отыгрывал снижение цен, которое началось еще 
в первом квартале 2015 года и продолжалось до конца 
2017-го. С января 2018 года цены на вторичном рынке 
стали расти. Самый резкий скачок произошел в ноябре», 
— сообщила «РГ» главный редактор портала недвижимо-
сти Domofond.ru Ирина Филатова.

Покупатели раскачивались два месяца. В сентябре и 
октябре цена предложения не менялась, но в ноябре под-
нялась на 2,8 процента после повышения ставок по ипо-
теке. В декабре и январе — тоже рост, но в пределах одно-
го процента. Процесс продолжается в феврале, хотя и за-
медляется. По итогам января 2019 года средняя стои-
мость квадратного метра жилья в России составила 63 
697 рублей.

Рост цен на вто-
ричную недвижи-
мость затронул все 
крупные города 
страны. Максималь-
ное повышение от-
мечено во Владивос-
токе, где жилье подо-
рожало на 10,9 про-
цента. В Ставрополе 
квартиры стали сто-
ить на 9,5 процента 
дороже, в Казани — 
на 9,4. Минималь-
ный рост отмечен в Иваново — 0,8 процента.

Рынок новостроек в крупных городах страны тоже от-
реагировал на повышение стоимости ипотеки. В подав-
ляющем большинстве городов цены начали расти. Ре-
корд показала подмосковная Балашиха, где квартиры 
подорожали на 14 процентов.

Эксперты сходятся в том, что «вторичка» еще ка-
кое-то время будет дорожать, но ее ресурсы не безгра-
ничны. Причина — снижение спроса. В 2019 году на пер-
вичном и вторичном рынке не исключено снижение 
покупательской активности. «На мой взгляд, отложен-
ный спрос в основном реализован», — отметил руково-
дитель аналитического центра «Индикаторы рынка не-
движимости IRN.RU» Олег Репченко. Снижение цен и 
комфортные ставки позволили многим воспользовать-
ся удачным моментом и улучшить жилищные условия.

На первичном рынке спрос на жилье в 2019 году мо-
жет снизиться примерно на 20 процентов. «Сейчас по 
ипотеке продается примерно 65 процентов квартир 
комфорткласса», — говорит директор по маркетингу и 
разработке продукта ГК «А101» Дмитрий Цветов. Каж-
дый процент в период снижения стоимости ипотеки по-
вышал спрос на жилье на 10 процентов. При росте ста-
вок эта закономерность может работать в обратную 
сторону.

Рынок жилья может существенно поменяться в 2019 
году, прогнозируют эксперты. К примеру, в новострой-
ках исчезнут самые доступные предложения на началь-
ной стадии строительства. 

Каждый процент в 
период снижения 
стоимости ипотеки 
повышал спрос на 
жилье на 10 про-
центов
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Продажа гостинично-туристического комплекса  
(4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, инженерные 
сети и пр.), расположенного в пригороде г. Хабаровска

Извещение о проведении публичного предложения  
в открытой форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7854, 609-7622,  inf@adm.gazprom.
ru, http://www.gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ,  etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. № 422,  
a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения: 12.03.2019  
в 12:00 МСК.

Прием заявок с 11.02.2019 с 
12:00 по 11.03.2019 до 18:00 МСК.

Начальная/минимальная цена:  
320 345 000 / 192 207 000 руб. кроме 
того НДС.

Полная информация размещена  
на сайтах Организатора и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОЛИЦИЯ В России увеличилось 
количество аварий по вине 
нетрезвых водителей

Безотказные  

Владимир Баршев

Количество «пьяных» аварий в 
России по итогам 2018 года вы-
росло. Но при этом заметно со-
кратилось количество аварий, в 
которых водители отказались от 
медосвидетельствования. 

Госавтоинспекция подводит 
итоги прошлого года. И, навер-
ное, впервые за довольно дли-
тельное время зафиксирован 
рост аварий по вине нетрезвых 
водителей. Впрочем, увеличение 
небольшое, всего на 1,2 процента 
по сравнению с 2017 годом. То 
есть таких ДТП произошло около 
16,5 тысячи. Также на 1,4 про-
цента увеличилось число ране-
ных в таких ДТП — 22,3 тысячи 
человек. Число погибших оста-
лось на уровне предыдущего года 
и составило 4645 человек.

Однако наметилась новая тен-
денция. На 7,7 процента сократи-
лось количество аварий, в кото-
рых водители отказались от ме-
досвидетельствования, хотя, по 
мнению инспекторов, на то были 
все основания. Примечательно, 
что до этого количество отказов 
от медосвидетельствования из 
года в год росло. В прошлом году 
таких случаев зарегистрировано 
3,7 тысячи. При этом на 16,5 про-
цента сократилось число погиб-
ших в таких авариях и на 6,4 про-
цента — число раненых.

Надо сказать, что отказ от ме-
досвидетельствования был удо-
бен нетрезвым водителям, пока 
ответственность за это не при-
равнивалась к управлению в не-
трезвом состоянии. Да и потом 

он пользовался спросом, потому 
что доказательств того, что води-
тель был нетрезв, нет. А то, что 
его наказали как пьяного, ни о 
чем не говорит. 

Однако, судя по всему, послед-
ние новации в этой сфере сдела-
ли свое дело. И водители предпо-
читают пройти всю процедуру, 
чем просто лишиться прав и 30 
тысяч рублей — такой штраф 
предусмотрен за это нарушение 
вместе с лишением права управ-
ления. 

И тем не менее, как подсчита-
ли в Госавтоинспекции МВД Рос-
сии, практически в каждой вось-
мой дорожной аварии виновник 
был либо нетрезв, либо отказал-
ся от медосвидетельствования.

Всего в прошлом году в Госав-
тоинспекцию из судебных орга-
нов поступила информация о вы-
несении более 400 тысяч поста-
новлений о лишении водителей 
права управления. Из них за 
управление в состоянии опьяне-
ния водительских удостоверений 
лишились более 195 тысяч чело-
век. Суды вынесли также свыше 
130 тысяч постановлений о ли-
шении прав за отказ от медосви-
детельствования. Для сравнения, 
в 2017-м году судами вынесено 
466,5 тысячи постановлений о 
лишении права управления. Из 
них за управление в пьяном виде 
232 тысячи. А за отказ от медо-
свидетельствования — 147,6 ты-
сячи.

Напомним, что за управление 
автомобилем нетрезвый води-
тель может быть лишен прав 
плюс штраф в 30 тысяч рублей. 

КОНТРОЛЬ 

В Подмосковье 
снизился 
уровень 
преступности

НАДЗОР 
И ПРОВЕРКА
Иван Егоров

За прошедший год число зареги-
стрированных преступлений со-
кратилось почти на 5 процентов, 
а общая раскрываемость увели-
чилась на 2 процента. Об этом 
сообщил вчера на расширенной 
коллегии областного надзорного 
ведомства прокурор Москов-
ской области Алексей Захаров. 

Также, по его данным, количе-
ство убийств снизилось на 12 
процентов и почти на 14 процен-
тов снизилось количество фак-
тов умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью, повлек-
шего смерть, на 16 процентов со-
кратилось число изнасилований. 
Кроме того, зарегистрировано 
на 11 процентов меньше разбоев 
с грабежами и почти на 9 про-
центов — краж. 

Как отметил Захаров, уровень 
преступности в Подмосковье 
снижается на протяжении по-
следних пяти лет. 

«Рассчитываю, что благодаря 
совместным усилиям правоох-
ранительных органов эта поло-
жительная динамика сохранит-
ся», — сказал прокурор области. 

В свою очередь губернатор 
Московской области Андрей Во-
робьев поблагодарил прокуро-
ров за совместную работу. 
«Наша стратегическая задача — 
делать так, чтобы человек чув-
ствовал себя защищенным», — 
отметил глава области. По его 
словам, наведение порядка в са-
мых разных сферах стало воз-
можным благодаря системному 
грамотному взаимодействию 
всего правоохранительного 
блока.

Одним из главных и основных 
приоритетов в надзорной дея-
тельности, по словам Алексея 
Захарова, оставалась работа по 
противодействию коррупции. 
Так, в 2018 году по актам проку-
рорского реагирования были 
уволены в связи с утратой дове-
рия 9 должностных лиц. Всего же 
за пять прошедших лет благода-
ря прокурорскому вмешательст-
ву должностей лишились 69 че-
ловек, и это, как отметил Заха-
ров, не считая тех, кто не стал до-
жидаться негативных последст-
вий и уволился по собственному 
желанию до завершения проку-
рорских проверок. Всего в суды в 
прошлом году было предъявлено 
39 исков о возмещении корруп-
ционного ущерба на сумму 461 
миллион рублей.

Еще одна тема, которая вол-
нует всех жителей области и 
над которой совместно работа-
ли и работают прокуроры и 
власти Подмосковья, — тема му-
сорных полигонов. Как сооб-
щил Алексей Захаров, в 2018 
году судами было рассмотрено 
и удовлетворено восемь исков 
межрайонного природоохран-
ного прокурора к компаниям, 
которые эксплуатируют подмо-
сковные полигоны. Суды обяза-
ли их привести свою деятель-
ность в полное соответствие с 
требованиями природоохран-
ного законодательства. Еще 
одна больная тема Подмоско-
вья — обманутые дольщики. По 
итогам года число проблемных 
объектов строительства, вне-
сенных в соответствующий 
Сводный перечень, возросло до 
48, а количество дольщиков 
превысило 10 тысяч. При этом, 
как отметил прокурор области, 
увеличение числа проблемных 
объектов — это следствие прин-
ципиальной позиции прокура-
туры. Захаров пояснил, что про-
куроры добились признания та-
ковыми всех проблемных до-
мов, по которым свыше 9 меся-
цев нарушены сроки предостав-
ления жилья и строительство 
фактически не ведется. По его 
мнению, такой подход застав-
ляет органы власти оперативно 
включаться в работу по поиску 
решений для скорейшей до-
стройки объекта. 

В прошлом году 
подмосковные про-
куроры предъяви-
ли в суды 39 исков 
о возмещении 
ущерба от корруп-
ционных проявле-
ний на сумму четы-
реста шестьдесят 
один миллион 
рублей

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В минобороны подготовили 
ноту по Договору РСМД

Наш ответ

Юрий Гаврилов

Вчера вечером в Минобороны России прокомментиро-
вали ноту госдепа США о приостановлении участия Сое-
диненных Штатов в Договоре о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности и начале процедуры выхода из 
него. Решение Вашингтон обосновал якобы нарушения-
ми договоренностей по РСМД со стороны России.

Официальный представитель нашего военного ведом-
ства Игорь Конашенков категорически отверг это обви-
нение. «Несмотря на открытость Минобороны России к 
предметному диалогу по вопросам выполнения сторона-
ми обязательств по договору РСМД, со стороны США не 
было приведено никаких доказательств, подтверждаю-
щих заявленную позицию», — заявил генерал. Он напом-
нил, что сами США не предпринимали необходимых дей-
ствий по устранению нарушения собственных обяза-
тельств по Договору. Официальный представитель Ми-
нобороны России подчеркнул: «Соединенные Штаты 
уже не первый год осуществляют реальное нарушение 
требований Договора РСМД и фактически создали усло-
вия для производства ракет, запрещенных соглашени-
ем».

С учетом этого Министерство обороны РФ предложи-
ло американской стороне в период до прекращения сро-
ка действия Договора РСМД принять необходимые меры 
по возвращению к неукоснительному соблюдению со-
глашений. По словам Конашенкова, для этого требуется, 
чтобы США выполнили ряд требований. Все они касают-
ся уничтожения определенного вида вооружений.

Во-первых, развернутых американцами на суше уни-
версальных пусковых установок Мk-41, разработанных 
для запуска крылатых ракет Tomahawk. Во-вторых, ра-
кет-мишеней США, аналогичных по своим характери-
стикам баллистическим ракетам наземного базирова-
ния средней и меньшей дальности. В-третьих, ударных 
беспилотников, подпадающих по своим характеристи-
кам под определение предусмотренного в Договоре тер-
мина «крылатая ракета наземного базирования». Для пе-
редачи требований в минобороны пригласили военного 
атташе при посольстве США в Москве. 
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ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор наладил 
диалог с Google

Убрали по запросу

Татьяна Шадрина

Между Роскомнадзором и тран-
сграничной интернет-корпора-
цией Google налажены конструк-
тивный диалог и сотрудничество, 
констатировали в Роскомнадзо-
ре. Как сообщил «РГ» пресс-се-
кретарь службы Вадим Ампелон-
ский, в настоящий момент ре-
зультатами этого сотрудничест-
ва в Роскомнадзоре удовлетворе-
ны.

Компания десять лет убирает 
ссылки на противоправный кон-
тент и даже ведет статистику. 
Пока Google опубликовала ста-
тистику за первое полугодие 
прошлого года по ограничению 
доступа к сайтам через свои ре-
сурсы.

Как видно их этих данных, на 
конец июня 2018 года удовлетво-
рено 79 процентов запросов от 
госорганов России и 47 процен-
тов запросов на основании судеб-
ных распоряжений о блокировке 
противоправного контента на 
территории РФ. Россия в первом 
полугодии 2018 года направила в 
Google более 19 тысяч запросов 
об удалении контента, а всего с 
2009 года число обращений со 
стороны российских госорганов 
достигло почти 61, 5 тысячи.

В период с января по июнь 
2018 года в компании убрали бо-

лее трех тысяч ссылок на ресур-
сы, которые нарушали авторские 
права, более двух тысяч ссылок 
на сайты, которые затрагивали 
вопросы национальной безопа-
сности. Был отрезан доступ от 1 
тысячи 137 материалов в Интер-
нете, где речь шла об употребле-
нии и пропаганде наркотиков, 
171 ресурс из-за материалов, 
связанных с мошенническими 
схемами, и 149 сайтов, где была 
замечена пропаганда суицида, а 
также 124 — с пропагандой наси-
лия.

Что касается штрафа, кото-
рый недавно выплатила Google 
Роскомнадзору, то он касался на-
рушения требований к поиско-
вым системам. Роскомнадзор 
«выписал штраф» 11 декабря 
2018 года в размере 500 тысяч 
рублей из-за того, что поисковик 
не подключился к Единому рее-
стру запрещенной информации, 
чтобы оттуда делать выгрузку и 
на ее основе проводить фильтра-
цию сайтов по поисковому за-
просу. В случае повторного нару-
шения служба обещала завести 
второе дело в отношении компа-
нии, выписав штраф по верхней 
шкале — в размере 700 тысяч ру-
блей. Google до сих пор работает 
по адресным обращениям со сто-
роны властей России при блоки-
ровке контента. 

КРИЗИС Как будут 
фальсифицировать 
украинские выборы

Две Тимошенко, 
один Порошенко 
и еще 
38 кандидатов

Павел Дульман

Чистота президентской кампании на Украине и ее возмож-
ный итог ставятся под сомнение уже за полтора месяца до 
дня голосования в первом туре. Критика происходящего 
доносится не только от оппонентов главного кандидата — 
действующего президента Порошенко, но и от известных 
украинских общественных организаций — НКО, традици-
онно выступающих арбитрами на выборах, и даже от пра-
воохранителей. На этом фоне отказ официального Киева 
принимать российских наблюдателей от ОБСЕ звучит 
лишним подтверждением того, что озвученный Централь-
ной избирательной комиссией результат подсчета голосов 
может не соответст-
вовать реальному во-
леизъявлению. Есте-
ственно, что на Укра-
ине самым заинтере-
сованным в подта-
совках кандидатом 
называют Петра По-
рошенко, у него толь-
ко третий рейтинг, и 
социологи говорят об 
исчерпании ресурсов 
для роста народных 
симпатий. Его попа-
дание во второй тур 
находится под большим вопросом. Зато в его руках колос-
сальный административный ресурс в виде киевских и ре-
гиональных чиновников, зависимый Центризбирком, ар-
мия и спецслужбы и почти неисчерпаемые финансы. На 
него работает и рекордное количество зарегистрирован-
ных кандидатов — 38 человек ко вчерашнему вечеру.    

«Сегодня будет предприниматься все — фальсификации, 
подкупы избирателей. Большое количество кандидатов — 
это тоже одна из крупных фальсификаций. В частности, 
представители всех кандидатов будут в избирательных ко-
миссиях. Их квота и откроет власти зеленую улицу для мас-
совых фальсификаций 31 марта, а потом и во втором туре», 
— пояснил один из принципов подтасовок в эфире россий-
ского Первого канала один из лидеров партии «Оппозици-
онная платформа — За жизнь» Виктор Медведчук. Следует 
пояснить смысл сказанного политиком: каждый кандидат 
имеет право на одного уполномоченного представителя в 
участковой или окружной комиссии (всего 33 484 участка 
на 225 округах), и по любому вопросу — исправления в ито-
говых протоколах, фиксация нарушений и прочее — реше-
ние принимается большинством голосов. Поэтому основ-
ные игроки попросту «докупают» уполномоченных у мало-
известных коллег, чтобы получить такое большинство, а 
вместе с ним и возможность беспрепятственных фальси-
фикаций. Собственно, торговля своим правом на предста-
вительство в комиссиях и составляет основную цель похо-
да на выборы большинства «технических» кандидатов. 
Примечательно также, что украинский Центризбирком до 
сих пор считает Крым и Севастополь «своими», и там, как и 
в народных республиках Донбасса, формально тоже есть 
избирательные участки. Но даже это не объясняет, каким 
образом реестр избирателей Украины, стремительно теря-
ющей население в силу катастрофической естественной 
убыли и массовой миграции, увеличился почти на 1,5 мил-
лиона по сравнению с предыдущими выборами. 

СУД Захарченко 
и его бывший 
шурин вернут 
награбленное

ИМУЩЕСТВО 
ПРОСЯТ СДАТЬ
Владимир Полетаев

Гагаринский райсуд Москвы 
приступил к рассмотрению иска 
Генпрокуратуры РФ об обраще-
нии в доход государства имуще-
ства и денег бывшего полковни-
ка ФСБ Дмитрия Сенина на 380 
миллионов рублей. 

Он проходит по одному делу с 
известным экс-сотрудником ан-
тикоррупционного главка МВД 
Дмитрием Захарченко. Оба об-
виняются в получении крупной 
взятки — 31 млн рублей. А также 
в незаконном пользовании кар-
той на 3,5 млн рублей от владель-
ца ресторана La Maree Меди Дус-
са.  Кстати, обвиняемые — быв-
шие родственники: Сенин явля-
ется братом одной из экс-жен За-
харченко.  

Вчера же стало известно, что 
Генпрокуратура обнаружила но-
вое имущество у самого Захар-
ченко и его приближенных. 

«Подготовлен и вскоре будет 
направлен в суд еще один гра-
жданский иск об обращении в 
доход государства незаконно на-
житого имущества на общую 
сумму около полумиллиарда ру-
блей, если быть более точным — 
это 484 миллиона рублей», — со-
общил  представитель Генпроку-
ратуры Александр Куренной.

Соответчиками по этому 
иску выступят 5 человек из близ-
кого круга Захарченко. Через 
них, считают прокуроры, под-
следственный пытался утаить 
свои незаконные доходы. Легаль-
ный доход этих лиц, по словам 
представителя ГП, не позволял 
им иметь перечисленные финан-
совые средства и имущество.

Напомним, резонанс дело За-
харченко получило после того, 
как в квартире его сводной се-
стры оперативники обнаружили 
склад с почти 9 млрд рублей в 
разной валюте. Эти деньги, как и 
другое найденное имущество, 
уже обращены в доход государ-
ства.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Водительские удостоверения 
с переводом абсолютно законны

Права — правильные
Владимир Баршев 

П
рава, в которых на-
звание документа 
«Водительское удо-
стоверение» переве-
дено на английский и 
французский язык, 
абсолютно законны. 
Водителей с такими 
удостоверениями 

никто не будет привлекать к от-
ветственности, и они вполне соот-
ветствуют международной Кон-
венции о дорожном движении.

Такое официальное разъясне-
ние дали в Госавтоинспекции 
МВД России. Напомним, что сыр-
бор поднялся после публикации 
в прессе сообщения, в котором 

говорилось, что водителям в сто-
лице стали выдавать нелегитим-
ные права. Мол, они не соответст-
вуют международной Конвен-
ции. А также что в скором време-
ни такие права будут выдавать и 
в регионах.

По непонятной причине жур-
налисты решили, что новый 
бланк противоречит Конвенции. 
Кроме того, они сообщили, что 
водителей с такими правами бу-
дет «принимать» каждый гаиш-
ник и оформлять протокол о воз-
можном управлении машиной с 
поддельными правами. При этом 
забрав машину на штрафстоянку 
и задержав водителя. 

Действительно, в Конвенции 
говорится, что «на передней сто-

роне удостоверения наносятся 
слова «Водительское удостовере-
ние» на национальном языке (на-
циональных языках) страны, в 
которой выдано удостоверение, а 
также название и/или отличи-
тельный знак страны, выдавшей 
удостоверение». В новом бланке 
название документа указано на 
трех языках: на русском, фран-
цузском и английском. Кроме 
того, отличительный знак также 
присутствует. 

Однако, как пояснили в Госав-
тоинспекции, согласно пункту 6 
Конвенции все записи, вносимые 
в удостоверение, должны выпол-
няться буквами латинского ал-
фавита. В случае использования 
других букв эти записи должны 
транслитерироваться буквами 
латинского алфавита. При этом 
ее положения не содержат каких-
либо запретов или ограничений 
на сопровождение названия «Во-
дительское удостоверение» на 
различных языках. Конвенция — 

д е м о к р а т и ч н ы й  д о к у м е н т. 
Шрифт и места, отведенные для 
внесения записей, должны опре-
деляться национальным законо-
дательством, говорится в нем. 

Если бы на документе не было 
наименования на русском языке, 
тогда бы он был нелегитимен. Од-
нако это требование Конвенции 
соблюдено. А то, что эта надпись 
продублирована на нескольких 
языках, Конвенции не противо-
речит. Более того, делает этот до-
кумент доступным для понима-
ния во многих странах мира. В 
том числе и в тех, которые эту 
конвенцию не подписывали. 

Основное требование Конвен-
ции, чтобы все необходимые дан-
ные были указаны по пунктам и 
пронумерованы. Таким образом 
полицейский любой страны сра-

зу поймет, что значит неперево-
д и м о е  с о ч е т а н и е  б у к в 
«Vydropuzhsk». Если эта 
надпись фигурирует 
под пунктом «3», 
то понятно, 
что речь 
идет о ме-
с т е  р о -
ждения — 
с е л е  В ы -
дропужске. 

Д о в о л ь н о 
строгие требова-
н и я  К о н в е н ц и я 
устанавливает  к 
пунктам «6» и «7» во-
дительского удостовере-
ния. Это фотография и 
подпись водителя. Они не 
терпят изменений. 

Что касается законности вне-
сения изменения в вид бланка, то в 
Госавтоинспекции сообщили, что 
эти изменения были внесены в со-
ответствии с 390-м приказом МВД 
России от 27 апреля 2002 года «О 

разработке и утверждении образ-
цов специальной продукции, не-
обходимой для допуска транспор-
тных средств и водителей к уча-
стию в дорожном движении».

В соответствии с ним Главное 
управление обеспечения без-
опасности дорожного движения 
МВД России формирует комис-
сию, которая рассматривает и 
утверждает бланки спецпродук-
ции для допуска транспортных 
средств и водителей к участию в 
дорожном движении.

Начальник ГУ ОБДД МВД Рос-
сии имеет право утверждения 
образцов бланков водительских 
удостоверений, свидетельств о 
регистрации транспортных 
средств и другой печатной спе-
циальной продукции, необходи-
мой для допуска транспортных 

средств и водителей к участию в 
дорожном движении.

Соответствующий эскиз 
образца бланка водительского 
удостоверения был принят на 
заседании этой комиссии  19 
июля 2018 года и утвержден на-
чальником Госавтоинспекции 
МВД России. 

То есть это абсолютно закон-
ный документ. Ни один инспек-
тор на дороге не предъявит пре-
тензий к таким правам, если они 
выданы Госавтоинспекцией и 
есть в базе данных ГИБДД. 

Кстати, водительские удосто-
верения многих европейских го-
сударств, которые полностью 
соответсвуют Конвенции, со-
держат перевод названия. При 
этом зачастую название перево-
дится даже не на один или два 
языка, а на три. Такая особен-
ность есть у прав, выдаваемых в 
Бельгии.  

Напомним, что глава Госавто-
инспекции Михаил Черников 
предлагал рассмотреть вопрос о 
необходимости наличия прав у 
водителя с собой. Проверить, 
выдавались они или нет, может 
любой инспектор прямо на до-
роге, воспользовавшись базой 
данных.  Современные техноло-
гии позволяют сфотографиро-
вать водителя и тут же получить 
всю  информацию о  нем. 

Это всем знакомый вариант водительского удостоверения, который выдавал-
ся в ГИБДД до сих пор.

На права наехали зря. Они не только 
не противоречат Конвенции, но и 
будут удобны при заграничных турне.

Так выглядит новый бланк водительского удостоверения, который уже выда-
ется в подразделениях ГИБДД.

На выборах президента Украины возможен подкуп избирателей 
и массовые фальсификации, утверждают местные политики. 

А К Ц Е Н Т

Нынешний бланк, в его новом виде с пере-
водом названия на два языка, был принят 
комиссией и утвержден начальником 
Госавтоинспекции МВД России

Украинский 
Центризбирком 
до сих пор считает 
Крым 
и Севастополь 
«своими»

Тем временем

Специальный представитель Госдепартамента США по во-

просам Украины Курт Волкер призвал Киев обеспечить рос-

сийским наблюдателям ОБСЕ все условия для работы на тер-

ритории Украины. «Украине нужны наблюдатели от ОБСЕ, 

чтобы доказать соответствие демократическим стандартам. 

В противном случае выборы могут быть поставлены под сом-

нение. Нормально, если российские наблюдатели в составе 

миссии ОБСЕ примут участие в выборах. Игры кончились. Ук-

раина должна быть привержена демократическим институ-

там», — написал он в своем Twitter.  
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ПРОГНОЗ Продажи легковых автомобилей начнут 
заметно расти во втором полугодии

Разгонятся к лету
Андрей Полухин

Р
оссийский авторынок про-
должит расти, но этот про-
цесс будет более заметным 

во второй половине года, прогно-
зируют эксперты «Российской 
газеты». 

Пока на покупательскую ак-
тивность влияет подорожание 
машин. Многие, кто планировал 
приобрести или поменять авто, 
сделали это в конце прошлого 
года, когда дилеры только начали 
корректировать цены. 

В этом году российский авто-
рынок вырастет на 3,6 процента, 
конкретизировал прогноз  неза-
висимый эксперт транспортной 
отрасли Алексей Тузов. Январ-
ская динамика объема реализа-
ции — лишь плюс 0,6 процента по 
сравнению с аналогичным пока-
зателем 2018-го — его не смущает. 

«Увеличение НДС до 20 процен-
тов и ослабление курса рубля 
привели к повышению цен на но-
вые легковые автомобили. Эти 
факторы негативно влияют на 
количество сделок. Но в целом 
рост рынка прогнозируется как 
минимум до 2022 года».

Эксперты предполагают, что 
январь может оказаться самым 
неудачным месяцем с точки зре-
ния динамики продаж. 

Но некоторый провал был 
ожидаем — большинство произ-
водителей с начала года повыси-
ли цены, оправдывая это ростом 
ставки налога на добавленную 
стоимость (НДС). В основном — в 
пределах 5 процентов. Но некото-
рые комплектации моделей 
Toyota подорожали на 8,6 про-
цента, Ford — на 6,6. Изменились 
ценники даже на Lada — на 2,5—3 
процента.

Как показал проведенный в 
конце января опрос агентства 
«Автостат» и издательства «За 
рулем», только 5,8 процента ав-
толюбителей не скорректирова-
ли в этот период свои планы по 
покупке машины, а 12,1 процен-
та поторопились приобрести ее 
еще до нового года. Остальные 
либо совсем отказались от этой 
идеи, либо решили взять авто 
подешевле. Еще 7,4 процента и 
вовсе сделали выбор в пользу 
подержанной легковушки. Поэ-
тому неудивительно, что пред-
седатель комитета автопроизво-
дителей Ассоциации европей-
ского бизнеса в России Йорг 
Шрайбер, представляя январ-
ские данные статистики, назвал 
рост на 0,6 процента положи-
тельным во всех смыслах ре-
зультатом. 

Кстати, традиционные лиде-
ры рынка, за редким исключени-
ем, остались в плюсе. Увеличи-
лись продажи отечественных 
Lada, УАЗ и ГАЗ, а также преми-
альных марок. Но были и те, кому 
не повезло. Хуже стали покупать 
автомобили Renault (на 1 про-
цент) и Nissan (на 7), но на фоне 
результатов Subaru (минус 27 
процентов), Ford (минус 44) и 
Honda (минус 48) — катастрофой 
это не назовешь. 

В любом случае, по словам 
представителя ГК «АвтоСпец-
Центр» Александра Захарова, ре-
зультат января не повлиял на об-
щий прогноз по году: «Он неиз-
менен: рост на 3—5 процента. И 
предполагает снижение покупа-
тельской активности в первом 
полугодии и небольшое увеличе-
ние во втором». 

— Названы самые популярные 
кроссоверы и внедорожники 
России — подробнее на сайте
rg.ru/art/1650397И
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Устойчивый Рунет 
Вчера Комитет Госдумы по информационной политике, информационным 

технологиям и связи рекомендовал коллегам-депутатам принять в первом 

чтении проект об устойчивой работе Рунета.

И обратил внимание, что некоторые положения документа необходимо со-

гласовать с уже действующим российским законодательством. 

Законопроект предусматривает меры, которые должны обеспечить устой-

чивую работу интернета в России в случае возникновения угрозы из-за ру-

бежа. Предложено создать при Роскомнадзоре центр мониторинга и 

управления сетью связи общего пользования, который будет обеспечивать 

доступность услуг связи при любых «экстраординарных» ситуациях. 

СЛЕДСТВИЕ 

СК закончил 
дело Вячеслава 
Дерева

СЕМЕРО СЕЛИ
ЗА НДС
Наталья Козлова

Следственный комитет офици-
ально объявил об окончании ра-
боты над уголовным делом быв-
шего члена Совета Федерации от 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики Вячеслава Дерева. 

Именно на место Дерева сел 
Рауф Арашуков, чей арест недав-
но наделал много шума. Но к 
преступлениям Арашуковых это 
расследование отношения не 
имеет. 

— Какая-либо связь между 
привлечением Вячеслава Дерева 
к уголовной ответственности и 
деятельностью Рауфа Арашуко-
ва или его соучастников отсутст-
вует, — заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко.

Кроме Дерева по делу прохо-
дят еще шесть человек. На всех 
одна уголовная статья — особо 
крупное мошенничество.   

По словам Петренко, мошен-
ничество выглядело так.

Вячеслав Дерев был с декабря 
2006 по октябрь 2010 года учре-
дителем, акционером и руково-
дителем ЗАО «Киево-Жураки 
АПК» и ООО фирма «Мерку-
рий». Будущий сенатор руково-
дил созданной им группой, в ко-
торую входили Белла Джилака-
нова, Вагоршак Амбарцумян, Ас-
лан Папшуов, Реарита Акбаева, 
Вера Гиренко и Апчар Патова. 
Они украли казенные деньги 
«путем незаконного возмеще-
ния НДС». В СК назвали ущерб — 
110 миллионов рублей. 

По словам Петренко, это уго-
ловное дело больше 5 лет рассле-
довалось в подразделениях СК 
по Карачаево-Черкесии, Северо-
Кавказскому и Центральному 
федеральным округам. 

По указанию Александра Ба-
стрыкина дело забрали в Москву 
и быстро закончили. 
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ПОЛИЦИЯ Службу 
«воздушных маршалов» 
создавать не планируют

Стюардесса 
без поддержки

Иван Петров

Создание службы «воздушных маршалов», которые ста-
ли бы утихомиривать дебоширов на борту самолета, в 
настоящее время не планируется. «Такое подразделение 
в структуре МВД России создаваться не будет», — сооб-
щили вчера в пресс-центре МВД.

Возможность появления службы, сотрудники кото-
рой выявляли бы потенциально опасных личностей, а 
также пассажиров, нарушающих правила поведения на 
борту самолета и устраивающих дебоши, обсуждается 
уже несколько лет.

Специалисты активно заговорили об этом в конце ян-
варя, когда самолет «Аэрофлота», следовавший из Сургу-
та в Москву, совершил вынужденную посадку в аэропор-
ту Ханты-Мансийска 
после требования 
одного из пассажи-
ров лететь в Афга-
нистан. Комменти-
руя инцидент, зам-
пред Комитета Гос-
думы по безопасно-
сти и противодейст-
вию коррупции Ана-
толий Выборный за-
явил тогда, что ин-
ститут «воздушных 
маршалов» рано или 
поздно появится в 
России. По его словам, это лишь вопрос времени.

«Законом «О полиции» и указом президента подра-
зделения полиции, выполняющие полномочия «службы 
воздушных маршалов», не предусмотрены», — цитирует 
РИА Новости заявление МВД. В то же время в пресс-цен-
тре МВД рассказали, что для того, чтобы предотвращать 
опасное поведение пассажиров на борту самолетов,  по-
лиция совместно с авиаперевозчиками и службой авиа-
безопасности принимают меры для выявления людей, 
склонных к агрессии и в состоянии опьянения.

Начальник Главного управления на транспорте МВД 
России генерал-лейтенант полиции Дмитрий Шаробаров 
вчера сообщил, что в прошедшем году из-за агрессивно-
го поведения были не допущены к перелету 2174 авиа-
пассажира. За тот же период снято с воздушных судов 
гражданской авиации более 900 человек.

Хотя самолеты при всем при этом все равно оказались 
намного безопасней, чем поезда.  Транспортные поли-
цейские, проанализировав данные за 2018 год, признали 
самым криминально опасным видом транспорта желез-
нодорожный. По словам генерала Шаробарова, подавля-
ющее большинство преступлений на транспорте совер-
шается в поездах, электричках и на вокзалах. 

Так, из 38,6 тысячи всех преступлений, совершенных 
на объектах транспорта в 2018 году, 30 тысяч относятся 
к железнодорожному транспорту. «На железнодорож-
ном транспорте и наркотиков выявляется больше, и ору-
жия», — пояснил Шаробаров. 

Чаще всего на транспортных объектах, по данным 
МВД, происходят кражи, преступления, связанные с на-
ркотиками, и мошенничество. 

CУД Бывшего полковника 
ГРУ Владимира Квачкова 
суд освободил из колонии

Выход — 
досрочно

Наталья Козлова

Вчера стало известно, что Зубово-Полянский районный 
суд Мордовии принял решение освободить из колонии 
строгого режима бывшего полковника ГРУ Владимира 
Квачкова. 

Владимир Квачков стал известен после того, как его в 
2005 году обвинили в покушении на Анатолия Чубайса. 
Правда, спустя несколько лет суд его оправдал. Точнее — 
это дважды сделали присяжные заседатели. Потом его 
обвинили в подготовке вооруженного мятежа.

Вчерашнее решение суда, судя по объяснениям за-
щитника Владимира Квачкова, связано с изменениями в 
нашем законода-
тельстве. Квачков 
освобожден из-за ча-
стичной декримина-
лизации ст. 282 УК   
РФ «Возбуждение 
ненависти либо вра-
жды...». Его срок и 
так истекал через не-
сколько месяцев . Но 
для немолодого че-
ловека и несколько 
лишних месяцев в 
колонии — дополни-
тельные мучения.

По мнению защиты, Владимира Квачкова выпустят из 
колонии уже 19 февраля. Дело в том, что десять дней по-
сле решения суда выпадает на выходной, 17 февраля. 

Связаться с женой Квачкова Надеждой у корреспон-
дента «РГ» не получилось, но мы выяснили, что она уже 
находится в Зубово-Полянском районе.

После громкого оправдания в покушении Квачкова 
обвинили в серьезном преступлении. И в 2013 году пол-
ковник был признан виновным в «подготовке к воору-
женному мятежу и вовлечении граждан в террористиче-
скую деятельность». По версии следствия, военизиро-
ванная структура движения «Народное ополчение име-
ни Минина и Пожарского» (признано судом террористи-
ческим и запрещено в России), которое возглавлял Вла-
димир Квачков, готовилась организовать вооруженный 
поход на Москву. Из оружия у заговорщиков нашли арба-
лет, а участники предполагаемого похода — несколько 
пенсионеров. Квачкову дали 13 лет колонии строгого ре-
жима, но Верховный суд снизил срок до восьми лет.

Весной 2016 года местные правоохранители завели 
на Квачкова еще одно уголовное дело. Якобы он «публич-
но призывал к терроризму». Это статья 205.2 УК. Версия, 
которой поверил суд, выглядит так: появилась видеоза-
пись, которую изготовил отбывающий наказание Квач-
ков. В этом ролике полковник вроде бы рассказал непо-
нятно кому о подрывной деятельности «мировой закули-
сы по разрушению России». Другие заключенные отпра-
вили эту запись по электронной почте «лицам, находя-
щимся на свободе». «Лица» и распространили ролик в 
интернете. Этого оказалось достаточно для еще одного 
обвинения кавалера нескольких боевых орденов. 

Решение суда, судя 
по объяснениям 
защитника 
Квачкова, связано 
с изменениями 
в законе

Самым криминаль-
но опасным тран-
спортом признан 
железнодорожный 
— поезда 
и электричкиВ частности, важно, что-

бы этот бизнес не осо-
бенно «кошмарили». 

Ведь если начнутся слишком ча-
стые проверки и тренировки, как 
это предлагает Росгвардия, пред-
приятие понесет убытки. 

Но самое главное: существу-
ют законодательно утвержден-
ные регламенты, в которых четко 
прописано, сколько раз можно 
проверять предприятие. Вот все 
это теперь предлагается пере-
смотреть.

Частная охрана — очень моло-
дая отрасль в нашей экономике. 
Поначалу она и отраслью ника-
кой не была — так, бандитским 

промыслом.  Собственными 
«дружинами» обзаводились 
предприниматели, банкиры и 
«воры в законе», регистрирова-
ли их как ЧОПы, что давало пра-
во на легальное ношение огне-
стрельного оружия. 

Понятно, что рекрутировали 
сюда уголовную «братву». А за-
тем использовали этих охранни-
ков для рейдерских захватов, 
«разборок» с конкурентами и 
даже для заказных убийств. Всю 
эту криминальную конструкцию 
и порушил первый этап рефор-
мирования частной охраны. 

Были установлены жесткие 
правила: обучение с последую-
щей сдачей экзаменов, после 
чего — лицензирование, обяза-
тельная самостоятельность 
ЧОПа с заключением договора с 
клиентом и жесткий контроль за 
ЧОПом и оружием. 

 Уголовники отсеялись сразу — 
не были допущены к обучению. 
Бизнесмены по закону потеряли 
возможность что-либо приказы-
вать чоповцам — все договоры 
прописывали только законную 
деятельность, причем очень кон-
кретную, скажем, охрану назван-
ных объектов. Иначе договор не 
регистрировался. 

Право на ношение оружия ка-
ждому охраннику приходится 
получать самостоятельно. В об-
щем, в охрану пришли новые, за-
конопослушные люди. В основ-
ном бывшие военные и полицей-
ские. Негативную тенденцию 
удалось сломать. 

Более того, трудовое законо-
дательство признало частную ох-
ранную и детективную деятель-
ность профессией со всеми выте-
кающими — трудовым стажем и 
социальными льготами. Введены 
три профессиональных разряда — 
4-й, 5-й и 6-й. Если упрощенно, 
обладателю 4-го разряда запре-
щено носить любое оружие и 
спецсредства, обладателю 5-го 
разрешены только спецсредства 
— наручники, резиновые палки и 
электрошокеры, при наличии 

6-го — огнестрельное оружие. 
Разнятся и нормативы, которые 
они должны выполнить, и сроки 
обучения, и периоды подтвер-
ждения квалификации. 

Под частной охраной — 895,5 
тысячи объектов различных 
форм  собственности. Их защи-
щают 23,6 тысячи частных ох-
ранных организаций, общая чи-
сленность работников которых 
составляет 715,6 тысячи чело-
век. На вооружении — 80,4 тыся-
чи единиц огнестрельного ору-
жия. По европейским меркам 
очень приличная армия.

Сейчас начинается второй 
этап реформирования частной 
охраны. Связано это не только с 
передачей функций лицензион-
но-разрешительной работы из 
МВД в Росгвардию, но и логикой 

событий, появляются новые уг-
розы и вызовы безопасности на-
ших граждан. 

Усилятся требования к подго-
товке охранника. Возможно, бу-
дут пересмотрены учебные пла-
ны и схемы, увеличены нормати-
вы и сроки обучения, усилены 
требования к здоровью, возрасту 
и даже биографии. Необходи-
мость такого усиления стала осо-
бенно понятна после керченской 
трагедии, когда студент устроил 
17 октября прошлого года в поли-
техническом колледже массовый 
расстрел. И частные охранники 

не сумели ему помешать. Так се-
годня ко всем прочим опасно-
стям — уголовщине, терроризму, 
экстремизму — добавилась еще 
одна, весьма специфическая. В 
учебном, детском или лечебном 
учреждении может появиться 
молодой человек с оружием. Так 
уже было и в Москве, и в Керчи, и 
в некоторых других городах.

Что делать? В каждую сель-
скую школу или детский сад не 
поставишь полицейского или 
росгвардейца. А простые сторо-
жа могут оказаться бесполезны 
против парня с ружьем. 

Охранная грамота
1

А К Ц Е Н Т

Возможно, депутаты определятся 
и по такому больному вопросу, 
как вооруженность школьного охранни-
ка. Допустимо ли стрелять в школе?

Остановка по требованию
Если техосмотр покупа-
ет владелец легковушки, 
на которой он ездит сам, 

это чаще всего его проблемы. Но 
если его покупает тот, кто пере-
возит большое количество пасса-
жиров, то это уже беда. 

Напомним случай в Москве, 
когда в районе Тушино водитель 
автобуса въехал в остановку об-
щественного транспорта. На ка-
драх с видеорегистратора было 
прекрасно видно, что водитель 
старательно крутил руль влево, 
но машина продолжала двигать-
ся вправо. Неисправность руле-
вого управления налицо. 

Именно по этой причине Го-
савтоинспекция настаивает на 
возвращении полномочий по 
проведению техосмотра именно 
автобусов. Причем соответству-
ющий законопроект был рассмо-
трен в Госдуме и даже принят в 
первом чтении, но когда он будет 
рассматриваться во втором чте-
нии — пока неизвестно. 

Более радикальное решение 
было предложено депутатами. 
Комитет Госдумы по транспорту 
внес законопроект, который и 
вовсе запрещает регистрацию 
автобусов за физическими лица-
ми.  

Как пояснила корреспонденту 
«РГ» заместитель председателя 
общественного совета при мин-
трансе Наталья Агре, дело в том, 
что уже в течение нескольких лет 
количество автобусов, зареги-
стрированных на юридических 
лиц, сокращается. А количество 
зарегистрированных на частни-
ков растет. И это вполне объясни-
мое явление. 

Дело в том, что требования к 
автовладельцам, будь то физиче-
ские или юридические лица, оди-
наковые. Но суммы штрафов 
сильно разнятся. При этом на-
помним, что индивидуальные 
предприниматели несут такую 
же повышенную ответствен-
ность, как юридические лица. А 
частнику все нипочем. 

— Работа профессиональных 
водителей — это безопасность че-
ловеческих жизней. При ДТП с 
пассажирским транспортом на-
носится гораздо больше ущерба 
жизни и здоровью человека, чем 
при любом другом виде аварии, — 
напомнила Наталья Агре.

Надо сказать, что такую идею 
предлагало и МВД, и минтранс. 
Но дальше идеи дело не пошло. 
Впрочем, и депутатский законо-
проект пока никуда не прошел. 

Однако минтранс пошел дру-
гим путем. Он предложил изме-
нить требования по лицензиро-
ванию перевозок. 

А именно, заставить всех вла-
дельцев автобусов получать ли-
цензию. Если ты частное лицо и у 

тебя есть свой автобус, пожалуй-
ста, езди на нем, сколь душе угод-
но. Если у тебя на борту находит-
ся хоть один пассажир, будь добр 
получить лицензию и соответст-
вовать всем лицензионным тре-
бованиям. 

А требований там хватает. Это 
обязательный техосмотр раз в 
полгода. Это обязательный пред-

рейсовый осмотр, а также пред-
рейсовый медицинский осмотр. 
Как много частных водителей вы-
полняет эти требования? Едини-
цы. 

Надо напомнить и про возраст 
нашего автопарка. Более полови-
ны эксплуатирующихся в стране 
автобусов старше 10 лет. Кстати, 
перевернувшемуся в Калужской 

области автобусу исполнилось 
30 лет. 

При этом детские организо-
ванные перевозки для автобусов 
старше 10 лет запрещены. Такой 
же запрет стоит на эксплуатацию 
школьных автобусов. 

Однако все эти запреты легко 
обходятся, если такие перевозки 
не оформляются. И старый ки-
тайский автобус выполняет об-
ычную заказную поездку. 

— Видео с места ЧП на сайте 
rg.ru/art/1650458
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С автобусами на российских дорогах происходит просто беда. Но как обеспечить безопасность пассажирских перевозок, пока не ясно.

А К Ц Е Н Т

Комитет Госдумы по транспорту внес 
законопроект, который и вовсе 
запрещает регистрацию автобусов 
за физическими лицами

ОФИЦИАЛЬНО

25 ПРОЦЕНТОВ ПЕРЕВОЗЧИКОВ 
НАХОДЯТСЯ В «СЕРОЙ» ЗОНЕ 
РЫНКА
В министерстве транспорта считают, что необходимо усилить наказание за 

недобросовестное прохождение технического осмотра, чтобы исключить 

выход на линию неисправных автобусов. 

Об этом говорил глава ведомства Евгений Дитрих. Техосмотр необходимо 

совершенствовать, в частности создать механизмы проверки корректно-

сти его проведения и обязательного устранения тех недостатков, которые 

были выявлены. И надо жестоко наказывать тех, кто выходит в рейс с под-

дельными документами о прохождении технического осмотра. На этой 

мере тоже настаивают в министерстве транспорта.

Кроме того, нужно установить более жесткие сроки и условия прохожде-

ния технического осмотра и контроля технического состояния транспорта, 

который задействован в перевозке детей. Также необходимо с другими ор-

ганами власти совместно усилить контроль за прохождением предрейсо-

вого контроля за автобусами. 

Еще в министерстве транспорта считают, что необходим дистанционный 

контроль за режимом труда и отдыха водителей, которые занимаются и ре-

гулярными, и заказными перевозками. И наказывать за нарушение не толь-

ко водителей, но и само предприятие, где оставляют без внимание наруше-

ния режима труда и отдыха. 

Ряд этих мер либо уже нашли свое отражение в нормативных актах, а ряд 

сейчас находятся в процессе проработки и подготовке к внедрению в ми-

нистерства транспорта.

При этом в ведомстве подчеркнули, что рынок перевозок является рыноч-

ным, открытым и свободным. До недавнего времени заказные перевозки 

не лицензировались. Закон об их обязательном лицензировании подписан. 

И сейчас идет процесс оформления лицензий, что позволит серьезно упо-

рядочить рынок.

В России сегодня 900 тысяч автобусов, 28 тысяч перевозчиков имеют ли-

цензии на перевозку пассажиров на регулярных рейсах. 

В ближайшее время должны легализоваться или уйти с рынка заказные пе-

ревозчики. 

По данным экспертов, регулярными пассажирскими перевозками занима-

ются 55 процентов транспортных компаний, 25 процентов занимаются 

«серыми» в том числе заказными перевозками и еще 20 процентов подра-

батывают через сервисы попутчиков как частные лица.

Подготовила Татьяна Шадрина
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715
ТЫСЯЧ

человек работают сегодня в 

частных охранных организаци-

ях. Под частной охраной — 895,5 

тысячи объектов. Их защищают 

23,6 тысячи частных охранных 

организаций

Компетентно 
Иван Соловьев, доктор юридических наук: 

— Как правило, сегодня ЧОПы направляют своих сотрудников на объекты 

образования по остаточному принципу: все, кто по комплекции, возрасту 

и расторопности не подошел для несения службы в офисе, на складе или в 

торговом центре, идут охранять школу. 

Поэтому там, к сожалению, оказываются не самые квалифицированные и 

боевитые сотрудники. В связи с этим для начала необходимо изменить от-

ношение внутри охранного сообщества к работе в школах. Конечно, это-

му может способствовать инициатива Росгвардии об обязательном нали-

чии специальной подготовки у сотрудников ЧОПов для обеспечения без-

опасности на таких объектах. Самое главное, чтобы это были реальные 

механизмы переподготовки и повышения квалификации, а не покупка ох-

ранными структурами ничем не подкрепленных очередных сертификатов.

Когда 
подписывался 
номер

Сотрудники ГИБДД сняли с рей-

са нетрезвого водителя автобу-

са.

В ГИБДД по Калужской области 

сообщили, что на трассе «Калуга 

— Тула — Михайлов — Рязань» со-

трудники ДПС остановили пас-

сажирский автобус, которым 

управлял внешне нетрезвый во-

дитель.

Автобус Kia ехал из Тулы в сторо-

ну Калуги, в нем находились 

шесть пассажиров. Во время 

проверки документов госавто-

инспекторы почувствовали от 

водителя запах алкоголя и пред-

ложили ему пройти тест, но муж-

чина отказался.

На 56-летнего водителя был со-

ставлен административный 

протокол, а сам он отстранен от 

управления транспортом. Все 

пассажиры пересели в другой 

автобус и продолжили свой 

путь.
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СКАНДАЛ Госсекретарь 
США объяснил, зачем 
нужен госпереворот 
в Венесуэле

Трампу 
не понравились 
друзья Мадуро 

Сергей Новиков

Госсекретарь США Майк Помпео предельно ясно объя-
снил заинтересованность Вашингтона в смене режима в 
Венесуэле. И это отнюдь не забота о жителях республики 
или стремление защитить демократические принципы. 
«Россия и Куба уже в Венесуэле. Мы надеемся, что, когда 
произойдет мирная смена власти, которая является на-
шей конечной целью, народ страны захочет быть суве-
ренным, а не зависеть от кубинцев или русских в обеспе-
чении своей безопасности или благосостояния», — рас-
крыл карты Белого дома американский госсекретарь, 
признав, что США не готовы мириться с российским и 
кубинским присутствием в этой латиноамериканской 
стране. Заодно экс-глава ЦРУ призвал венесуэльских во-
енных пойти на предательство — нарушить данную ими 
присягу и перейти на сторону президента-самозванца 
Хуана Гуайдо. Правда, несмотря на увещевания Вашинг-
тона, такие случаи носят единичный характер.

Сама же боливарианская армия продолжает гото-
виться к намеченным на 10—15 февраля крупнейшим в 
истории страны военным учениям, в которых примут 
участие до двух миллионов человек, включая народных 
ополченцев. Их  цель — подготовка к отражению возмож-
ного внешнего вторжения. Тем временем замглавы мест-
ного МВД Эндес Паленсия сообщил о том, что на складе в 
международном аэропорту крупного венесуэльского го-
рода Валенсия спецслужбами страны было изъято стрел-
ковое оружие и боеприпасы, которые, по словам чинов-
ника, предназначались террористам. Речь, в частности, 
идет о 19 винтовках и 118 магазинах, которые прибыли в 
Венесуэлу грузовым самолетом из Майами обычным 
коммерческим рейсом. Что американцы стремятся пере-
править в страну под видом «гуманитарной помощи», 
которую они все настойчивее навязывают Венесуэле, 
остается только догадываться. 

КРИЗИС Чиновники 
Евросоюза рассказали, 
где находится ад 

Переходящий 
трезубец 

Ариадна Рокоссовская

Британский премьер Тереза Мэй приехала в Брюссель на 
переговоры с главой еврокомиссии Жан-Клодом Юнке-
ром для очередной, как выяснилось, тщетной попытки 
убедить европейцев пересмотреть постразводную сдел-
ку с Лондоном. Мэй не отпугнуло даже то, что европей-
ские чиновники уже второй день делят места в аду.

Накануне приезда Мэй глава Евросовета Дональд 
Туск сделал неожиданное заявление. «Интересно, как 
выглядит это осо-
бенное место в аду 
для тех, кто продви-
гал «брекзит» без 
даже наброска пла-
на, как его осущест-
вить», — сказал он 
после переговоров с 
Лео Варадкаром о 
подготовке к тому, 
что он назвал «фиа-
ско выхода Брита-
нии без соглаше-
ния». В кулуарах зашептались: что же он имеет в виду? 
Страхи рассеял неназванный источник, близкий к Туску, 
заявивший СМИ, что в этих словах не было зашифровано 
какого-либо послания или тактической уловки. «Это 
было подлинное выражение его глубокой растерянности 
в связи с запутанной ситуацией, в которой мы сейчас 
оказались», — цитирует его журнал Politico. Но на этом 
тема ада, как выяснилось, не исчерпала себя. Сначала по-
сыпались комментарии из Британии. Как сдержанные, 
например, от пресс-секретаря Мэй, который возложил 
на главу Евросовета ответственность за то, насколько 
уместным является использование таких выражений, 
так и более резкие, например, от Сэмми Уилсона, кури-
рующего тему «брекзита» в юнионистской демократи-
ческой партии, который назвал Туска «дьявольским ев-
романьяком с трезубцем». 

«Больше ада!» — очевидно, подумал Жан-Клод Юнкер 
и на просьбу прокомментировать слова Туска обозначил 
ад как конкретную географическую точку в Брюсселе. «Я 
не такой убежденный католик, как мой хороший друг До-
нальд. Он твердо верит в существование рая и его проти-
воположности — ада. Я верю в рай и я никогда не видел та-
кого ада, как в период моей работы здесь. Это ад», — ска-
зал он. Подтверждение этих слов последовало незамед-
лительно. Тереза Мэй, которая накануне отъезда в Брюс-
сель пообещала «биться за Британию», а точнее, за пере-
смотр соглашения, сдалась практически сразу, как толь-
ко попала в это «дьявольское» место. По итогам перего-
воров они с Юнкером озвучили совместное заявление, в 
котором назвали прошедший разговор «жестким, но 
конструктивным». Но уступок Мэй так и не добилась. 

АВТОРИТЕТНО Посол России в Великобритании Александр Яковенко о том, чего ждать от отношений 
между Москвой и Лондоном

Каждый вечер трудного дня 
Анна Журавлева

В 
четверг британская The 
Daily Telegraph опублико-
вала очередную «утечку» 

по поводу инцидента в Солсбери: 
некие источники газеты утвер-
ждают, что к отравлению Сергея 
и Юлии Скрипаль якобы был 
причастен «третий фигурант из 
России». О том, что стоит за по-
добными вбросами и как дальше 
могут развиваться отношения 
Москвы и Лондона, в эксклюзив-
ном интервью «РГ» рассказал по-
сол России в Великобритании 
Александр Яковенко.

  Как вы можете прокоммен-
тировать появление в британ-
ских СМИ все новых версий по 
«делу Скрипалей», которые за-
частую противоречат друг 
другу?

АЛЕКСАНДР ЯКОВЕНКО: Мы стали сви-
детелями развязанной британ-
скими властями мощнейшей ин-
формационной кампании по 
очернению России — без каких-
либо доказательств. Опублико-
ваны сотни статей и телесюже-
тов со ссылками на так называе-
мые утечки, цель которых — под-
держивать на плаву официаль-
ную версию без предъявления 
фактов. Думаю, что большинст-
во британцев находятся в плену 
медийной картины. Тем не менее 
здравомыслящие люди по-преж-
нему задаются вопросом, поче-
му официальный Лондон так и 
не представил веских свиде-
тельств в поддержку своих обви-
нений.

Продолжает ли посольство до-
биваться от британской сто-
роны консульского доступа к 
гражданам РФ и информации 
об их местонахождении?

АЛЕКСАНДР ЯКОВЕНКО: По прошествии 
года британская сторона так и не 
представила нам итогов рассле-
дования, мы не имеем консуль-
ского доступа к Сергею и Юлии 
Скрипаль, не знаем, что с этими 
людьми происходит и какой сте-
пени давление на них оказывает-
ся. Естественно, будем добивать-
ся от британской стороны выпол-
нения обязательств по консуль-
ским конвенциям и полной тран-
спарентности в отношении того, 
что произошло в Солсбери 4 мар-
та прошлого года.

Как обстоит дело с взаимным 
восстановлением штата дип-
миссий, сокращенных по ини-

циативе Лондона? Отношения 
по-прежнему остаются в ту-
пике?

АЛЕКСАНДР ЯКОВЕНКО: Политически 
получается так. И мы не видим с 
британской стороны реальной за-
интересованности в выправлении 
ситуации. Нет конкретных шагов, 
направленных на восстановление 
условий для нормального функци-
онирования посольства России, 
которое (как и британское в Мо-
скве) уже почти год работает в усе-
ченном составе. По вине британ-
ской стороны мы не можем нала-
дить нормальную ротацию персо-
нала со всеми вытекающими по-
следствиями для эффективности 
как дипломатической, так и кон-
сульской работы. Наши предложе-
ния, направленные на изменение 
позиции британской стороны, 
остаются без ответа. Думаю, столь 
простой вопрос является лакмусо-
вой бумажкой намерений британ-
ской стороны в плане дальнейше-
го состояния наших отношений.

Должен отметить, что не Рос-
сия заявила о сворачивании офи-
циальных контактов. Это было 
сделано премьер-министром Те-
резой Мэй в ее выступлении в 
парламенте по следам происше-
ствия в Солсбери.

Что касается нас, то мы и 
впредь будем использовать лю-
бую возможность для извлече-
ния выгоды из отношений с Вели-
кобританией. Несмотря на жест-
кую линию британского руко-
водства, задачей российских ди-
пломатов остается последова-
тельное разъяснение наших под-
ходов, причем не только прави-
тельству, членам парламента, но 
и широкой британской общест-
венности. Интерес к этому есть. 
Например, информация, публи-
куемая посольством в соцсетях, 
объективно востребована бри-
танской публикой: наш аккаунт в 
Twitter — самый популярный сре-
ди аккредитованных в Лондоне 
дипломатических миссий.

При этом в торгово-экономи-
ческой сфере все выглядит не 
так уж плохо.

АЛЕКСАНДР ЯКОВЕНКО: Британцы — пра-
гматичные люди, и взаимная тор-
говля развивается достаточно ак-
тивно, даже несмотря на мощную 
кампанию в прессе, где Россия 
предстает чуть ли не разваливаю-
щимся государством. В Лондоне 
прекрасно видят стабильное раз-
витие нашей экономики. По пред-
варительным оценкам, россий-

ско-британский товарооборот 
второй год подряд растет и при-
близился в 2018 году к 15 млрд 
долларов. Великобритания стала 
ведущим инвестором в россий-
скую экономику из числа запад-
ных стран. То же можно сказать о 
культурных связях, которые мень-
ше всего подвержены политиче-
ским колебаниям. Хотя и здесь 
чувствуется отсутствие важных 
начинаний и событий, которыми 
блистали эти отношения еще не-
сколько лет назад. Имею в виду 

крупные выставки и совместные 
планы на перспективу, которые 
должны носить долгосрочный ха-
рактер. Без политических сигна-
лов с Даунинг-стрит такая работа 
вряд ли будет носить масштабный 
характер. Несмотря на политиче-
ские обстоятельства, 2019 год 
объявлен российско-британским 
Годом музыки. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

ХИЛЛАРИ СТАЛА «ГОЛУБЕМ» 
Заявление бывшего кандидата в президенты США Хиллари Клинтон в отно-

шении Договора по ракетам средней и меньшей дальности стало первым 

публичным нарушением сложившегося на этот счет консенсуса между де-

мократами и республиканцами. До сих пор решение Трампа выйти из со-

глашения не было предметом партийных споров и считалось в США если 

не безупречным, то уж точно оправданным.

Но выступая в Джорджтаунском университете, г-жа Клинтон включила 

развал соглашения с Россией во внутриполитическую повестку США, 

обозначив причины, по которым это решение Трампа следует критико-

вать в будущем, в том числе в ходе следующей избирательной кампании. 

По мнению Клинтон, «последнее, что сейчас нужно миру, — это гонка 

ядерных вооружений». Экс-госсекретарь считает, что в кризисной ситуа-

ции она в качестве президента нашла бы более дипломатичный подход к 

ситуации, поскольку прекращение какого-либо соглашения с Москвой 

без переговоров только «увеличивает непредсказуемость». Впрочем, 

здравый взгляд на международную безопасность Хиллари Клинтон, кото-

рая по мере приближения к президентской кампании перековалась из 

«ястреба» во внешнеполитического «голубя», не разделяют в нынешней 

американской администрации. В четверг заместитель госсекретаря США 

Андреа Томпсон с присущей дипломату пафосом и воинской бравадой за-

явила, что США не считают опасной российскую систему «Посейдон», так 

как Америка обладает сильнейшей армией в мире. В отличие от храняще-

го молчание Пентагона, видимо, ей виднее, что угрожает безопасности 

США, а что нет.

Игорь Дунаевский

О 
том, возможны ли 
восстановление диа-
лога между Россией 
и Евросоюзом и вза-
имный отказ от сан-
кционной политики, 
накануне праздника 
«Российская газета» 
беседует с Владими-
ром Чижовым.

В одном из интервью вы говори-
ли, что у России нет постпреда 
при НАТО, поскольку нет кон-
структивной повестки. Нет 
ли предчувствия, что такая 
же участь может постигнуть 
в обозримом будущем и вашу 
должность?

 ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Россия намного 
теснее связана с Евросоюзом, 
чем с НАТО. При всех флуктуаци-
ях в торгово-экономической сфе-
ре ЕС был и остается нашим тор-
гово-экономическим партнером 
номер один. Более того, наша тор-
говля с Евросоюзом после опре-
деленного спада где-то с середи-
ны 2017 года пошла вверх. По 
итогам 2018 года рост составил, 
по одним данным, 21,5, по другим 
— 23 процента, примерно в этих 
пределах. Конечно, это пока вос-
становительный рост, мы еще не 
достигли максимального уровня. 
Скажем, в 2012 году торговали на 
миллиард евро в сутки. Кроме 
того, Евросоюз — крупнейший 
источник прямых инвестиций в 
российскую экономику.

Низшая точка в отношениях с 
ЕС осталась позади?

 ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: У меня такое ощу-
щение, что низшую точку мы 
прошли. Мы пока не сильно от 
нее поднялись, но позитивные 
моменты ощущаются. Здесь важ-
на роль бизнеса стран ЕС, кото-
рый объективно заинтересован в 
контактах с Россией и которому 
все эти санкции и прочие выдум-
ки не нравятся. Продолжается и 
политический диалог.

Проблема в том, что у нас была 
довольно хорошо разработанная 
архитектура отраслевого взаимо-
действия. Она по большому счету 
заморожена. На экспертном уров-
не диалог идет, а чуть выше уже 
провисает. Но мы будем работать.

Эту архитектуру еще можно 

разморозить или она уже не 
подлежит восстановлению в 
былом виде?

 ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Мы, наверное, не 
пойдем по пути механического 
восстановления. У нас было мно-
го громогласных эпитетов — то 
стратегическое партнерство, то 
продвинутое партнерство, то еще 
какое-то партнерство. Дело не в 
штампах — в содержании. А со-
держание диктуется самой 
жизнью. Приведу один пример. 
Российское правительство офи-
циально провозгласило курс на 
дедолларизацию экономики. Ев-
росоюз по сути делает то же са-
мое. Да, мы укрепляем роль ру-
бля, а они — евро. Но евро нам 
тоже, как альтернатива доллару, 
бывает полезен.

 Вы упомянули, что европейско-
му бизнесу не нравятся сан-
кции. Наметился и явный рас-
кол между Европой и США в во-
просе антироссийских мер. Но 
ЕС продолжает продлевать 
санкции. Их когда-нибудь от-
менят?

 ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Если апеллиро-
вать терминологией ядерной фи-
зики, идет процесс накопления 
критической массы. Но в данном 
случае не ядерного заряда, а по-
литической воли. Когда она нако-
пится, тогда это и произойдет.

В одном из интервью вы говори-
ли, что отношениям России и 
Евросоюза нужен новый мотор. 
На ваш взгляд, что сейчас мо-
жет стать этим мотором? 

 ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Я тогда предлагал 
это как альтернативу «кнопке пе-
резагрузки» в отношениях с 
США. А сейчас, наверное, такая 
кнопка пригодилась бы и на на-
шем треке. Вместе с мотором.

С Америкой кнопка не срабо-
тала.

ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: А с Евросоюзом 
будем надеяться на лучшее. Ны-
нешний год — год больших пере-
мен в руководстве блока. В мае 
пройдут выборы в Европарла-
мент, в конце октября заверша-
ется мандат действующего руко-
водства Еврокомиссии, а в конце 

ноября — председателя Евросове-
та. Все начальство в еврострук-
турах будет меняться.

А есть основания полагать, что 
новое руководство ЕС будет бо-
лее конструктивно настроено 
по отношению к России?

ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Что касается Ев-
ропарламента, то его состав, ко-
нечно, будет более пестрым, чем 
нынешний. Да и этот, в свою оче-
редь, был пестрее предыдущего, 
двухпартийной системы уже не 
было. А сейчас появляется совер-
шенно новый расклад. Туда соби-
раются такие партии, как «Аль-
тернатива для Германии», и даже 
французские «желтые жилеты» 
решили сформировать партию и 
пойти на выборы.

С приходом Дональда Трампа в 
отношениях между США и ЕС 
наметилось охлаждение. Это 
временное явление из-за причуд 
Трампа? Или долгосрочная пе-
рестройка курса из-за объек-
тивных факторов?

 ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Приход Трампа к 
власти стал не результатом кон-
куренции между ним и Хиллари 
Клинтон и даже не между респу-
бликанцами и демократами. Это 
была конкуренция между исте-
блишментом, устоявшимися 
структурами и несистемным 
кандидатом. Каковым и стал До-

нальд Трамп. Если американский 
избиратель предпочел несистем-
ного кандидата, то это, может 
быть, связано не только и не 
столько с его харизматичной 
личностью, а с тем, что правящая 
элита поднадоела, она не отвеча-
ет запросам сегодняшнего изби-
рателя.

США все чаще действуют без 
оглядки на Европу, в том числе 
в вопросах безопасности, как, 
например, с решением о выходе 
из Договора о ликвидации ра-
кет средней и меньшей дально-
сти (ДРСМД). В этом контек-
сте какие изменения грядут в 
европейской системе безопа-
сности?

 ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Архитектура без-
опасности в Европе попала в кри-
зис еще задолго до прихода к 
власти Трампа. Мы в свое время 
не зря разрабатывали концеп-
цию, потом даже проект Догово-
ра о европейской безопасности, 
который в нынешних условиях 
позволял бы, во-первых, состы-
ковать разные интеграционные 
процессы. И, во-вторых, создавал 
бы ровное поле, единое с точки 
зрения обязательств и гарантий 
для всех государств.

 Когда в те годы в НАТО разра-
батывали новые концептуаль-
ные документы, мы в какой-то 
момент сказали: очень хорошо 

придумали у себя в альянсе, да-
вайте это распространим на все 
ОБСЕ, на все евроатлантическое 
пространство. В НАТО ответили: 
нет, эти гарантии только для чле-
нов. А те, кому они нужны, пусть 
подают заявку на вступление. 
Это что означает? Что создаются 
различные уровни безопасно-
сти. А где различные уровни без-
опасности, там неизбежно воз-
никновение трений и конфлик-
тных ситуаций.

 Россия многие годы призыва-
ла не допустить новых раздели-
тельных линий в Европе. Публич-
но эту точку зрения никто никог-
да не оспаривал, но, к сожале-
нию, на практике существует 
если не «железный» занавес в 
прежнем понимании, то не менее 
серьезные разрывы в уровне без-
опасности тех или иных стран. 
Что мы видим в результате? Мы 
видим, как Македонию на аркане 
буквально затягивают в НАТО, не 
особенно интересуясь мнением 
самого народа этой страны. 

Александр Яковенко: Лондон развя-
зал кампанию по очернению России.

А К Ц Е Н Т

Британцы — прагматичные люди, 
и взаимная торговля развивается 
достаточно активно

Дональд Туск пригрозил «брекзитерам» адом, но, как выясни-
лось, это означало лишь его «глубокую растерянность».

«Я никогда не 
видел такого ада, 
как в период моей 
работы здесь. Это 
ад!» — сказал Юнкер

— Лондон теряет рычаги влияния в ЕС — подробнее на сайте
rg.ru/art/1650008

Полный текст интервью читайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1650684
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В четверг польские фермеры 
митинговали перед президентским 
дворцом в Варшаве. Их протест 
связан в том числе и с убытками 
от закрытия для польской 
продукции российского рынка.  

А К Ц Е Н Т

ЕС был и остается для России торгово-эко-
номическим партнером номер один
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Владимир Чижов о том, можно ли надеяться на лучшее 
в отношениях с Европой и как «брекзит» изменит ЕС

Низшая точка пройдена

Полный текст интервью читайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1650008

День дипломатического работни-
ка празднуют в России 10 февра-
ля. Постоянный представитель 
Российской Федерации при 
Европейском союзе Владимир 
Чижов и посол нашей страны в 
Великобритании Александр 
Яковенко, как и многие другие 
российские дипломаты, отметят 
свой профессиональный празд-
ник вдали от дома. Их работа, 
которая всегда считалась почет-
ной и престижной, сегодня стано-
вится все более сложной, а иног-
да и опасной. 
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АКТУАЛЬНО 

В Сочи 
обсудили 
проблемы 
онкопомощи 
детям

«ЭТО Я, 
И Я МОГУ»
Ирина Лозовская

Название этой заметки — девиз 
нынешнего Года борьбы с онко-
логическими заболеваниями в 
мире. На сей раз в Сочи уклон 
сделан в сторону детской онко-
логии. Поскольку именно от ее 
уровня во многом зависит уро-
вень всей онкослужбы. 

В Краснодарском крае создана 
и действует специальная про-
грамма ее развития. Администра-
ция края ее достойно финансиру-
ет. Так, в Краснодарской детской 
краевой клинической больнице 
готовится к открытию отделение 
по трансплантации костного моз-
га. Объяснять, насколько этот вид 
высокотехнологичной медицин-
ской помощи важен при лечении 
детей, не приходится.

Обсуждался актуальный во-
прос — отношение к онкоболь-
ным детям. Подчеркивалось: он-
кологические заболевания не за-
разны.  Таких детишек не только 
не надо изолировать от общест-
ва, а напротив, делать все воз-
можное, чтобы они не чувство-
вали себя изгоями. «РГ» уже рас-
сказывала об открытии школы 
для таких детей на базе Красно-
дарской детской краевой боль-
ницы. Школа успешно действует. 
А в самом Сочи созданы условия 
для реабилитации таких детей. 

К сожалению, до сих пор слу-
чается, что окружающие, мягко 
говоря, сторонятся их. Потому 
важно, что принимаются тактич-
ные меры интеграции этих детей 
в социум. Результат? Краснодар-
ский край один из лучших в стра-
не по показателям лечения и реа-
билитации детей, страдающих 
онкологическими и гематологи-
ческими заболеваниями. 

СПРАВКА «РГ»

Всемирная лига борьбы с раком 

(Union for International Cancer 

Control) признала российский опыт 

борьбы с детскими онкозаболева-

ниями приоритетным.

СОБЫТИЕ ВОЗ 
подтвердила 
победу России 
над краснухой

УКОЛИ МОИ 
ПЕЧАЛИ
Ксения Колесникова

Всемирная организация здраво-
охранения официально подтвер-
дила: Россия победила краснуху. 
Директор Европейского регио-
нального бюро ВОЗ Жужанна 
Якаб передала министру Веро-
нике Скворцовой сертификат, 
подтверждающий это. Тем са-
мым «Российская Федерация 
внесла значительный вклад в до-
стижение общей цели, связан-
ной с элиминацией как кори, так 
и краснухи в 53 государствах Ев-
ропы», — отметила г-жа Якаб.

Этот успех — результат мас-
штабной программы по вакци-
нации. Как рассказал «РГ» акаде-
мик РАН Геннадий Онищенко, 
прививку от краснухи нужно де-
лать обязательно, так как бо-
лезнь очень коварная. Она несет 
серьезные риски не только для 
заболевшего человека, но и для 
его нерожденных детей.

— Когда краснухой заболевает 
беременная женщина, вирус 
проникает через плаценту и мо-
жет вызвать серьезные наруше-
ния в развитии плода. Самая рас-
пространенная патология — глу-
хота. Таким образом, благодаря 
вакцинации от краснухи мы спа-
саем от врожденных аномалий 
развития примерно 800 детей в 
год, — рассказал Геннадий Они-
щенко. — Мы получили сертифи-
кат ВОЗ — и это правильно. Но 
это не значит, что работу можно 
остановить и почивать на лав-
рах. Пока во всем мире эту бо-
лезнь победить не удалось, мы 
будем продолжать массовую 
вакцинацию от краснухи.

Первый раз прививку делают 
в год. Она идет в комплексе сразу 
от нескольких болезней: кори, 
краснухи и паротита. Ревакцина-
ция — в шесть лет. И в третий раз 
врачи рекомендуют делать при-
вивку девочкам в 12—14 лет.

В мировой истории есть при-
мер, когда от вакцинации отка-
зались все страны:  от оспы не 
прививают уже почти 40 лет. Эту 
болезнь удалось ликвидировать 
на всей планете. В случае с кра-
снухой подобного в ближайшее 
время точно ожидать не стоит. 

ЛАБОРАТОРИЯ Зачем ученые начали выращивать мини-мозги 

Без задней мысли
Наталья Решетникова, 
Новосибирск

В 
Институте цитологии и ге-
нетики (ИЦиГ) Сибирско-
го отделения РАН научи-

лись выращивать мини-мозги. 
Сразу скажем, что мыслить они 
не могут — во всяком случае, 
ученые считают это маловеро-
ятным.  

Это так называемые цере-
бральные 3D-органоиды — трех-
мерные ткани, близкие по стро-
ению к настоящим органам. 
Условно говоря, зачатки мозга, 
выращенные из стволовых кле-
ток. Все начинается с получения 
у человека образцов верхнего 
слоя кожи, а дальше — сложный 
процесс: перепрограммирова-
ние клеток, питание и прочее.

Мини-мозги живут в лабора-
тории около трех месяцев и вы-
растают в среднем до пяти мил-
лиметров. Развиваются они так 
же, как мозг человеческого эм-
бриона. А значит, ученые впер-
вые могут наблюдать за процес-
сом нейрогенеза и за тем, какое 
влияние оказывают на него те 
или иные факторы. И в этом 
основная ценность органоидов.

Их культивацией в отделе мо-
лекулярных механизмов онто-
генеза Института цитологии и 
генетики вместе с коллегами за-
нимается младший научный со-
трудник Татьяна Шнайдер. По ее 
словам, с церебральными орга-
ноидами можно делать по-на-
стоящему фантастические эк-
сперименты. В частности, на 
мини-мозгах изучают формиро-
вание таких тяжелых психиче-
ских расстройств, как шизофре-
ния и болезнь Альцгеймера. Эти 
органоиды оказались полезны-
ми и в исследованиях механиз-
мов действия вируса Зика, пан-
демия которого случилась в 
2014 году.

На подбор нужных условий 
для роста мини-мозгов было по-
трачено несколько месяцев, и 
теперь технология успешно ра-
ботает.

Сибирские ученые  начали 
выращивать мини-мозги, чтобы 
изучить влияние на развитие го-
ловного мозга гена CNTN6, ко-
дирующего белок контактин 6: у 
некоторых людей с умственной 
отсталостью этот ген не работа-
ет. Исследователи считают, что 
результат «поломки» может 

проявляться на самой ранней, 
эмбриональной стадии жизни 
клеток. Полученные данные 
предполагается использовать в 
пренатальном скрининге — те-
стировании потенциальных 
проблем со здоровьем у будуще-
го ребенка.

А еще, как выяснило издание 
СО РАН «Наука в Сибири», с по-
мощью церебральных органои-
дов ученые пытаются найти ген, 
который делает нас людьми. 
Уже существуют работы по «об-
неандерталиванию» мини-моз-
гов: например, в США и в Шве-
ции, в группе биолога Сванте 
Паабо, вырастили органоиды с 
вариантами генов, которые от-
личаются у неандертальца и 
homo sapiens. 

ТЕХНОЛОГИИ Лекарство от ВИЧ будет генетическим?

Защита по спирали

Ксения Колесникова

Г
енетическое лекарство 
от ВИЧ, надежно запре-
щающее вирусу вход в 
клетку человека, может 
быть создано в ближай-
шие пять-шесть лет. В ве-
дущих мировых лабора-
ториях уже ведутся ис-
пытания «молекулярно-

го» лекарства на животных. В 
России они тоже начались и про-
ходят вполне успешно.

— На протяжении последних 
40 лет мы пытаемся найти ради-
кальное средство против вируса 
иммунодефицита человека. При-
близиться к этому удалось толь-
ко сейчас благодаря технологиям 
генетического редактирования, 
— говорит заместитель директора 
Центра стратегического плани-
рования Минздрава России Гер-
ман Шипулин. — ВИЧ встраивает-
ся в геном человека. А наша зада-
ча сегодня — «вырезать» его отту-
да, «сломать» этот порочный ме-
ханизм.

Почему это так важно? Недав-
но Всемирная организация здра-
воохранения в очередной раз 
включила ВИЧ в список десяти 
самых опасных угроз для населе-
ния планеты. Только по офици-
альной статистике в мире инфи-
цировано около 60 миллионов 
человек. Но эксперты говорят, 
что эту цифру можно смело ум-
ножать на два, — вот реальная 
картина заболевания. В год уми-
рает около миллиона, заражает-
ся — почти вдвое больше. Многие 

вынуждены всю жизнь прини-
мать препараты — «подавители» 
ВИЧ.

Проблема еще и в том, что 
они подавляют вирус не полно-
стью: надежно заблокировать 
его с помощью традиционной 
«химии» невозможно. К тому же 
в мире растет устойчивость к 
противовирусным препаратам. 
И та заместительная терапия, 
которая сегодня помогает про-
держаться, через десять лет мо-
жет быть уже не так эффектив-
на.

Выход? Кто-то пошел по ради-
кальному пути. Например, не так 
давно китайский ученый Цзянь-
куй Хэ объявил на весь мир о ро-
ждении генетически модифици-
рованных детей — близнецов 
Лулу и Нану. Одна из девочек по-
лучила врожденный иммунитет к 
ВИЧ. Правда, этот эксперимент 
уже осудило мировое научное со-
общество. Редактирование эм-
брионов даже с благими целями 
признано неэтичным. Ведь никто 
не знает, как это отразится на по-
томках. А искусственно изменен-
ный геном выросшие близнецы 

передадут своим детям, внукам, 
правнукам…

Другое дело — вмешательство 
в ДНК уже взрослого человека: 
эти изменения он по наследству 
не передаст. Здесь по всему миру 
ведутся сотни разработок: в Гер-
мании, США, Японии, России.

В чем «фишка» технологии? 
Если совсем просто, то ВИЧ попа-
дает в клетку человека через две 
«двери» (рецепторы CCR5 и 
CXCR4). И если первую «дверь» с 
помощью специального молеку-
лярного лекарства закрыть мож-
но, то вторую — ни в коем случае 
нельзя: она играет важнейшую 
роль в жизни клетки. Что делать? 
Можно поместить внутрь нее 
специальный белок, который 
«ловит» вирус и разрушает его. 
Но этот метод не дает полной га-
рантии: позволяет «отловить» 
только 70—80 процентов «нару-
шителей».

Третий метод — самый новый и 
перспективный — установить на 
«входе» в клетку «сторожевой» 
пептид, который будет встраи-
ваться в мембрану и мешать сли-
янию вируса.

И если объединить все три 
механизма (закрыть вирусу 
одну из «дверей» в клетку, у вто-
рой «двери» поставить «сторо-
жа», а внутри — специальный бе-
лок-«разрушитель»), вот тогда 
можно будет говорить почти о 
стопроцентном излечении и за-
щите.

— Последние испытания, кото-
рые были проведены за рубежом 
и в нашей стране, говорят о том, 
что тройной механизм позволяет 
снизить вероятность закрепле-
ния ВИЧ в клетке человека пра-
ктически до нуля, — говорит Гер-
ман Шипулин. — Это реальная 
перспектива именно для ради-

кальной терапии вируса. То, о 
чем мы мечтаем на протяжении 
сорока последних лет.

Как лечение может выглядеть 
на практике? У человека берут 
стволовые клетки. Их сначала 
инфицируют, а потом «лечат» 
генетическим препаратом пря-
мо в пробирке, клетки приобре-
тают нужные терапевтические 
свойства. Затем эти клетки вво-
дят в спинной мозг человека, 
они начинают там размножать-
ся, постепенно излечивая орга-
низм. 

Главная задача сегодня — «вырезать» 
вирус, который буквально врастает 
в геном человека.

Могут ли мыслить выращенные в лаборатории мини-мозги? Во всяком случае, 
ученые считают это маловероятным.

А К Ц Е Н Т

Гемофилия, спинально-мышечная атро-
фия, возрастная деградация клетчатки — 
против всех этих заболеваний уже 
разработаны «генетические» препараты

РАКУРС Ветеранов войны 
и труда бесплатно лечат 
по высшему разряду

Старики, 
здравствуйте!

Ирина Краснопольская

Медицинские учреждения АФК «Система» проверят здо-
ровье московских ветеранов войны и труда. В нашей 
стране и в столице, конечно, все больше долгожителей. 
Этим принято гордиться: стали жить дольше. А вот как? 
Что нас ждет на старости лет? Болезни, одиночество? Си-
туацию можно изменить? Об этом беседуем с главным 
врачом клинической больницы «Медси» № 2 Леонидом 
Каревым. 

Леонид Михайлович! Лечение заболеваний — некий тяж-
кий труд, который зависит и от того, чем болен, а глав-
ное от того, насколько лечение проходит на достойном 
уровне и доступно всем, кто в нем нуждается. Заметно 
же: больше всего соискателей среди одиноких и пожилых. 
И не всегда помощь таким людям адекватна.

ЛЕОНИД КАРЕВ: Вас, наверное, удивит, но поверьте опыту: 
многие люди преклонного возраста даже уклоняются от 
помощи из страха тех препятствий, которые неизбежны 
в поиске ее получения. Это молодым просто набрать в 
интернете необходимую информацию, и у них возникает 
модная ныне маршрутизация — когда, к кому обращать-
ся. Ветеранам, людям, которым мы должны кланяться и 
быть благодарными, эти современные инновации не 
всегда доступны. И 
наш долг медиков, 
руководителей ме-
дицинских учрежде-
ний — им помочь.

Вы возглавляете 
негосударственное 
учреждение. В 
ваши функцио-
нальные обязан-
ности, или, мо-
жет быть, я оши-
баюсь, не входит 
оказание высоко-
профессиональной помощи таким пациентам. Однако 
принято решение о долгосрочной бесплатной помощи 
именно этим пациентам. Хотя не все государственные 
учреждения подобные акции проводят. А ваша АФК «Си-
стема» занимается этим более четырех лет. Медучре-
ждения «Медси» претендуют на звание медицины с че-
ловеческим лицом?

ЛЕОНИД КАРЕВ: Претендуем. И надеемся, что это наше глав-
ное руководство к действию. Да, бывает, что мы перепол-
нены и физически не можем всех принять. Открою тайну 
— отдаем предпочтение пациенту в годах. Ведь, повто-
рюсь, именно он менее всего защищен. Этот принцип ис-
ходит от руководства АФК «Система», лично от ее акцио-
нера Владимира Евтушенкова. Он инициатор ежегодных 
акций безвозмездной помощи ветеранам. 

Акций, в том числе во имя здоровья, немало. К сожале-
нию, многие из них проводятся формально. У кого-то не 
хватает материальных или финансовых ресурсов, а 
главное — человеческих ресурсов.

ЛЕОНИД КАРЕВ: Это не о нас! И четырехлетний опыт прове-
дения таких акций показал эффективность их проведе-
ния и привлекательность. Желающих пройти обследова-
ние, а если требуется — и лечение, и реабилитацию, имен-
но в наших учреждениях растет. 

Насколько мне известно, у вас есть возможность прово-
дить обследование и лечение при заболеваниях тонкого и 
толстого кишечника, желудка — капсульную эндоско-
пию. В «Медси» работает профессор Петр Леонидович 
Щербаков, который, без преувеличения, привнес эту наи-
современнейшую методику в Россию. Это дорогое удо-
вольствие. Однако оно безвозмездно предоставляется 
всем, кому показано. Не боитесь разориться?  

ЛЕОНИД КАРЕВ: Мне обиден ваш вопрос. Мы становимся бо-
гаче от одного сознания, что можем помогать нашим до-
рогим старикам. 

Старики дорогие, а те, кто моложе, дешевле?
ЛЕОНИД КАРЕВ: Я так не сказал и так не считаю. Просто это в 
традициях российской медицины. В который раз уместно 
напомнить: крупнейшие больницы в нашей стране постро-
ены на частные пожертвования — НИИ Склифосовского, 
больницы Первая Градская, знаменитая Боткинская, на 
территории которой мы сейчас базируемся, Бахрушин-
ские… Нельзя эти традиции забывать. Их надо множить. 

Вы множите, составив специальную программу? 
ЛЕОНИД КАРЕВ: Именно так. Программа диагностики учиты-
вает состояние здоровья возрастной группы. Главное 
внимание уделяется онкологическим и кардиологиче-
ским заболеваниям, ортопедии. Мы проводим комплек-
сное обследование, получаем результаты о каждом паци-
енте. Каждому даем индивидуальную рекомендацию.   

Вот пациент, скажем, 80 лет прошел обследование, по-
лучил рекомендации. А далее? 

ЛЕОНИД КАРЕВ: Далее консультация профильного специали-
ста и, если это необходимо, направление на стационар-
ное лечение. Такое лечение проходит в комфортных сов-
ременных условиях. Более того, есть возможность двух-
недельной реабилитации, восстановления здоровья в са-
натории «Медси» «Отрадное». Замечу, проведение бес-
платного комплексного обследования для ветеранов — 
это продолжение программы «Забота о ветеранах». Она 
реализуется благотворительным фондом «Система» 
вместе с правительством Москвы и Московским город-
ским советом ветеранов. 

Программа претендует на исключительность? Даже 
некую уникальность? Грубо говоря, дурной пример зара-
зителен. А хороший претендует на тиражирование?

ЛЕОНИД КАРЕВ: Не только претендует. Убежден: при желании 
тиражирование возможно. Нужна добрая воля. 

Леонид Карев: Крупнейшие больницы в стране построены 
на частные пожертвования. Нельзя эти традиции забывать. 
Их надо множить.

Открою тайну: 
отдаем предпочте-
ние пациенту 
в годах. Ведь 
именно он менее 
всего защищен 

Кстати

В конце февраля правительство должно утвердить Научно-техническую 

программу развития генетических технологий в России в 2019—2027 го-

дах, которая сейчас разрабатывается по поручению президента. В ней от-

дельной строкой прописана цель — разработка генетических редакторов 

для борьбы с ВИЧ.

Подробный проект программы на всероссийской конференции «Путь к 

успеху» в сочинском центре для одаренных детей «Сириус» представил 

Курчатовский институт. По всей стране планируется создать около 60 ге-

номных лаборатории. Крупных направлений работы всего четыре: агро-

индустрия, промышленная микробиология, биобезопасность и биомеди-

цина. Последнее — одно из самых перспективных и динамично развиваю-

щихся во всем мире: здесь больше всего разработок, больше патентов.

Например, с помощью генетического редактирования ученые пытаются 

лечить не только ВИЧ, но и рак. В Евросоюзе и Китае идут клинические ис-

пытания на людях иммунного препарата, который позволит организму бо-

роться с меланомой. Некоторые клеточные препараты позволяют достичь 

ремиссии, к примеру у детей с острым клеточным лейкозом, для которых 

неэффективны все другие методы лечения. Гемофилия, спинально-мышеч-

ная атрофия, возрастная деградация клетчатки — против всех этих заболе-

ваний уже разработаны «генетические» препараты.

МЕЖДУ ТЕМ

Первые 3D-органоиды получили в 

Австрии в 2013 году. С тех пор на-

правление быстро развивается. 

Ученые уже создали, например, ор-

ганоиды почек, печени, легких, сет-

чатки глаза. В России всего не-

сколько мест, где работают с новой 

технологией, одно из них — новоси-

бирский Академгородок.
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СЛЕДСТВИЕ Руководитель 
следствия Карачаево-
Черкесии написал рапорт

Допрос 
и отставка

Наталья Козлова

Вчера два руководителя следственного управления СКР 
по Карачаево-Черкесской Республике стали объектами 
внимания следователей, ведущих дело Арашуковых.

Как объяснила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана Петренко, по поручению 
Александра Бастрыкина начата служебная проверка в от-
ношении первого зама руководителя СК по Карачаево-
Черкесии Казбека Булатова и его зама Арсена Езаова. 
О том, что у высоких чиновников могут быть проблемы, 
стало известно почти одновременно с задержанием Ара-
шуковых, которых обвинили в том числе и в убийствах. 
Преступления были совершены несколько лет назад, 
но до сих пор не расследованы. В СМИ появились выска-
зывания, что дело не двигается, так как руководство ре-
спубликанского СК состоит в близких отношениях с аре-
стованными. Старые уголовные дела оперативно забрали 
в столицу. А два дня назад оба руководителя были вызваны 
в Москву в центральный аппарат. И вчера стало известно, 
что с Булатовым и Езаовым, «как и рядом других сотруд-
ников подразделений СКР по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу, вызванных в Москву», проводятся след-
ственные действия в рамках расследования уголовного 
дела в отношении Рауфа и Рауля Арашуковых и их соу-
частников. Накануне Казбек Булатов подал рапорт об ос-
вобождении от должности. 

Михаил Пинкус,
«Российская газета», Челябинск 

В
чера соцсети букваль-
но взорвал ролик о тай-
ной парковке в Челя-
бинске. На ничем не 
примечательной сто-
янке автомобилист, по-
колдовав с кнопками 
подъемника, спрятал 
свою машину прямо 

под асфальт, освободив наверху 
место еще для одного автомоби-
ля. Люди начали гадать, что это за 
диковинка. Реально ли это изо-
бретение или привычный уже 
фейк про «суровость челябин-
цев».

В комментариях к посту люди 
предположили, что владелец дву-
хуровневой парковки — гость из 
будущего. И что вторым ярусом 
над ним, по всей видимости, пар-
куется его супруга, чтобы крыш-

ку лифта не заблокировал кто-то 
другой. Поинтересовались, нет 
ли под землей взлетной площад-
ки. И не забыли традиционные 
в таких случаях вопросы: «Как 
вам это? и «А вам слабо?». 

Как удалось выяснить «РГ», 
необычное сооружение находит-
ся на улице 50-летия ВЛКСМ 
в Металлургическом районе Че-
лябинска. Им в качестве экспе-
римента оснастила парковку 
строительная компания, возво-
дившая здесь новые дома и зани-
мавшаяся благоустройством 
территории. Предложила про-
ект, который позволял бы ста-
вить автомобили в два раза ком-
пактнее, используя для этого мо-
дули на два парковочных места, 
оснащенные пятитонным элек-
троподъемником. Однако акту-
альная по нынешним временам 
идея так и не прижилась. Ее не 
успели согласовать до сдачи объ-
екта в эксплуатацию. А первый 
парковочный модуль с лифтом 
на две машины так и остался па-
мятником победы бюрократии 
над прогрессом.

Как сообщили «РГ» в офисе 
строительной компании, авто-
модуль используется уже около 
десяти лет. Однако до сих пор на 
него никто особенно не обращал 
внимания. В Челябинске в моде 
капитальные подземные парков-
ки под новостройками, предус-
мотренные типовыми проекта-
ми. Но после того, как доброхоты 
выложили видео необычной 
парковки в интернет, в офисе це-
лый день обрывают телефоны 
и требуют автора.

Демонстрировать ретроно-
винку пришлось директору ком-
пании, депутату собрания Ме-
таллургического района Алек-
сандру Воробьеву. 

— Такая простая штука работа-
ет безотказно уже 10 лет. Люди, 
которые тут живут, поддержива-
ют, конечно, — рассказал Воро-
бьев агентству 74.ру. — О стоимо-
сти трудно говорить, это вариант 

номер один, эксперименталь-
ный. Во всяком случае, это гора-
здо дешевле, чем отдельно стоя-
щие многоэтажные парковки или 
подземные паркинги. Там стои-
мость выходит, по разным оцен-
кам, от 700 тысяч рублей до мил-
лиона, здесь — вдвое дешевле. 
И не портит облик города: вот мы 
закрыли, и вообще ничего нет. 
Если бы снег не почистили, то вы 
бы и не нашли. Да и чистить нео-
бязательно — массивная штуко-
вина все продавит.

Подземное парковочное ме-
сто еще раз показывает, что все 
гениальное просто. Автомоби-
лист заезжает на площадку, вы-
ходит из машины, подходит 
к столбику с кнопками управле-
ния и опускает ее вниз. Несмотря 
на мороз, все механизмы работа-
ют исправно, лифт опускает 
и поднимает довольно быстро. 
Никакой гидравлики не исполь-
зуется, только электродвигатель. 

Такая парковка увеличивала 
бы плотность застройки, но эти 
конструкции оказались в городе 
лишними. 

Легким движением руки автомобиль отправляется под асфальт.

Вся операция занимает несколько секунд.

Под землей автомобиль чувствует себя гораздо лучше — там ведь значительно теплее.

А К Ц Е Н Т

Парковочное место под асфальтом
еще раз показывает, что все гениальное 
просто

КОНТРОЛЬ По всей стране идут 
проверки качества бензина

Взять литр на пробу

Александра Воздвиженская

В ближайшее время по всей стра-
не прокатится волна проверок 
АЗС на качество топлива. Кому 
готовиться — неизвестно, но уже 
объявлены итоги первой провер-
ки, которая прошла на Ставропо-
лье. Выводы неутешительные: 
каждый десятый литр бензина 
фальсифицирован, больше всего 
нарушений — на частных АЗС.

Исследованием качества бен-
зина в прошлом году занялись Ро-
скачество вместе с минпромтор-
гом и Росстандартом. Инспекторы 
пришли на 60 заправок в Ставро-
польском крае — 26 сетевых (семь 
брендов) и 34 частных. Пробы бен-
зина Аи-92 проверили по 31 пока-
зателю, в том числе на соответст-
вие техрегламенту и  ГОСТу. 

Те или иные нарушения выяви-
ли в семи случаях, то есть пример-
но в каждом десятом литре. Несо-
ответствие заявленному октано-
вому числу обнаружили только на 
одной АЗС, превышение концен-
трации оксигенатов (могут спро-
воцировать неисправность в авто-
мобиле, но не входят в список за-
прещенных добавок) — на пяти, 
кислорода — на трех, серы — на 
семи заправках. Примесей и воды 
не было ни в одной из взятых проб. 
Во время проверки специалисты 
требовали на заправках копию па-
спорта качества топлива, но ее не 
оказалось почти у половины АЗС, 
а там, где копии предоставили, 
треть была просрочена.

«Большинство проб с наруше-
ниями закуплены на небольших 
заправках частных предпринима-
телей, — рассказал глава минпро-
мторга Денис Мантуров. — Иссле-
дование также показало, что то-
пливо по цене ниже, чем на сете-
вых АЗС, уступает по качеству 
бензина крупных автозаправоч-
ных станций». Разница в цене на 
проверенных заправках состави-
ла 3,8 рубля. Данные о нарушени-
ях передали в Росстандарт, кото-
рый может в ближайшее время 
выписать заправщикам оборот-
ный штраф.

По данным Росстандарта, 
фальсифицированный бензин 
может попадать на заправки 
с нефтебаз, которые в немалом 
количестве работают на терри-
тории Северо-Кавказского феде-
рального округа.

Какой бы низкой ни была доля 
фальсификата на рынке моторно-
го топлива, пока он есть, вероят-
ность заправиться именно им 

остается, подчеркивают в Роска-
честве. Если в итоге в автомобиле 
возникнет неисправность, дока-
зать, что это произошло из-за не-
качественного бензина, будет 
сложно. Провести самостоятель-
но оценку качества бензина не-
возможно: ни запах, ни цвет, ни 
какие бы то ни было манипуля-
ции с топливом ответа на вопрос, 
что залито в бак, не дадут.

Если водитель не уехал с АЗС, 
то ему надо попросить у операто-
ра пробник бензина, который по-
надобится для экспертизы и об-
ращения в Росстандарт, говорит 
глава Федерации автовладельцев 
России Сергей Канаев. Если води-
тель уже уехал с АЗС и заметил 
неисправность только в дороге 
(на холостом ходу стучит двига-
тель, плавают обороты или вне-
запно увеличивается расход то-
плива), то придется доказать, что 
топливо, вызвавшее поломку, 
было куплено именно там. Для 
этого потребуется проведение 
уже другой экспертизы — на нали-
чие примесей и добавок. Проще 
сделать ремонт автомобиля, 
 заключил эксперт. 

— За ценами на бензин 
следите на сайте
rg.ru/sujet/985
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На половине 
заправок не было 
копий паспорта 
качества топлива

ПРОЕКТ В Челябинске нашли чудо-стоянку с автолифтом

Паркуюсь
под асфальтом

КОНКУРС  

В столице 
выбирают 
лучших 
мастеров

ГАЗУ ДАЛИ 
ФОРУ
Ангелина Зеленькова

В эти дни в Москве проходит ре-
гиональный этап чемпионата 
профессионального мастерства 
WorldSkills Russia. Он собрал ре-
кордное число участников — 
1500 школьников и студентов. 
Конкурсные баталии разверну-
лись на производствах, в шко-
лах, колледжах, вузах и продлят-
ся они до 9 февраля.

Напомню, международное 
движение WorldSkills видит 
свою миссию в подготовке про-
фессионалов, работающих по са-
мым высоким стандартам, спо-
собных конкурировать на миро-
вом уровне. Наша страна присо-
единилась к нему семь лет назад.

— Правительство Москвы уде-
ляет большое внимание подго-
товке кадров для всех систем 
жизнедеятельности, обеспечи-
вающих город теплом, водой, 
электричеством, газом. Поэтому 
мы заинтересованы в открытом 
соревновательном процессе, вы-
сочайшей квалификации специ-
алистов, — рассказал руководи-
тель департамента ЖКХ Москвы 
Гасан Гасангаджиев на открытии 
чемпионата в «Мосгазе». Работ-
ники этого предприятия сорев-
нуются по специальности «мон-
таж и техническое обслужива-
ние бытового газового оборудо-
вания», от которых во многом 
зависит безопасность 24 тысяч 
газифицированных домов.

В учебном центре «Мосгаза» 
для шести ребят в возрасте от 16 
до 22 лет создали импровизиро-
ванные кухни. За три дня им 
нужно провести газ и подклю-
чить бытовые приборы. Причем 
сделать все как в обычной квар-
тире: смонтировать фасадный 
газопровод, цокольный и трех-
ходовый краны, стояк, расходо-
мер, подключить газовую вароч-
ную панель и духовой шкаф… 
Дальше — дело за экспертами, ко-
торые проверят каждый шов и 
вентиль.

Имена победителей назовут 
после 9 февраля. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В Подмосковье 
резко 
снизилось 
число дачных 
краж

ВОР ОТСТУПИЛ

Иван Пышечкин

Дачных краж в Подмосковье за 
прошлый год зарегистрировано 
меньше на 15%, чем годом ранее. 
Об этом «РГ» сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России по Мо-
сковской области. И привели 
статистику, судя по которой ста-
новится очевидно: снижение во-
ровства у дачников — уже тенден-
ция. «В 2018 году зарегистриро-
вана 1741 кража из дачных до-
мов, в 2017-м — 2060, в 2016 году 
— 2870».

Происходят кражи за горо-
дом обычно зимой — наибольшее 
число их отмечается с января по 
март. Злоумышленники не толь-
ко пользуются отсутствием хо-
зяев, но и удаленностью распо-
ложения участков, а также труд-
ным к ним подъездом. Что каса-
ется раскрываемости этих пре-
ступлений, то она держится при-
мерно на одном уровне: в 2016 
году составила 41,8%, в 2017-м — 
42, в 2018 году — 41,5%. 

Защитит загородный дом от 
взлома, говорят силовики, луч-
ше всего охранная сигнализа-
ция. Иногда бывает даже доста-
точно даже воя сирены. Напри-
мер, такой случай произошел не-
давно в Ленинском районе. Хозя-
ин дачи получил сигнал тревоги, 
но дал отбой на приезд оператив-
ников. Добравшись до участка, 
увидел, что входная дверь 
вскрыта. Но в дом воры не зашли 
— испугались громкой сигнали-
зации. «Мы рекомендовали кли-
енту не давать отбой реагирова-
нию, если он не уверен в ситуа-
ции», — сообщили «РГ» в охран-
ной компании, под защитой ко-
торой находился участок. 

Сами разработчики таких си-
стем не советуют ограничиваться 
простой «кричалкой». Професси-
ональных домушников она вряд 
ли остановит. Гораздо надежнее 
сигнализации, которые сразу от-
правляют сигнал тревоги сотруд-
никам ЧОП или напрямую в 
Росгвардию. Время их прибытия 
по области не превышает 10 ми-
нут, а за такое время ограбить дом 
не сумеет даже вор-профи. 

РАКУРС В Москве открылись мастерские для 
художников со всей страны

Я тебя нарисовал 
Сергей Жуков

М
у з е й  с о в р е м е н н о г о 
искусства «Гараж» рас-
ширяет свои владения. К 

выставочным залам в Парке 
Горького добавились мастерские 
и арт-резиденции на ВДНХ. Пи-
сать картины здесь смогут ху-
дожники из Москвы и регионов. В 
будущем «квартировать» тут бу-
дут и иностранцы.

Экспозиция современного 
искусства, напомню, впервые по-
явилась в здании Бахметьевского 
гаража, в честь него и получила 
свое название. Семь лет назад 
«Гараж» переехал в Парк Горько-
го. Там соорудили временный па-
вильон,  спроектированный 
японским архитектором. Еще че-
рез год по соседству открылся 
образовательный центр. Летом 
2015 года музей обрел свое по-
стоянное здание, где когда-то 
размещалось кафе «Времена 
года». И теперь у «Гаража» поя-
вились собственные мастерские. 
Их «поселили» в 317-м павильо-
не ВДНХ. Небольшое двухэтаж-
ное здание было построено в 
1939 году в качестве экспоната — 
типовой школы на 280 учеников. 
В 50-е его заняла поликлиника 
для сотрудников ВДНХ. В 2011 
году ее закрыли, наступило зати-
шье. И вот снова новое «рожде-
ние». Теперь тут — мастерские. 
Пользоваться ими могут худож-
ники, которые преодолели кон-
курсный отбор. Четырнадцать 
помещений отдаются на шесть 
месяцев москвичам, еще четыре 
— жителям регионов. А с 2020 
года мастерские будут выделять 
и художникам из-за рубежа.

Мастерские уже нашли пер-
вых хозяев. Пообщаться с ними 
приехал мэр Москвы Сергей Со-
бянин. «В прошлом году моло-
дым художникам пообещали со-
здать систему выставок. Ведь 
пробиться начинающим доволь-
но сложно, — сказал он. — Мы ото-
брали первые 56 проектов, жела-

ющих было много». В числе 
счастливчиков оказалась мо-
сквичка Екатерина Муромцева. 
Девушка разрисовала ткани и 
украсила ими окна в своей ма-
стерской, пусть и временной.

— Я первый раз в жизни попро-
бовала рисовать на ткани. Здесь 
истории о людях, через которых 
проросли разнообразные расте-
ния. Кто-то с этим смириться так 
и не смог, а кто-то начал ухажи-
вать за ними, — рассказала она.

— Ну это не чиновники? — с 
иронией спросил мэр.

— Ну такое тоже может слу-
читься. Интересно было бы уз-
нать, что у них проросло.

— Ну я не знаю, что у них могло 
бы вырасти, но вот здесь с «Гара-
жом» совместным усилиями 

«выросло» такое вот пространст-
во, в котором вы можете творить.

Место в мастерской получили 
и супруги из Нижнего Тагила — Ви-
талий и Аня Черепановы. Свои 
скульптуры и игрушки делают из 
подручных материалов — коробок, 
бутылок, кирпичей. Находят все 
на улице. «Недавно сделали карти-
ну из фанеры, ковра и доски, — рас-
сказал «РГ» Виталий. — В центре 
сюжета — супергерои, которые об-
суждают на ВДНХ план павильона 
«Россия — моя история». 

Робот Да Винчи умудряется не травмировать пациента.

— Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

Московские власти 
дополнительно выделили 
на борьбу с раком 
15,6 миллиарда рублей 

Четыре руки 
хирурга 
Да Винчи 

Иван Пышечкин 

Правительство Москвы на этой неделе дополнительно 
выделило 15,6 миллиарда рублей на развитие современ-
ных технологий борьбы с онкозаболеваниями. Один из 
самых передовых методов удаления злокачественных 
опухолей — с применением робота Да Винчи в столице 
уже успешно внедрен. В этом убедились корреспонденты 
«РГ», побывав на операции в клинической больнице № 
50 им. С.И. Спасокукоцкого, где буквально пару недель 
назад заработало новое онкоурологическое отделение. 

Операцию вел Дмитрий Пушкарь, руководитель кли-
ники урологии при больнице, главный внештатный спе-
циалист уролог департамента здравоохранения Москвы. 
Ему предстояло удалить пациенту предстательную желе-
зу, которую поразила злокачественная опухоль. У хирур-
га Да Винчи — четыре руки, в одной из них — видеокамера. 
Благодаря ей на мо-
ниторе перед Дмит-
рием Пушкарем — 
трехмерное изобра-
жение оперируемого 
участка. Разрезы де-
лают сверхточные 
манипуляторы с за-
крепленными на 
концах инструмен-
тами. Не глядя на 
журналистов и не 
выпуская из рук 
пульта, Пушкарь рассказывает: «Видите, как я сейчас на-
кладываю шов? Без такой техники сделать так точно не 
смог бы ни один хирург». Еще одно достоинство робот-
ассистированных операций — минимальное травмирова-
ние пациента: «Кровопотеря — меньше чайной ложки», — 
говорит профессор. Тем не менее, в одиночку удалить 
простату пока не решается ни один врач.

Накануне такую же операцию провели 62-летнему 
Андрею Павловичу. На ноги он встал сразу, как вышел из 
наркоза. «Завтра Андрей Павлович вернется к семье уже 
без злокачественного образования. 10—15 лет назад это 
невозможно было даже представить», — говорит заведу-
ющий онкоурологическим отделением Константин Ко-
лонтарев.

Урологическое же обследование здесь может сделать 
любой желающий. Для этого достаточно записаться по 
телефону на прием в консультативно-диагностический 
центр. Сейчас в городе проходят акции по диагностике 
на рак и других органов — перечень стационаров, где это 
можно сделать в ближайшие субботы — 9 и 16 февраля до-
ступен на сайте депздрава. 

Диагностику на рак 
можно бесплатно 
пройти 9 и 16 фев-
раля во многих ста-
ционарах Москвы
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Собянин уверен, что открытие в сто-
лице бесплатных мастерских помо-
жет пробиться многим начинающим 
художникам.

Прямая речь

Антон Белов, директор Музея современного искусства «Гараж»:

— О собственных мастерских для художников мы мечтали с момента от-

крытия музея. Мастерские «Гаража» — это и рабочее пространство, и ме-

сто для дискуссий, обмена опытом, и просто уютный дом, в который, над-

еемся, художники со всей страны будут возвращаться снова и снова. Мы 

рады, что место для мастерских нашлось именно на ВДНХ — в крупнейшем 

выставочном и культурном комплексе города с богатой историей. Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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СИТУАЦИЯ Как дарить и принимать подарки, чтобы не попасться на взятке 

Романтика цветов и канцтоваров
Владимир Емельяненко

М
униципальному депутату 
из Москвы Руслану Куз-
нецову избиратели пре-

поднесли сюрприз: подарочный 
сертификат на годовой абонемент 
стоимостью 2999 рублей, дающий 
право пользования «Мерседесом» 
представительского класса. Фор-
мально чи новник имеет право 

принимать подарок стоимостью 
не более 3000 рублей. А «Закон 
о подарках» или законопроект 
о презентах, который весной-ле-
том планирует принять Госдума, 
и  вовсе обещает разрешить 
 принимать подарок, если он стоит 
выше 3000 рублей. Но депутут, 
подумав, отказался от подарка. 

Кузнецов, выпускник Акаде-
мии правосудия Верховного суда 

России, взвесил «за» и «против». 
Сертификат укладывается в нор-
мы законного подарка по указу 
президента России «О Националь-
ном плане противодействия кор-
рупции на 2018—2020 годы». Од-
нако Кузнецов уже в курсе того, 
что по закону, который скоро при-
мет Госдума, госслужащие смогут 
получать подарки исключительно 
«по утвержденному перечню» — 

можно будет дарить только цветы 
(проект разрешает выходить за 
3000 рублей) или книги с логоти-
пом организации-дарителя. И по-
дарок-катание на «Мерседесе» 
может закончиться аварией для 
карьеры. 

Что-то подобное переживают 
врачи и учителя. 

— У меня были случаи, когда па-
циенты, не ограничивались кон-

фетами или коньяком, — говорит 
главный врач поликлиники № 121 
Москвы Андрей Тяжельников, — 
а несли на дежурство домашние 
пирожки, носки-варежки и супчи-
ки. И что — гнать их? 

Тяжельников убежден, что за-
кон, чтобы он работал на борьбу 
с коррупцией, а не приспосабли-
вание к ней, надо менять с учетом 
культуры и менталитета людей. 

— Для учителей, врачей, работ-
ников культуры ничего не изме-
нится, — говорит в интервью «РГ» 
депутат Госдумы Анатолий Вы-
борный. — Им можно дарить все. 

Так же, по словам Выборного, 
законопроект смягчает санкции 
за получение подарков стоимо-
стью более трех тысяч рублей 
(если это не цветы или канцтова-
ры). Пока, если чиновник скрыл, 
что взял презент на 3001 рубль, 
его ждет увольнение в связи 
с утратой доверия. Проект закона 
предлагает: сначала выговор, за-
тем предупреждение о неполном 

должностном соответствии 
и лишь затем — увольнение. 

С такой трактовкой проекта за-
кона солидарна глава муници-
пального округа Ясенево в Москве 
Ирина Гришина. 

— Есть стандарт закона, а есть 
менталитет общества, — считает 
Гришина. — И перед традицией 
благодарности и человеческой со-
лидарности с высоким профессио-
налом иногда даже стандарты за-
кона отступают. 

В пример она приводит исто-
рию, как в одном из сел в отдален-
ном районе Тверской области 

люди «незаконно» скинулись на 
недостающую сумму в подарок 
сельскому участковому — поли-
цейскому — на мо тоцикл. Затем, 
чтобы он оперативно успевал 
к месту происшествий, а заодно, 
когда «свободен»,  замещал 
упраздненных почтальонов в трех 
дальних селах. 

Вывод Гришиной: стандарты 
законов, чтобы они работали, не 
должны опере жать стандарты 
жизни. 

— «Закон о подарках» неспро-
ста решено доработать, — говорит 
преподаватель политологии Фи-
нансового университета прави-
тельства РФ Наталья Назарова. — 
Природа подарка — форма благо-
дарности, а коррупционную со-
ставляющую надо купировать. 

Искоренить бытовую корруп-
цию, по ее мнению, может помочь 
общественная экспертиза — наро-
да и муниципальных депутатов. 
«Вспомните, — просит она, — 10—
15 лет назад, чтобы получить 
обычную справку, надо было или 
нести чиновнику взятку, или то-
миться в очередях. МФЦ устрани-
ли проблему». 

Может, и «Закон о подарках» 
сработает по этим лекалам? С его 
принятием необходимость выби-
рать подарок или ловчить с его це-
нообразованием просто отпадет. 
Тот, кто хочет дарить, сможет по-
дарить чиновнику канцтовары 
или цветы, а он — принять дар без 
страха быть уволенным. 

ПРОБЛЕМА Какие трудности встретила бизнесвумен,
решившая опекать детдомовцев 

Булки растут на деревьях 
Александр Ржешевский 

Ч
исло детских домов 
стремительно сокра-
щается по всей Рос-
сии. По данным Рос-
стата, количество си-
рот сократилось до 
рекордно низкой циф-
ры — около 50 000 че-
ловек. Однако ежегод-

но порядка трех тысяч человек 
лишают родительских прав и как 
минимум столько же детей стано-
вятся сиротами при живых роди-
телях. Смогла ли реформа решить 
проблему бездомных детей или 
она станет очередным крушением 
детских надежд?

Вот история Олеси Рудаковой, 
которая опекает детдомовцев, ко-
торые переступают границы дет-
ства, готовясь вступить во взро-
слую жизнь. Подмосковье. Гене-
ральный директор процветающей 
фирмы, яркая блондинка, излуча-
ющая здоровье и финансовое бла-
гополучие. Казалось бы, что такой 
женщине еще нужно: муж, ребе-
нок, карьера, все это уже есть. 

Разливая душистый чай из 
Азии, Олеся рассказывает о том, 
как стала наставником для детей-
сирот. Они не решились с мужем 
взять ребенка в семью, где уже 
воспитывается собственный сын. 
Муж к этому не был готов. Стали 
опекать тех, кто уже не может 
быть усыновлен (после 14 лет де-
тей не передают в семьи), но еще 
и не встал на ноги. 

Мальчик Коля был самым до-
брым подростком в детском доме. 
Эта его черта и привлекла Олесю. 
И это естественно, ведь мало кому 
понравится, когда ребенок с взро-
слым видом, получив подарок, 
плюнет тебе под ноги. Дать почув-
ствовать, что ты для них лишь 
функция приобретения матери-
альных благ, детдомовцы умеют. 
Мнение о нестерпимо несчастных 
детях глубоко сидит в сознании 
людей. Но несчастные дети иногда 
не только жертвы, но и палачи. И в 
этом виновата система, которая 
скорее откупается, чем воспиты-
вает маленьких людей, оставших-
ся без заботы родных. 

Никогда не забуду, как моя 
старшая дочь, вернувшись из 
спецшколы, куда ее на год переве-
ли после сложной операции, 
вздохнула: «Я думала, что боль-
ные дети добрые, а они злые все… 
у них души вывихнутые».

Коля хочет стать футболистом. 
Наверное, это как для детей из 
СССР стать космонавтом, только 
круче. Быть футболистом для них 
это не порванные связки, сломан-
ные ноги, вывихнутые суставы. 
Это красивая форма, ликование 
болельщиков и брызги шампан-
ского. Олеся уже подарила ему 
форму, дело за малым… Они смо-
трят матчи, обсуждают проблемы 

отечественного футбола и мечта-
ют, как он изменится с его прихо-
дом в спорт. 

Мало-помалу Коля оттаивал. 
Его история мало отличается от 
историй других детей. Мать пила 
горькую. Его с сестрой забрали 
в детский дом. Попали в разные 
учреждения. Пока она жила в дет-
ском доме, связь между ними 
оставалась, когда ее удочерили, 
Коля остался один. Вдвоем с Оле-
сей они нашли сестру. 

— Это была целая спецопера-
ция с элементами детектива, — 
вспоминает Олеся улыбаясь. 

— Общаются? — спрашиваю. 
— Да, — отвечает, несколько 

уклончиво. Как ни странно, но 
годы в детдоме стерли в них родст-
венные чувства. 

— Дружат? 
— Созваниваются, — пожимает 

плечами Олеся. 
Но это лишь небольшая тучка 

на ясном небосклоне. 
— Мы пользовались каждой 

возможностью повидаться, — про-
должает Олеся, — хотя путь не-
близкий, Владимирская область, 
но ездили часто, чтобы не чувст-
вовал себя брошенным… Потом 
мне предложили взять кураторст-
во еще над одним подростком, из 
Подмосковья.

Второй мальчик, ставший по-
допечным Олеси, как негативный 
отпечаток от фотографии, отлича-
ется от первого. Олег плывет по 
течению, не барахтается. Выход-
цу из многодетной семьи государ-

ство выделило жилье в ново-
стройке. Квартиру обставили ме-
белью. Получая 50 тысяч стипен-
дии, он легко расстается с деньга-
ми, а за финансовой поддержкой 
приходит к Олесе. Его движения 
неторопливы. Когда он смотрит 
на тебя, кажется, что смотрит 
мимо. Все ее попытки приучить 
Олега к самостоятельности, дать 
возможность заработать, а не по-
лучить, — расклеить объявления, 
выполнить несложное задание, — 
натыкаются на равнодушное от-
торжение: 

— Не могу этим заниматься, 
нужно время на личную жизнь. 

И он найдет деньги на эту 
жизнь в другом месте. Сироту не 
оставят в беде. Хотя в данном слу-
чае беда заключена в нем самом.

В принципе, это и есть главная 
проблема детских домов, — вы-
пускникам трудно адаптировать-
ся в социуме. Детей одевают и об-
увают, хорошо кормят и возят от-
дыхать к морю. Им выделяют 
квартиры и платят подъемные… 
Но после выхода в большую жизнь 
всем службам остается лишь на-
блюдать за тем, как они гаснут, не 
приспособленные к жизни, как 
семена хлопка, высаженные на 
Луне... 

Сможет ли энергичная бизне-
свумен поставить в колею этих 

детдомовских мальчишек? Что 
будет с Колей, когда он вернется 
в квартиру к матери-алкоголичке 
(по закону он не имеет права на 
собственное жилье, так как соци-
альные нормы в его прежней 
квартире не превышены). Не сле-
тит ли с него доброта, которой 
обильно укутывает его Олеся, 
и не нырнет ли он в омут алко-
гольного и наркотического дур-
мана вслед за непутевой мамой? 
Как сложится жизнь у Олега? 

По данным правоохранитель-
ных органов, более половины вы-
пускников детских домов попада-
ют в тюрьмы. Их подстерегают 
большие соблазны. Проворные 
риелторы обеспечивают сдачу си-
ротских квартир по черной схеме. 
Поселившись несколько человек 
в одном жилище, они пытаются 
жить на доходы от сдачи квартир 
и пожертвования от спонсоров 
и государства. Но прожить всю 
жизнь как рантье у них вряд ли по-

лучится. Зачастую они становят-
ся добычей наркодельцов. Надеж-
нее всего сначала посадить на 
иглу, а затем использовать в каче-
стве закладчика «бомб», расфасо-
ванных доз, который разъезает по 
городу с товаром. Такой курьер 
верно служит хозяевам, вовлекая 
в наркотическую орбиту и свое 
окружение, которое к тому же на 
первых порах вполне платежеспо-
собно. Новая система, вводимая 
сегодня государством, настроена 
так, чтобы минимизировать ри-
ски для сирот в будущем. Прием-
ные и опекунские семьи будут го-
товить их к большой жизни. 

— То, что для детей, проживаю-
щих в семьях, является само со-
бой разумеющимся, для детдо-
мовцев terra incognita, — с грустью 
констатирует Олеся.   — Они 
не умеют планировать бюджет, 
не умеют платить коммуналку. 
Для них булки и вправду растут 
на деревьях. 

Квартира, подъемные на обустройство, подарки от спонсоров — все есть, чтобы жить нормально. Главное — этого захотеть!

Можно ли чиновнику принять сертификат на подарок «Мерседеса» стоимостью в 2999 рублей? 

А К Ц Е Н Т

Мало-помалу Коля оттаивал. 
Вместе с Олесей они стали искать
в детдоме его сестру

А К Ц Е Н Т

В Тверской области люди скинулись 
и купили мотоцикл участковому —
чтобы успевал к месту происшествий и... 
почту привозил

В 2018 году дети-сироты из Люберец получили ключи от 28 квартир.

КОМПЕТЕНТНО

Чтобы понять какие тенденции сегодня в реформировании системы дет-

ских учреждений для сирот, я обратился в ближайший Люберецкий город-

ской округ, где живет Олеся. Первый заместитель главы администрации 

Ирина Назарьева рассказала, что из четырех детских домов в округе не 

осталось ни одного. 228 детей сирот нашли приемные или опекунские се-

мьи. Опекунская семья получает от десяти до восемнадцати тысяч на ре-

бенка. Кроме того им причитается ежегодная разовая выплата в размере 

33 тысяч рублей и материальная помощь 4600. В 2018 году округ прио-

брел для сирот 28 квартир.

На вопрос, сколько из них являются неблагополучными, получил ответ — 

все дети хорошие.  И это против прежней статистики, когда только десять 

процентов успешно адаптировались в большом мире, а остальные 90 уез-

жали по этапу, спивались, скалывались, накладывали на себя руки. 
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ООО «Газпром инвестгазификация» в лице представителя по дове-
ренности ООО ПИ «Тамбовсельхозтехпроект» совместно с админис-
трацией МР «Юхновский район» уведомляет о начале общественных 
обсуждений по проектной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду объекта «Межпоселковый газопро-
вод дер. Беляево — с. Климов Завод Юхновского района Калужской об-
ласти», строительство которого предполагается осуществлять на землях 
особо охраняемых природных территорий федерального значения.

Цель намечаемой деятельности: газоснабжение д. Беляево  
— с. Климов Завод Юхновского района Калужской области.

Месторасположение намечаемой деятельности: д. Беляево, 
д. Бельдягино, д. Андреенки, д. Стененки, с. Климов Завод Юхновско-
го района Калужской области.

Заказчик: ООО «Газпром инвестгазификация», 190098, г. Санкт-
Петербург, Конногвардейский бульвар, д. 17, лит. А.

Представитель заказчика: ООО ПИ «Тамбовсельхозтехпроект», 
392018, г. Тамбов, ул. Мичуринская, д. 89 А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 08.02.2019 г. по 11.03.2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного  
обсуждения: ООО ПИ «Тамбовсельхозтехпроект».

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма предоставления замечаний и предложений: замечания 

и предложения принимаются в письменном виде.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно: в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления на официальном сайте  
МР «Юхновский район» — http://uhnov.ru/, а также на сайте  
ООО ПИ «Тамбовсельхозтехпроект» — http://www.tmbpro.ru, ма-
териалы объекта доступны для ознакомления по адресам: г. Юхнов, 
ул. К. Маркса, д. 6 и г. Тамбов, ул. Мичуринская, д. 89 А, понедель-
ник—пятница, с 9.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
249910, Калужская область, г.Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6 или на элект-
ронный адрес kizun@tmbpro.ru .

Сроки представления замечаний и предложений: с 08.02.2019 г. 
по 10.04.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Межпоселковый газопровод 
дер. Беляево — с. Климов Завод Юхновского района Калужской 
области», включая материалы оценки воздействия, состоятся: 
11.03.2019 в 11.00, в малом зале администрации МР «Юхновский 
район» по ул.  К. Маркса, д. 6, в г. Юхнов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Лебединский ГОК» уведомляет общественность 
о намечаемой деятельности по проектной документации 
«АО «Лебединский ГОК». Технический проект на разработ-
ку Лебединского месторождения на период 2021—2035 гг.» 
и информирует о проведении оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Лебединский горно-обогатительный комбинат является 
одним из ведущих российских предприятий по объему про-
изводства железорудного сырья для черной металлургии.  
Минерально-сырьевой базой являются железистые квар-
циты Лебединского месторождения, входящего в состав  
Губкинско-Старооскольского железорудного района Курской 
магнитной аномалии. 

В административном отношении Лебединское месторож-
дение расположено на территории Губкинского района Бел-
городской области.

Вышеуказанный проект, рассчитанный на 2021—2035 гг., 
разработанный ООО «Центрогипроруда», предусматривает 
развитие карьера и отвалов на период 2021—2035 гг. Проект-
ная документация выполнена в связи с окончанием действия 
проекта, разработанного и действующего до 01.01.2021 года. 

Проектная документация «АО Лебединский ГОК.  
«Технический проект на разработку Лебединского мес-
торождения на период 2021—2035 гг.» предусматривает 
развитие горных работ в карьере с изменением существую-
щей горнотранспортной схемы.

Формирование новой горнотранспортной схемы в рас-
сматриваемый период заключается в следующем:

—   строительство и пуск в 2021 г. комплекса ЦПТ для 
транспортирования из карьера на обогатительную фаб-
рику неокисленных железистых кварцитов конвейер-
ным транспортом;

—   строительство нового автомобильного въезда в карьер, 
который формируется вдоль западного борта карьера.

Реконструированная транспортная схема карьера предус-
матривает доставку на поверхность:

—   рыхлой горной массы железнодорожным транспортом;
—   скальной горной массы с верхних горизонтов прямым 

железнодорожным транспортом;
—   с нижележащих горизонтов скальных вскрышных по-

род — по комбинированной автомобильно-железнодо-
рожной схеме;

—   неокисленных железистых кварцитов — по комбиниро-
ванной автомобильно-конвейерной схеме.

Новый проект предусматривает плавное увеличение добы-
чи железистых кварцитов на 11,5%. Среднегодовая отработка 
вскрыши ниже в сравнении с предыдущим проектом на 38%.

Наименование и адрес Заказчика:
АО «Лебединский ГОК», 309191, Белгородская область, 

г. Губкин-11, промышленная зона, промплощадка Лебедин-
ского ГОКа.

Тел.: +7 (47241) 9-44-55, е-mail: gok@lebgok.ru, сайт:  
www.metalloinvest.com 

Наименование и адрес Исполнителя материалов 
ОВОС и проектной документации:

Проектный институт ООО «Центрогипроруда»,
308007 Россия, г. Белгород, ул. Мичурина, 56
Тел.: +7 (4722) 26-45-41, е-mail: cgr@belgtts.ru, cgr@bk.ru, 

сайт: http://www.cgr.ru/
Ориентировочные сроки проведения оценки воздейс-

твия на окружающую среду: 2018 год — март 2019 года.
Целью информирования общественности о намечаемой 

деятельности является выявление общественного мнения 
и предложений в процессе подготовки технического задания 
и выполнения оценки воздействия на окружающую среду, 
в процессе проектирования.

Проект технического задания размещен на официальном 
сайте Администрации Губкинского городского округа Белго-
родской области с 25.02.2019 г. по 29.03.2019 г.

Предварительный вариант проектной документации и ма-
териалов по оценке воздействия объекта на окружающую сре-
ду доступен с 25.02.2019 г. по 29.04.2019 г. в электронном виде 
на официальном сайте Администрации Губкинского городс-
кого округа, в печатном виде в рабочее время по адресу: Бел-
городская обл., г. Губкин, промплощадка АО «Лебединский 
ГОК», АБК УЭК и ООС, каб. № 209, тел.: 8 (47241) 9-54-66.

Форма представления замечаний и предложений: 
по почте и электронной почте в адрес АО «Лебединский ГОК» 
и Администрации Губкинского городского округа с пометкой 
«Корректировка».

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
проведение общественных обсуждений планируется в форме 
публичных слушаний.

Публичные слушания состоятся 29.03.2019 г. в 16.00 по ад-
ресу: Белгородская обл., г. Губкин, ул. Победы, д. 3, зал засе-
даний 2-й этаж.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения:

Администрация Губкинского городского округа Бел-
городской области, 309189 Белгородская область, г. Губ-
кин, ул. Мира, д. 16, тел.: 8 (47241) 5-25-15, е-mail:  
gubkin@gu.belregion.ru, сайт: www.gubkinadm.ru

Прием и документирование предложений и замеча-
ний от граждан и общественности по техническому зада-
нию, оценке воздействия объекта на окружающую среду 
и проектной документации будет осуществляться в период 
с 25.02.2019 г. по 29.04.2019 г.:

—  в письменном виде по адресу: 309191, АО «Лебедин-
ский ГОК», 309191, Белгородская область, г. Губкин, 
промышленная зона, промплощадка ЛГОКа (для УЭК 
и ООС);

—   в электронном виде по адресу электронной почты: 
ecology@lebgok.ru;

—   по телефонам: 8 (47241) 9-54-66, 8 (47241) 9-54-36. 

Информация  
о проведении общественных  

обсуждений в форме публичных 
слушаний проектной документации 
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ТЕАТР Московский министр «сыграл» Пушкина и Дантеса

Казус Кибовского 
Сергей Бабкин

П
о Бульварному кольцу под 
тускловатым зимним не-
бом по скрипучему снегу 

в сторону Неглинной прошел 
историк, глава столичного депар-
тамента культуры Александр Ки-
бовский. В правой руке его увеси-
стый сверток. Это старинный 
ящик, в нем пистолеты. «Лепажа 
стволы роковые» — ключевой 
реквизит экспериментальной 
постановки к годовщине гибели 
поэта Пушкина. Министр Кибов-
ский сегодня на сцене, он в глав-
ной роли.

«Нельзя спасти камер-юнкера 
Пушкина» — так назвали поста-
новку-экспромт художественно-
го руководителя «Школы совре-
менной пьесы» Иосифа Райхель-
гауза. Трагический исход дуэли 
камер-юнкера Пушкина с кава-
лергардом Дантесом всем изве-
стен — и все-таки название интри-
гует. В дуэли Пушкина, при всем 
великом множестве исследова-
ний и версий, всегда будет оста-
ваться тайна, загадка — как, ска-
жем, в крушении «Титаника» или 
гибели альпинистской группы 
Дятлова. В театре Райхельгауза 
уже шестой год идет спектакль 
«Спасти камер-юнкера Пушки-
на». Новая афиша — как ответный 
выстрел: «Нельзя спасти…»

О поединке написано множе-
ство художественных произведе-
ний, исторических монографий. 
Есть следственное дело, воспо-
минания секундантов. Вокруг ги-
бели Пушкина складывались де-
сятки мифов, россказней и несу-
разиц. В спектакле-импровиза-
ции «Школы современной пье-
сы» историк Кибовский, дирек-
тор Музея Пушкина Евгений Бо-
гатырев и худрук театра Иосиф 
Райхельгауз рассказывают, как 
все было. Или даже — как все было 
бы, если бы. Мы поговорили 
с Александром Кибовским нака-
нуне премьеры.

Приглашение сыграть главную 
роль в театральной постанов-
ке даже для руководителя де-
партамента культуры Мос-
квы — приключение не рядовое. 
Не так ли, Александр Влади-
мирович?

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Это чистая 
авантюра, свойственная театру, 
которым руководит Иосиф Лео-
нидович. В театре шел ремонт, 
постоянно не хватало времени, 
и вдруг буквально «на бегу» про-
звучало это предложение Рай-
хельгауза. Он так и сказал: «Ну 
вы же не отказываетесь?!» Ну 
я вроде как не отказался. А потом, 
когда вдруг увидел, что на теа-
тральном сайте продаются биле-
ты, поздно было идти на попят-
ную.

Вам, как крупному чиновнику, 
не надо было отпрашиваться 
у начальства на спектакль?

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Дело в том, 
что постановка состоялась после 
рабочего дня, в 20.00, так специ-
ально запланировано. Гонорара, 
кстати, тоже не получу — я же не 
артист.

В афише значится: «монолог» 
Кибовского. Что это на самом 
деле — моноспектакль, лекция, 
диспут?

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: У нас не моно-
спектакль, а «монотема». И уж 
тем более это не лекция. Скорее, 
застольная дискуссия. «Охотни-
ки на привале» — вот в таком сти-
ле декорации. Закуски, напитки, 
интересные разговоры. Мои со-
беседники — Иосиф Леонидович 
(он эту историю начал!) и Евге-
ний Анатольевич Богатырев, ди-
ректор государственного Музея 
Пушкина. У нас есть дуэльные 
пистолеты — взяли на время из 
одной частной коллекции. Броси-
ли на сцене шинель — она служи-
ла барьером на той дуэли. Пока-
зали примерно, на каком рассто-
янии стояли Пушкин и Дантес. 

Кто и как стрелял. Кавалергард 
выстрелил, например, не дойдя 
до барьера. А тяжело раненный 
Пушкин, как следует из воспоми-
наний его секунданта Константи-
на Данзаса, смог, приподнявшись 
на руке, прицелиться и выстре-
лить в Дантеса. А вы бы попробо-
вали даже в обычном состоянии 
подержать в вытянутой руке тя-
желый дуэльный «лепаж»!

К тому же многие не очень 
представляют, чем эти пистоле-
ты заряжались. Пуля — это до-
вольно крупный свинцовый ша-
рик, поражающая мощь огромна. 
Раненый получал сильнейшую 
контузию. В дискуссию с нами 
насчет оружия, атрибутов и по-
следствий дуэли может вступить 
каждый зритель. Ждем спонтан-
ных вопросов из зала, ничего спе-
циально не «прогоняем».

Все-таки перед дуэлью каза-
лось, что больше шансов у Пуш-
кина — или у Дантеса?

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Шансов? Смо-
тря на что. Дуэль — это по своей 
сути не обязательно кровавый 
поединок. Задача дуэли — защи-
тить свою честь. Тех, кто затевал 
дуэль намеренно, с целью убить, 
называли бретерами. Яркий при-
мер — офицер Долохов из «Войны 
и мира». Такие не пользовались 
почетом в обществе. На счету 
Пушкина было много дуэлей, но 
бретером он не был. Все его пое-
динки заканчивались либо при-
мирением, либо его излюблен-
ным приемом. Он дожидался вы-
стрела оппонента и потом стре-
лял в воздух в ответ.

Пушкин не убийца, Пушкин — 
борец за честь. Вот и в случае 

с Дантесом, я уверен, поэт не на-
меревался убивать соперника. 
Если бы Дантес в него не попал, 
Пушкин, скорее всего, точно так 
же выстрелил бы в воздух. В «По-
вестях Белкина» описан герой, 
который стоял на дуэли с фураж-
кой, полной черешни, преспо-
койно ел фрукты. Можно сказать, 
Пушкин изобразил себя. Он был 
спокоен и перед последней встре-
чей с Дантесом. Хотя, конечно, 
никто точно не мог предсказать, 
чем все закончится.

Дантес ехал на дуэль убивать?
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Для Дантеса 
это была первая дуэль. Он знал, 

что Пушкин — прекрасный стре-
лок, что он исполнен решимости. 
Поэт первым пошел к барьеру. 
Кавалергард выстрелил, не дойдя 
одного шага. Это, безусловно, го-
ворит о неуверенности стрелка. 
Дальше был злой рок. Произошло 
почти то же самое, что и во время 
дуэли Пьера Безухова и Федора 
Долохова в романе Толстого. 
Пьер, вообще не умевший стре-
лять, ранит Долохова. Тот, прав-
да, остается жив....

Пушкин с Дантесом стреля-
лись на десяти шагах. Пять шагов 
было на схождение. Секундант 
поэта Данзас дал сигнал шля-
пой — и дуэль началась. Многое 
говорит о том, что Дантес стре-
лял «на шаге», пистолет гулял 
в его руке. Он не смог попасть ни 
в голову, ни в грудь. Это и не удив-
ляет. Часто указывают: Дантес, 
мол, был военный. А он просто 
корнет кавалергардского полка, 
придворный щеголь, был плох 

в строевой подготовке, в других 
военных делах. Да, он носил эпо-
леты. Но можно было носить их, 
ни разу не выстрелив. А вот Пуш-
кин как раз имел боевой опыт 
в Русско-персидской войне, даже 
ходил в кавалерийскую атаку... 
Но так распорядилась судьба.

И камер-юнкера Пушкина 
нельзя было спасти?

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: По всему ро-
ковому стечению обстоятельств 
нельзя. Причем дело не в уровне 
медицины XIX века. Даже в сов-
ременных клиниках спасти Пуш-
кина было бы невозможно. Чем 
«лепажи» отличались от нынеш-
них пистолетов? Тяжелыми пуля-
ми. Травмы от них гораздо более 
серьезные, чем при аналогичном 
выстреле из современного ору-
жия. 

БЕРЛИНАЛЕ Почему политическая драма в кино котируется как комедия

Погибать, так с музыкой
Валерий Кичин 

Б
ерлинский междуна-
родный кинофестиваль 
торжественно открыл-
ся англоязычным филь-
мом датчанки Лоне 
Шерфиг The Kindness 
Of Strangers («Любез-
ность незнакомцев»). 

Его действие проис-
ходит жестокой кризисной зимой 
в нью-йоркском русском ресто-
ране, который принадлежит не-
коему Тимофею. Здесь, в краю са-
моваров и русской водки, сходят-
ся пути персонажей этой исто-
рии, каждого мы застаем в неспо-
койную пору социальных и поли-
тических потрясений. Среди них 
медсестра, увлеченная идеями 
«эклектической терапии», стра-
дающая супруга не в меру сурово-
го копа, мошенник, ставший ре-
сторанным менеджером, ни в чем 
не уверенный адвокат, мыкаю-
щийся без работы парень и сам 
Тимофей — владелец ресторана 
и внук эмигрантов из России. 

Фильм снимался под рабочи-
ми титлами «Секреты русской 
чайной» и даже «Нью-йоркский 
Зимний дворец», пока не получил 
свое окончательное название из 
Теннесси Уильямса. «Русский ак-
цент», можно предположить, по-
надобился авторам, чтобы со-
здать атмосферу мира взбаламу-
ченного, стронувшегося с при-
вычных мест, лишившегося род-
ного угла. А в Нью-Йорке, этом 
«плавильном котле» народов 
и наций, Лоне Шерфиг видит тот 
центр взаимопонимания, откры-
тости друг другу и участия, где 
люди инстинктивно являют свои 
лучшие качества. По ходу дейст-
вия общие невзгоды сближают 
незнакомцев, они ищут друг 
у друга поддержки, между делом 
завяжутся новые симпатии, над 
всем витает дух приязни и любви. 
Снимался интернациональный 
состав актеров: американка Зои 
Казан, англичане Андреа Райзбо-
ро и Билл Найи, француз Тахар 
Рахим, канадец Джей Барушель… 

Один из главных хитов бер-
линского конкурса — европейская 
премьера политической драмы 
Адама Маккея Vice (в нашем про-
кате с 21 февраля под названием 
«Власть»). В США картина уже на 
экранах, и она вызвала шквал 
разноречивых откликов, чаще 
всего скептических. Фильм боль-
ше похож на движущиеся картин-
ки к статье в Википедии: живые 
иллюстрации к известным фак-
там биографии Дика Чейни, са-
мого влиятельного из закулисных 
кукловодов мировой политики — 
вице-президента США в эпоху Бу-
ша-младшего. Для этой роли ак-
тер Кристиан Бэйл набирал вес 

и самоотверженно ложился под 
кисти и скальпели гримеров. 
В принципе такая картина, при-
открывшая завесу над закули-
сьем Белого дома, изобилующая 
документальной хроникой, цита-
тами и цифрами, могла быть по-
лезной для понимания цинизма 
и своекорыстия той самой «высо-
кой политики», от которой зави-
сят судьбы планеты. Но Маккей 
для такой задачи оказался пло-
хим сценаристом и весьма неваж-
ным режиссером: сюжет вышел 
без драматизма, без характеров 
и, при грохочущем саундтреке, 
практически без эмоций.

Как старательный счетовод, 
автор скалькулировал в фильме 
ключевые моменты новейшей 
истории Америки от трагедии 
9/11 и войны в Ираке до послед-
них злоб дня с проблемой однопо-

лых браков и движением за жен-
ское равноправие. Данью этой 
мировой тенденции стало жирно 
подчеркнутое участие в карьере 
Чейни его напористой супруги 
Линн (Эми Адамс), без которой 
пьянчужка Дик, вероятно, так 
и остался бы в лузерах. Режиссер 
перемешал игровые сцены с ки-
нохроникой, выступлениями те-
левизионных гуру типа Опры 
Уинфри, видеодокументами и ти-
трами, отсылающими к датам 
и цифрам. 

Для вящей интриги закрутил 
винтом хронологию событий, пе-
ребрасывая действие то в прош-
лое, то в будущее. Надолго за-
стрял на сценах в пересадкой сер-
дца: публика любит, когда режут 
по живому, и ей покажут, как уми-
рающий Чейни прощается с се-
мьей, и как погибнет его будущий 

донор, и как бьется выпущенное 
на волю сердце живое, и как за-
мрет сердце мертвое. Актерские 
работы заменены тяжким трудом 
гримеров: Кристиан Бэйл изо-
бражает человека-кремень, Эми 
Адамс — элегантную твердость, 
Сэм Рокуэлл упивается сходст-
вом с Бушем-младшим и копиру-
ет его позы. Роль единственной 
в фильме метафоры играет удоч-
ка, которой увлечен заядлый ры-
бак Чейни: его оппоненты то роб-
ко клюют на наживку, то попада-
ют на крючок, а то и срываются — 
политика, понимаете ли. Запоми-
нается сцена в постели, где супру-
ги свои мысли выражают языком 
Королевского шекспировского 
театра. Наивность режиссерских 
приемов иногда умиляет, но чаще 
раздражает: за все два часа Мак-
кей умудрился не выразить к сво-
ему герою ни любви, ни ненави-
сти, ни симпатии, ни даже равно-
душия — он целиком занят своим 
знаменитым рваным монтажом, 
флешбэками и перелистыванием 
политических мемуаров, дабы 
ненароком не упустить что-то ко-
лоритное.

Погибать, так с музыкой: 
Бэйл за драматическую роль 
Чейни получил «Золотой гло-
бус» почему-то в категории «ко-
медия/мюзикл». Фильм выдви-
нут в восьми номинациях и на 
«Оскар». Реализуются ли они 
в премиях, сказать трудно: ака-
демики любят байопики, поли-
тические закулисья и актеров, 
которые героически встают 
с ночи, чтобы к утру явиться ка-
мерам под килограммовым сло-

ем грима. Их решения причудли-
вы и непредсказуемы, так что 
в   оскаровские лауреаты то 
и дело попадают картины, о ко-
торых уже завтра никто не 
вспомнит. 

Нью-Йорк стал центром притяжения 
и для героев Калеба Лэндри Джонса 
и Андреи Райзборо.

Спектакль — как беседа одновременно научная и застольная, декорации — в стиле «Охотники на привале».

А К Ц Е Н Т

Я изумлена тем, что в Нью-Йорке, как нигде, 
еще живо чувство милосердия

А К Ц Е Н Т

Даже в современных клиниках спасти 
Пушкина было бы невозможно

— Берлинский кинофестиваль: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6137 

Прямая речь
Лоне Шерфиг, режиссер:

— Герои моего фильма — люди на краю. Они борются за выживание, живут 

от зарплаты до зарплаты, но далеки от политики и никогда в нее не углу-

бляются — меня больше интересует их эмоциональное состояние. Я изум-

лена тем, что в Нью-Йорке, как нигде, еще живо чувство милосердия. По-

разительно: здесь люди стремятся к общению даже с теми, кого видят 

впервые! Эта постоянная готовность прийти друг другу на помощь отли-

чает Америку от, скажем, Скандинавии, где люди если и помогают друг 

другу, то только налогами, которые платят. Поэтому я нашла в Нью-Йорке 

идеальное место, чтобы собрать вместе людей разных национальностей. 

В какой-то мере новая картина близка моему фильму «Итальянский для 

начинающих»: такой же гибрид драмы с комедией и персонажи более на-

поминают дальних родственников, чем незнакомцев.

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/tema/kultura
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Второго арбитражного апелляционного суда;
— судьи Московского окружного военного суда;
—  заместителя председателя Одинцовского гарнизонного 

военного суда;
—  заместителя председателя 235-го гарнизонного воен-

ного суда;
— судьи Московского гарнизонного военного суда;
— судьи Наро-Фоминского гарнизонного военного суда;
— судьи Одинцовского гарнизонного военного суда;
— судьи Нижегородского гарнизонного военного суда;
— судьи Реутовского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 22 февраля, 
7 марта — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106.  

Последний день приема документов — 11 марта 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

КНИГИ За что британцы 
извинились перед 
известным писателем?

Пудинг Оруэлла

Мария Воронова

На официальном сайте Британского Совета появилось 
эссе Джорджа Оруэлла, автора «Скотного двора» и рома-
на «1984». Эта публикация — не первая. В 1945-м эссе 
уже выходило в Evening Standard — но сокращенное в не-
сколько раз. Теперь оно опубликовано целиком.

Что страшного скрыл в своем тексте антиутопист 
Оруэлл? Каких актуальных политических и социальных 
тем коснулся известный писатель? Удивительней всего: 
это сочинение Оруэлла посвящено британской кухне.

Вот, например, как Оруэлл описал традиционные ку-
линарные пристрастия англичан, для которых, как пра-
вило, даже обыкновенный «завтрак — не перекус, а осно-
вательный прием пищи, состоящий из трех блюд, одного 
— обязательно мясного»: «Характерная британская дие-
та — простая <...> возможно, слегка варварская диета».

Кстати, эссе Оруэлла лучше не читать на голодный 
желудок. Писатель, не считаясь с чувствами голодных 
граждан, сводил с ума своими описаниями блюд из дичи 
и многообразных пудингов — «венца» британской кухни. 

Французский просветитель Вольтер когда-то выска-
зался об английских нравах: «24 религиозные секты и 
только один соус». Оруэлл решительно против такого 
подхода: так рассуждают только иностранцы, которые 
галопом пронеслись по здешним отелям и ресторанам! 

Оруэлл согласен с тем, что британцы своими рецепта-
ми часто портят овощи и рыбу. А еще они злоупотребля-
ют сахаром и почти не едят острое (пожалуй, последнее в 
нынешнюю эпоху «карри» уже неактуально). 

Эссе «В защиту английской кулинарии» было заказа-
но для того, чтобы прорекламировать традиционную 
британскую кухню за границей. И Оруэлл написал, как 
думал. Но критики и члены Британского Совета сочли, 
что «неразумно публиковать» такое эссе — в условиях, 
когда все еще живо помнят лишения Второй мировой. Те-
перь же, через семь десятков лет, опубликовав эту рабо-
ту Оруэлла, Британский Совет принес давно уже умер-
шему писателю-гурману извинения. 

В эссе Оруэлла можно найти рецепты, например, уэльских гре-
нок с сыром, пирога с патокой или йоркширского пудинга.
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Авторская программа Вениамина 
Смехова «Ваш покорный слуга 
Иван Крылов», «Россия К», 
13 февраля, 22.25
13 февраля исполняется 250 лет со 

дня рождения Ивана Андреевича 

Крылова. Русский писатель, журна-

лист, библиограф, академик Петер-

бургской академии наук. Популяр-

ность Крылова превосходила все мы-

слимые пределы. По его басням учи-

лись грамоте представители высших 

сословий и дети из простых семей. Ти-

ражи произведений Ивана Андрееви-

ча многократно превышали тиражи 

сочинений современных ему писате-

лей и поэтов.

«Книгой мудрости самого народа» на-

звал Николай Васильевич Гоголь ба-

сни Крылова. Александр Сергеевич 

Пушкин отмечал «веселое лукавство 

его ума».

Ивана Андреевича называли при жиз-

ни «дедушкой Крыловым, добрым тол-

стяком, обжорой и любителем зве-

рей». Но из мемуаров современников 

и трудов историков-исследователей 

возникает совсем другая фигура вели-

кого русского баснописца. Его поэти-

ческий дар и философский склад ума 

ставят его в один ряд с известнейшим 

французским сочинителем басен Жа-

ном де Лафонтеном.

В авторскую программу Вениамина 

Смехова «Ваш покорный слуга Иван 

Крылов» включены басни писателя и 

фрагмент шуто-трагедии «Трумф, или 

Подщипа» в исполнении самого Вени-

амина Смехова, а также артистов Оль-

ги Лерман и Алексея Верткова.

А 13 февраля в 10.15 в эфире телекана-

ла «Россия К» — программа «Наблюда-

тель». Тема та же — «Иван Крылов».

Гости: Екатерина Лямина, ведущий 

научный сотрудник Государственно-

го архива Российской Федерации, 

профессор НИУ ВШЭ; Ирина Апекси-

мова, актриса, директор Театра на Та-

ганке; Андрей Усачёв, поэт, драма-

тург; Михаил Визель, переводчик, ли-

тературный критик, шеф-редактор 

портала Год литературы.РФ.

Ведущий программы — Алекс Дубас.

К 100-летию Большого драматиче-
ского театра имени 
Г.А. Товстоногова, которое отмеча-
ется 15 февраля, на телеканале 
«Россия К» авторская программа 
Олега Басилашвили «С потолка» 
(11—15 февраля, 14.30)

Выпуски программы посвящены Геор-

гию Товстоногову, Евгению Лебедеву, 

Ефиму Копеляну.

12 февраля в программе речь пойдет 

о характере, привычках, вкусах Геор-

гия Александровича Товстоногова, 

его манере одеваться и любви к авто-

мобилям.

Также к дате — программы «Наблюда-

тель» (14 февраля, 10.15); ХХ ВЕК. «Теа-

тральные встречи. БДТ в гостях у мо-

сквичей» (14 февраля, 11.10).

В эфире будет и документальный 

фильм «Перезагрузка в БДТ» (14 фев-

раля, 22.20), в котором принимают 

участие актеры Олег Басилашвили, 

Ируте Венгалите, Ирина Шимбаре-

вич, Алиса Фрейндлих, Нина Усатова, 

художественный руководитель Боль-

шого драматического театра им. Тов-

стоногова Андрей Могучий, главный 

художник театра Эдуард Кочергин, 

режиссеры Андрей Кончаловский, 

Иван Вырыпаев, Константин Богомо-

лов и другие.

16 февраля в 14.35 у телезрителей бу-

дет возможность увидеть спектакль 

БДТ «Пиквикский клуб» в постановке 

Георгия Товстоногова (запись 1986 

года). 

Леди Гага и Брэдли Купер. A Star Is 
Born. (CD). Interscope Records
Кто же раньше знал, что популярный 

киноактер Брэдли Купер умеет так 

чувственно и раскатисто петь, да еще 

и классно играет на гитаре — особен-

но жаркие блюзы и страстные, немно-

го печальные, зато прекрасные балла-

ды?! А Леди Гага не только успешная 

поп-певица, но еще и пылко владеет 

искусством играть на фортепиано, 

способна нежно и чуть приглушенно 

исполнять и приджазованные компо-

зиции?! И что она привольно перехо-

дит с английского языка на француз-

ский, умея наследовать то традиции 

мелодичных и порой трагических пе-

сен-исповедей Эдит Пиаф, а то — ли-

хой удали, безабашенности и эпику-

рейству Тины Тернер, уже с колорит-

ной хрипотцой и рок-н-ролльным за-

дором?!

Название A Star Is Born («Звезда роди-

лась») получилось метафорическим: в 

самом деле, такими киношного кра-

савчика Брэдли Купера (вспомните 

хотя бы его фильмы «Мальчишник в 

Вегасе», «Обещать — не значит же-

ниться», «Афера по-американски» и 

«Снайпер») еще не знали. Да и Леди 

Гагу — тоже.

Не случайно поэтому, согласно ин-

формации, неведомым образом поя-

вившейся на официальной странице 

премии Grammy (а затем быстро уда-

ленной), именно этот дуэт получит 

10 февраля одну из главных наград — 

за лучшую «запись года». И ею ста-

нет как раз их песня Shallow. Краси-

вая баллада, начинающаяся с проиг-

рыша на акустической гитаре и 

взволнованного вокала самого 

Брэдли Купера — в традициях группы 

The Eagles. А затем к микрофону 

подойдет уже Леди Гага, и ее 

будто парящий над суетой го-

лос добавит треку смятения, 

стихийности, дикого, не-

прикаянного очарова-

ния… Скоро узнаем, 

был ли тот неожи-

данный вброс в ин-

тернет правдой. 

Сам альбом A Star Is 

Born очень хорош! 

Эмоциональный, ме-

лодичный, разнопла-

новый по жанрам — 

в нем сразу 

34 трека! 

Часть из них, 

впрочем, диалоги главных героев о 

любви и своей музыке. Ведь однои-

менный фильм, мировая премьера ко-

торого состоялась 31 августа 2018 

года на Венецианском кинофестива-

ле, — музыкальный. Он о сорокалет-

нем и не очень успешном кантри-пев-

це, который в поисках выпивки захо-

дит в ближайший бар и знакомится со 

столь же невезучей официанткой, 

обожающей в свободное время петь, 

причем делает она это намного талан-

тливее его самого.

После этого и разворачиваются глав-

ные события фильма, который теперь 

претендует на восемь наград премии 

«Оскар» (Купер — в номинациях «луч-

шая мужская роль», Леди Гага — «луч-

шая женская роль», что уж точно мало 

кто ожидал…). Конечно, «новая аме-

риканская сказка о том, что любовь 

делает людей лучше и богаче», понра-

вится не всем. И, может, удручит кого-

то из зрителей недостаточной прора-

боткой характеров, наивностью и 

оторванностью от реальной жизни 

современного шоу-бизнеса. Но музы-

ка в нем действительно замечатель-

ная: эмоциональная, драматичная, да 

еще и в разных жанрах — от баллады 

до софт-рока и даже эпизодически по-

являющихся хип-хопа и сентимен-

тального джаза в духе 30—40-х. 

Надар «Когда я был фотографом». 
Пер. Марина Михайлова. — СПб, 
Издательство «Клаудберри», 2019
На обложке книги — фотография со-

лидного усатого господина в шляпе-

цилиндре, с живописно перекинутым 

через плечо клетчатым пледом и ог-

ромным биноклем в руках. Он сидит в 

слегка накренившейся плетеной кор-

зине воздушного шара на фоне обла-

ков и натянутых строп, глядя вниз, на 

удаляющуюся поверхность земли. 

Этот господин — Гаспар Феликс Турна-

шон (1820—1910), он же Надар, едва ли 

не самый знаменитый французский 

фотограф XIX века после Ньепса и Да-

гера. А фотография — автопортрет воз-

духоплавателя 1863 года. Только не 

спрашивайте, как он умудрился сде-

лать селфи в покачивающейся гондоле 

воздушного шара с имеющейся в его 

распоряжении тяжелой камерой того 

времени. Как бы то ни было, но на этом 

снимке Надар запечатлел себя сразу в 

двух ипостасях — фотографа и возду-

хоплавателя, плюс — отца аэрофотосъ-

емки, сделавшего первые фотографии 

земли с высоты воздушного шара. На-

дар настолько был очарован идеей по-

летов, что возглавил «Общество под-

держки воздушных передвижений на 

машинах тяжелее воздуха». До первых 

управляемых полетов этих машин, ко-

торые назовут аэропланами и самоле-

тами, оставалось еще лет сорок… Се-

кретарем общества был Жюль Верн, 

который вывел своего друга в романах 

«С Земли на Луну» и «Вокруг Луны» в 

образе журналиста Мишеля Ардана. 

И, разумеется, не случайно. Надар, 

этот «жюль-верновский» герой во 

всех смыслах слова — изобретатель, 

путешественник, авантюрист и рас-

четливый делец — освоил за жизнь не-

сколько профессий. Он был не только 

журналистом, карикатуристом (ни-

когда в жизни не учившимся рисова-

нию) и фотографом, но и автором 

одиннадцати книг. Самая известная из 

них — написанная на склоне лет, оза-

главленная «Когда я был фотогра-

фом», опубликована в 1900-м. Несмо-

тря на некоторую меланхоличность 

названия, она весьма оптимистична. 

Его мемуары, без осмысления кото-

рых не обошелся ни один из самых из-

вестных теоретиков фотографии, от 

Вальтера Беньямина до Розалинды 

Краусс, написаны так, как могли бы 

быть написаны воспоминания героя 

фантастических романов Жюля Вер-

на. Едва ли не каждая главка из двенад-

цати повествует о том, что казалось 

невозможным, но с чем — вуаля! — че-

ловечество в лице нашего героя смо-

гло справиться. 

Первая фотосъемка с воздуха, кото-

рая долго не удавалась, вышла, когда 

никто и не надеялся на успех, под мел-

ким ледяным дождем на воздушном 

шаре, который съежился от холода. 

Надару пришлось выгрузить из корзи-

ны не только камни, свою лаборато-

рию, тент, но и в конце концов отце-

пить саму корзину, прикрепив себя к 

обручу, а попутно сбросив пальто, жи-

лет, сапоги… Босым, в рубашке, с ка-

мерой и пластинкой в руках, он нако-

нец поднялся на высоту 80 метров и 

сделал первый удачный снимок с воз-

духа. Через год он уже делал снимки с 

воздуха аллей Булонского леса, 

Монмартра и Триумфальной арки… 

Для того чтобы доказать возможность 

съемки при искусственном освеще-

нии, он отправляется с камерой в ката-

комбы и канализацию Парижа. И на-

чал он с обследования парижской ка-

нализации и катакомб, где были обо-

рудованы оссуарии — места перезахо-

ронения останков после застройки 

кладбищенских территорий. 

Кроме юмора, наблюдательности, жи-

вого ума и словоохотливости, воспо-

минания Надара отличает присталь-

ное внимание к человеку. Рассказ о 

судьбах фотографов, поведение кли-

ентов, рассказ о знаменитостях и без-

вестных мошенниках превращают 

истории Надара в новеллы индустри-

ального века. 

Первое издание этой книги Надара на 

русском языке включает обширный 

раздел фотографий, сделанных Нада-

ром. Джоаккино Россини и Виктор 

Гюго, Сара Бернар и Жан-Франсуа 

Милле, Теофиль Готье и Гюстав Доре, 

Ференц Лист и Жорж Санд — все они 

побывали в ателье Надара. 

«…Тебя ж, как первую любовь, 
России сердце не забудет». 
Портреты А.С. Пушкина, 
Государственный музей 
А.С. Пушкина, открытие 10 февраля
Самая полная выставка портретов 

«солнца русской поэзии», созданных 

почти за 220 лет (именно столько в 

этом году исполнится со дня рожде-

ния поэта). От первого прижизненно-

го, единственного, что немаловажно, 

дошедшего до наших дней детского 

портрета Александра Сергеевича до 

портретных работ, выполненных уже 

нашими современниками в послед-

ние годы.

На самом первом портрете, дошед-

шем до нас, Пушкину еще нет и четы-

рех лет. Это миниатюра неизвестного 

художника, как считают некоторые 

искусствоведы, крепостного. Портрет 

хранился у потомков знаменитого мо-

сковского врача Матвея Яковлевича 

Мудрова, лечившего Пушкиных, когда 

они были в Москве. Этот портрет, со-

гласно семейному преданию, был по-

дарен матерью поэта единственной 

дочери доктора Мудрова Софье.

У каждого из больших художников 

свой неповторимый образ Пушкина. 

Особенно ценны в экспозиции при-

жизненные портреты поэта: посети-

телям представят оригиналы работ 

кисти Тропинина, Брюллова, Соколо-

ва, Чернецова. В этом же разделе — 

первые скульптурные изображения и 

гравюры, в том числе гравюра Гейтма-

на 1822 года. В 1822 году впервые уви-

дела свет поэма «Кавказский плен-

ник». К ней был приложен тот самый 

портрет автора поэмы, гравирован-

ный мастером Егором Гейтманом. 

Только об авторстве портрета спорят 

до сих пор. Это весьма известное изо-

бражение Пушкина— двенадцатилет-

ний (или около того) мечтательный 

юноша, устремивший вдаль задумчи-

вый взор. Портрет a la Byron, при взгля-

де на который вспоминается широко 

известное изображение Байрона ки-

сти Ричарда Уэстолла.

Известные художники XIX века — 

Крамской, Айвазовский, Репин, Се-

ров, Сомов — также обращались к пор-

третам Пушкина, ориентируясь на 

свои ощущения, на то, что читали у 

него и читали о нем.

Вообще, каждая историческая эпоха 

вносила свое в облик Александра 

Сергеевича. В начале XIX века форми-

ровался новый миф о поэте, и после 

1917 года художники изображали 

Пушкина на фоне «революционных 

вихрей», «обломков старого мира», в 

«сиянии зари новой эры».

В послевоенные годы и во второй по-

ловине ХХ века образ Пушкина прио-

брел некоторую просветленность и 

даже непосредственность. Часто ху-

дожники этого времени изображали 

Александра Сергеевича на фоне го-

родских или сельских пейзажей, при-

давая особый эмоциональный на-

строй своим произведениям. В эти 

годы иконографию Пушкина пополни-

ли работы таких мастеров, как Юон, 

Пластов, Шухаев, Бунин, Тышлер, Зве-

рев, Оссовский, Павлов. Скульптур-

ные шедевры создавали именитые ав-

торы — Коненков, Белашова, Ненаше-

ва, Комов.

А наибольшее число портретов Пуш-

кина было создано в юбилейные годы: 

1937, 1949, 1987 и 1999-й.

Не менее интересно посмотреть, ка-

ким видят и как чувствуют знаменито-

го поэта современные художники. В 

числе представленных на выставке 

имен —Шаймарданов, Нецветаев, 

Сафронов, Церетели, Ганрио. А всего 

выставка представит 300 изображе-

ний из 20 музеев России. 

КИНО Почему фильм «Девочка» не попал в номинанты «Оскара»

Достать луну с неба
Валерий Кичин

Л
ента «Девочка» бельгий-
ского режиссера Лукаса 
Донта еще до выхода в про-

кат возбудила споры. Впервые ее 
показали на Каннском фестивале 
в программе «Особый взгляд», 
где Виктор Полстер, исполнитель 
главной роли — мужской и жен-
ской одновременно — получил 
приз за лучшую актерскую рабо-
ту. Затем новая сенсация прока-
тилась по многим кинофорумам 
и была выдвинута от Бельгии на 
«Оскара», но в шорт-лист не по-
пала. И в критике, и в зрительских 
отзывах ее обстреливают со всех 
фронтов. Для сторонников терпи-
мости, понимания и сочувствия 
фильм слишком занят физиоло-
гией. Для раздраженных предста-
вителей «традиционных ценно-
стей» это излишнее привлечение 
любопытства толпы к казусам су-
губо личным, «никому из нор-
мальных людей не интересным», 
как выразился один из противни-
ков такого кино в «Фейсбуке».

Это история 15-летнего Вик-
тора, который тяготится своим 
телом, ощущает его как чужое и 
хочет вернуться к своему естест-
ву — стать девочкой, мужественно 
претерпев операцию по смене 

пола. И вторая его мечта: он чув-
ствует в себе талант балерины, и 
любящий отец с двумя сыновья-
ми переезжает в большой город, 
чтобы будущая Лара могла учить-
ся в знаменитой балетной акаде-
мии. Обе линии развиваются па-
раллельно и почти хроникально: 
корректные врачи посвящают не 
только Лару, но и нас в подробно-
сти предстоящей операции, вни-
мательные педагоги одобряют ее 
целеустремленность и заботливо 
выращивают ее талант; борьба с 
игрой гормонов перемежается 
сражением с собственной неу-
клюжестью. Конфликтов с обще-
ством у «нестандартного» героя/
героини вроде бы нет: юные тан-
цовщицы легко принимают но-
вую подругу в свой круг, не возни-
кает особых проблем и среди его/
ее товарищей по школе. 

Все разговоры на тему «бла-
жит парнишка, пороли его мало!» 
отметем как безграмотные: люди 
не властны над своей природой, и 
никто не может покушаться на 
право других жить полноценной 
жизнью, в ней самореализовы-
ваться и быть счастливыми. От-
метим фантастическую способ-
ность молодого актера Виктора 
Полстера абсолютно перевопло-
щаться в другое существо: перед 
нами девочка — в пластике, повад-
ках, манере смотреть, замыкать-
ся в себе и улыбаться окружаю-
щим застенчиво, почти искатель-
но. Я уже не говорю об отваге 
встать на пуанты и технично обо-
значать женский танец в балете. 

Режиссура Донта лаконична. 
Сюжет освобожден от всего по-
бочного: мы не знаем, куда делась 
мать семейства и как в ее отсутст-

вии образовалась такая семейная 
идиллия, такое чудо взаимопони-
мания в столь экстремальной си-
туации. Все сосредоточено на тех-
нологии возвращения человеку 
его естества, на его упорстве и го-
товности идти до конца. Понача-
лу даже почудится придыхание 
автора, склонность к слащавости, 
более характерной для просвети-
тельских, чем для художествен-
ных задач. Но постепенно в ат-
мосферу вплетутся раскаты гро-
ма, и жестокие нравы общества 
себя явят сполна, а упрямство ге-
роя перерастет в род безумия. 

До сих пор сходные по матери-
алу картины уровня «Фантасти-
ческой женщины», «Парни не 
плачут» или «Девушки из Дании» 
имели в виду преодоление обще-
ственной нетерпимости — были 
посланием, имеющим конкрет-
ную цель и определенный адрес. 
«Девочка» же рассказывает о по-
пытке сломать собственную при-
роду, достав луну с неба. Мечта 
парнишки о балетных пуантах 
столь же несбыточна, как мечта 
безголосого петь Ленского со сце-
ны Мет: можно сбить ноги в 
кровь, но ни Одеттой, ни Одил-
лией не станешь. Фабульный ко-
раблик перегружен, его нельзя 
принять всерьез, безумию невоз-
можно сочувствовать. Но именно 
эта мечта, по фильму, становится 
препятствием к исполнению дру-
гой мечты — стать девочкой. Упор-
ная Лара хочет всего и сразу — 
кого, кроме нее, винить в глупом 
крахе красивых прожектов? Это 
ясно уже к середине фильма, и 
остается либо утолять нездоро-
вое любопытство к тому, что 
должно оставаться глубоко ин-
тимным, но демонстрируется на 
экране, либо, если к этому не тя-
нет, — скучать на бесконечных эк-
зерсисах. Экзотика чисто про-
фессиональных головоломок, ко-
торые авторы картины предло-
жили героям, актерам и самим 
себе, увела их от сколько-нибудь 
серьезных художественных за-
дач. Фильм кого-то шокирует, ко-
му-то пощекочет воображение, 
кого-то изумит актерской техни-
кой, но так и останется не более 
чем сенсацией. 

Ирина Муравьева

В
Концертном зале Чайков-
ского прозвучали кантата 
«Весна» (солист Василий 

Ладюк) и Вторая симфония Сер-
гея Рахманинова, «Половецкие 
пляски» из оперы «Князь Игорь» 
Александра Бородина. 

Большой театр не редкий 
гость на филармонической сце-
не: почти каждый год он выступа-
ет в Зале Чайковского и в Филар-
монии-2. Но в этом сезоне Боль-
шой театр возобновил свой регу-
лярный филармонический або-
немент, в котором оркестр под 
руководством Тугана Сохиева 
представил две симфонические 
программы: в первой прозвуча-
ли Восьмая симфония Шостако-
вича и Второй концерт Прокофь-
ева (солист Вадим Репин), во вто-
рой — партитуры Рахманинова и 
Мусоргского. В самой драматур-
гии программы, соединившей 
два рахманиновских сочинения с 
«Половецкими плясками», со-
держатся красивые параллели: 
Рахманинов, работая над Второй 
симфонией, дирижировал канта-
той «Весна». В интерпретации 
Сохиева была очевидна эта пере-
кличка партитур: оркестровое 
сфумато, растворяющийся в про-
странстве гул литавр, прозрач-
ные всплески арф, потоки струн-
ной фактуры плавно перетекли у 
него из вступления «Весны» в 
Симфонию. А резкий ритмиче-
ский пульс и дикий вихрь «Поло-
вецких плясок» вписался в про-
грамму концерта по принципу 
контраста. 

Оркестр и хор Большого теа-
тра звучали в этом репертуаре 
впечатляюще. С одной стороны, 
воздушность оркестрового звука 
у Сохиева, прозрачность деталей 
и тембровых колоритов, красота 
струнных, чистые соло деревян-
ных и какая-то «светоносность» 
всей оркестровой фактуры в рах-
маниновских партитурах. С дру-
гой — деликатная, не грубая кон-
трастность в «Половецких пля-
сках»: от воздушных соло флейт, 

стремительного и легкого темпа 
в танце девушек, гибкой линии 
женского хора «Улетай на кры-
льях ветра» до ритмического на-
пора общей пляски половцев, где 
оркестр сохранял удивительную 
для «дикого», варварского фор-
мата музыки Бородина мягкость 
звучания. 

В этом почерк Сохиева — избе-
гать драматических крайностей 
и жесткой динамики, высветляя 
музыкальную фактуру и показы-
вая ее в деталях. Так прозвучала у 

него и Вторая симфония Рахма-
нинова — подробно, без нажима и 
излишней экспрессии, на кото-
рую провоцируют лирические 
красоты партитуры. Зато «бис» 
поразил почти шаманской энер-

гией: «Пляска скоморохов» из 
оперы Римского-Корсакова 
«Снегурочка», промчавшаяся в 
бешеном темпе с бурно вращаю-
щимся общим движением, — бле-
стящий образец оркестрового 
искусства. 16 марта эта програм-
ма прозвучит на гастролях хора и 
оркестра Большого театра в Па-
рижской филармонии. В Париже 
также под руководством Тугана 
Сохиева прозвучат оперы Петра 
Чайковского «Пиковая дама» и 
«Псковитянка» в концертной 
версии.  

«Бис» концерта оркестра Большого 
театра (дирижер Туган Сохиев) 
поразил шаманской энергией. 

А К Ц Е Н Т

Отметим фантастическую способность
молодого актера Виктора Полстера 
абсолютно перевоплощаться в другое 
существо: перед нами — девочка 

А К Ц Е Н Т

В этом почерк Сохиева — избегать 
драматических крайностей и жесткой 
динамики, высветляя музыкальную 
фактуру и показывая ее в деталях

«Девочка» — это история 15-летнего Виктора, который тяготится своим телом, ощущает его как чужое. 

Надар был первым, кто сделал удач-
ный снимок с воздуха. 

Таким Пушкина видит современный питерский художник Игорь Шаймарданов. 
А альбом с его работами называется «Александру Сергеевичу хорошо!»

Вениамин Смехов расскажет о самых 
необычных фактах биографии 
Крылова. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Жанной Васильевой

КНИГИ

с Натальей Соколовой

ВЫСТАВКА
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КОНЦЕРТ Туган Сохиев выступил с оркестром и хором 
Большого театра на сцене Московской филармонии 

Половцы сплясали 
со Снегурочкой

НАВИГАТОР

В следующем сезоне Большой театр в своем филармоническом абоне-

менте (№ 26) представит две программы. В Зале Чайковского прозвучат 

Первая симфония и Концерт для скрипки с оркестром ре-мажор Брамса 

(22 декабря); кантата «Александр Невский» и Пятая симфония Прокофье-

ва (12 мая). Билеты на абонемент уже поступили в продажу. 

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1649289
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Популярный киноактер 
Брэдли Купер умеет 
чувственно петь и играть 
на гитаре жаркие блюзы.
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Статья 1
Внести в Закон Российской Федерации 

от 21 июля 1993 года № 5473-I «Об учрежде-
ниях и органах, исполняющих уголовные 
наказания в виде лишения свободы» (Ведо-
мости Съезда народных депутатов Россий-
ской Федерации и Верховного Совета Рос-
сийской Федерации, 1993, №33, ст. 1316; 
Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1998, №30, ст. 3613; 2004, №27, 
ст. 2711; 2007, №24, ст. 2834; 2009, №11, 
ст. 1261; № 39, ст. 4537; 2013, № 27, ст. 3477; 
№ 48, ст. 6165; 2014, № 14, ст. 1550; 2017, 
№ 1, ст. 44; 2018, № 30, ст. 4532) следующие 
изменения:

1) в статье 6:
а) часть третью изложить в следующей 

редакции:
«Решения о ликвидации учреждения, 

исполняющего наказания, об изменении 
вида исправительного учреждения принима-
ются федеральным органом исполнитель-
ной власти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государственной 
политики и нормативно-правовому регули-
рованию в сфере исполнения уголовных 
наказаний, по согласованию с органом 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации, а при наличии между ними 
неурегулированных разногласий по указан-
ным вопросам — Правительством Россий-
ской Федерации. При наличии разногласий 
по вопросам о ликвидации учреждения, 
исполняющего наказания, или об изменении 
вида исправительного учреждения феде-
ральный орган исполнительной власти, осу-
ществляющий функции по выработке и реа-
лизации государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере 

исполнения уголовных наказаний, обеспечи-
вает их обсуждение с органом исполнитель-
ной власти субъекта Российской Федерации 
в целях урегулирования этих разногласий. В 
случае недостижения согласия протокол 
согласительного совещания, подписанный 
руководителями указанных органов или их 
заместителями, и проект соответствующего 
акта Правительства Российской Федерации 
направляются в Правительство Российской 
Федерации в порядке, установленном Прави-
тельством Российской Федерации.»;

б) в части пятой третье предложение 
исключить;

в) в части шестой слова «,условий испол-
нения наказаний и других случаях в порядке, 
устанавливаемом Правительством Россий-
ской Федерации» исключить;

2) в статье 24:
а) в части первой слова «объединений 

учреждений с особыми условиями хозяйст-
венной деятельности,» исключить;

б) в части второй слова «объединений 
учреждений с особыми условиями хозяйст-
венной деятельности,» исключить.

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опубли-
кования, за исключением подпункта «б» пун-
кта 1 и пункта 2 статьи 1 настоящего Феде-
рального закона.

2. Подпункт «б» пункта 1 и пункт 2 статьи 
1 настоящего Федерального закона вступают 
в силу с 1 сентября 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2019 года № 4-ФЗ

Статья 1
Внести в статью 26 Федерального зако-

на «О банках и банковской деятельности» (в 
редакции Федерального закона от 3 февра-
ля 1996 года № 17-ФЗ) (Ведомости Съезда 
народных депутатов РСФСР и Верховного 
Совета РСФСР, 1990, № 27, ст. 357; Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 1996, № 6, ст. 492; 2001, № 33, ст. 3424; 
2003, № 27, ст. 2700; № 52, ст. 5033; 2004, 
№ 27, ст. 2711; 2005, № 1, ст. 45; 2007, № 31, 
ст. 4011; № 41, ст. 4845; 2009, № 23, ст. 2776; 
№ 30, ст. 3739; 2010, № 31, ст. 4193; № 47, 
ст. 6028; 2011, № 7, ст. 905; № 27, ст. 3873; 
№ 48, ст. 6730; № 50, ст. 7351; 2012, № 27, 
ст. 3588; № 50, ст. 6954; № 53, ст. 7605; 2013, 
№ 11, ст. 1076; № 19, ст. 2329; № 26, ст. 3207; 
№ 27, ст. 3438; № 30, ст. 4084; № 51, ст. 6699; 
2014, № 26, ст. 3395; № 52, ст. 7543; 2015, 
№ 27, ст. 3950; № 29, ст. 4357; 2017, № 18, 
ст. 2661; 2018, № 24, ст. 3400; № 27, ст. 3950; 
№ 31, ст. 4852; № 32, ст. 5100, 5115) следую-
щие изменения:

1) дополнить частью сорок седьмой 
следующего содержания: 

«Банк России при получении от цен-
трального банка и (или) иного органа над-
зора иностранного государства, в функции 
которого входит банковский надзор, в соот-
ветствии со статьей 512 Федерального зако-
на «О Центральном банке Российской 
Федерации (Банке России)» сведений, 
составляющих банковскую тайну, не вправе 
разглашать их третьим лицам, за исключе-
нием случаев, если указанные сведения 
запрашивались в целях контроля за соблю-
дением требований Федерального закона 
от 7 мая 2013 года № 79-ФЗ «О запрете 
отдельным категориям лиц открывать и 
иметь счета (вклады), хранить наличные 
денежные средства и ценности в иностран-
ных банках, расположенных за пределами 
территории Российской Федерации, вла-
деть и (или) пользоваться иностранными 
финансовыми инструментами». Разглаше-
ние полученных сведений в указанных 
целях осуществляется с учетом установлен-
ных законодательством иностранного госу-
дарства требований к раскрытию информа-
ции и представлению документов.»;

2) дополнить частью сорок восьмой 
следующего содержания: 

«Банк России при получении от ино-
странного регулятора финансового рынка в 
соответствии со статьей 513 Федерального 
закона «О Центральном банке Российской 
Федерации (Банке России)» сведений, 
составляющих банковскую тайну, не вправе 
разглашать их третьим лицам, за исключе-
нием случаев, если указанные сведения 
запрашивались в целях контроля за соблю-
дением требований Федерального закона 
от 7 мая 2013 года № 79-ФЗ «О запрете 
отдельным категориям лиц открывать и 
иметь счета (вклады), хранить наличные 
денежные средства и ценности в иностран-
ных банках, расположенных за пределами 
территории Российской Федерации, вла-
деть и (или) пользоваться иностранными 
финансовыми инструментами». Разглаше-

ние полученных сведений в указанных 
целях осуществляется с учетом установлен-
ных законодательством иностранного госу-
дарства требований к раскрытию информа-
ции и представлению документов.».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 10 

июля 2002 года № 86-ФЗ «О Центральном 
банке Российской Федерации (Банке Рос-
сии)» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 28, ст. 2790; 2005, 
№ 30, ст. 3101; 2013, № 11, ст. 1076; № 27, 
ст. 3438; № 30, ст. 4084; 2014, № 19, ст. 2311; 
№ 52, ст. 7543; 2016, № 1, ст. 46; 2018, № 11, 
ст. 1588) следующие изменения:

1) дополнить статьей 512 следующего 
содержания:

«Статья 512. При поступлении в Банк 
России запроса Генеральной прокуратуры 
Российской Федерации, связанного с про-
веркой соблюдения требований Федераль-
ного закона от 7 мая 2013 года № 79-ФЗ «О 
запрете отдельным категориям лиц откры-
вать и иметь счета (вклады), хранить 
наличные денежные средства и ценности в 
иностранных банках, расположенных за 
пределами территории Российской Феде-
рации, владеть и (или) пользоваться ино-
странными финансовыми инструмента-
ми», Банк России обращается в централь-
ный банк и (или) иной орган надзора ино-
странного государства, в функции которо-
го входит банковский надзор, с запросом о 
предоставлении соответствующей инфор-
мации, в том числе содержащей сведения, 
составляющие банковскую тайну. После 
получения информации Банк России 
информирует Генеральную прокуратуру 
Российской Федерации о результатах рас-
смотрения поступившего от нее запроса. 
При этом Банк России обязан соблюдать 
требования к раскрытию информации и 
представлению документов, установлен-
ные законодательством иностранного 
государства и (или) международным дого-
вором Российской Федерации.»;

2) дополнить статьей 513 следующего 
содержания:

«Статья 513. При поступлении в Банк 
России запроса Генеральной прокуратуры 
Российской Федерации, связанного с про-
веркой соблюдения требований Феде-
рального закона от 7 мая 2013 года 
№ 79-ФЗ «О запрете отдельным категори-
ям лиц открывать и иметь счета (вклады), 
хранить наличные денежные средства и 
ценности в иностранных банках, располо-
женных за пределами территории Россий-
ской Федерации, владеть и (или) пользо-
ваться иностранными финансовыми 
инструментами», Банк России обращается 
к иностранному регулятору финансового 
рынка с запросом о предоставлении соот-
ветствующей информации, в том числе 
содержащей сведения, составляющие 
банковскую тайну. После получения 
информации Банк России информирует 
Генеральную прокуратуру Российской 
Федерации о результатах рассмотрения 
поступившего от нее запроса. При этом 

Банк России обязан соблюдать требова-
ния к раскрытию информации и представ-
лению документов, установленные зако-
нодательством иностранного государства, 
и (или) международным договором Рос-
сийской Федерации, и (или) двусторонним 
соглашением с иностранным регулятором 
финансового рынка, предусматривающим 
обмен информацией.».

Статья 3
Статью 5 Федерального закона от 25 

декабря 2008 года № 273-ФЗ «О противо-
действии коррупции» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2008, 
№ 52, ст. 6228; 2011, № 48, ст. 6730) допол-
нить частью 61 следующего содержания:

«61. Генеральная прокуратура Россий-
ской Федерации в случаях, предусмотрен-
ных федеральными законами, взаимодей-
ствует с компетентными органами ино-
странных государств при проведении 
уполномоченными должностными лицами 
государственных органов, органов мест-
ного самоуправления и организаций про-
верок соблюдения ограничений, запретов 
и требований, установленных в целях про-
тиводействия коррупции, лицами, на кото-
рых распространены такие ограничения, 
запреты и требования.».

Статья 4
Внести в статью 7 Федерального зако-

на от 7 мая 2013 года № 79-ФЗ «О запрете 
отдельным категориям лиц открывать и 
иметь счета (вклады), хранить наличные 
денежные средства и ценности в иностран-
ных банках, расположенных за пределами 
территории Российской Федерации, вла-
деть и (или) пользоваться иностранными 
финансовыми инструментами» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2013, № 19, ст. 2306; 2015, № 45, ст. 6204) 
следующие изменения:

1) в пункте 4 части 2 слова «, в банки и 
иные организации иностранных госу-
дарств» исключить;

2) дополнить частью 4 следующего 
содержания:

«4. Запросы в иностранные банки и 
иные иностранные организации, а также в 
уполномоченные органы иностранных 
государств, за исключением запросов в 
связи с проведением проверок в соответ-
ствии с пунктом 3 части 1 статьи 134 Феде-
рального закона «О противодействии кор-
рупции», направляются органами проку-
ратуры Российской Федерации на основа-
ниях и в порядке, которые устанавливают-
ся Генеральным прокурором Российской 
Федерации.»;

3) дополнить частью 5 следующего 
содержания:

«5. При проведении проверок в соот-
ветствии с пунктом 3 части 1 статьи 134 
Федерального закона «О противодействии 
коррупции» исполнение запросов, направ-
ляемых Генеральному прокурору Россий-
ской Федерации, осуществляется в сроки, 
установленные в таких запросах.»;

4) дополнить частью 6 следующего 
содержания:

«6. Генеральная прокуратура Россий-
ской Федерации при необходимости впра-
ве направить запрос в Центральный банк 
Российской Федерации, который обраща-
ется в центральный банк и (или) иной 
орган надзора иностранного государства, 
в функции которого входит банковский 
надзор, или к иностранному регулятору 
финансового рынка с запросом о предо-
ставлении имеющейся у них информации 
о наличии у лиц, которым в соответствии с 
настоящим Федеральным законом запре-
щается открывать и иметь счета (вклады), 
хранить наличные денежные средства и 
ценности в иностранных банках, располо-
женных за пределами территории Россий-
ской Федерации, владеть и (или) пользо-
ваться иностранными финансовыми 
инструментами, счетов (вкладов), налич-
ных денежных средств и ценностей в ино-
странных банках, расположенных за пре-
делами территории Российской Федера-
ции, и (или) иностранных финансовых 
инструментов.»;

5) дополнить частью 7 следующего 
содержания:

«7. Порядок и условия взаимодействия 
Генеральной прокуратуры Российской 
Федерации и Центрального банка Россий-
ской Федерации определяются соглаше-
нием.»;

6) дополнить частью 8 следующего 
содержания:

«8. Генеральная прокуратура Россий-
ской Федерации предоставляет получен-
ную от Центрального банка Российской 
Федерации информацию органам, подра-
зделениям и должностным лицам, указан-
ным в части 1 настоящей статьи.»;

7) дополнить частью 9 следующего 
содержания:

«9. Органы, подразделения и дол-
жностные лица, указанные в части 1 насто-
ящей статьи, не вправе раскрывать тре-
тьим лицам информацию о наличии у лиц, 
которым в соответствии с настоящим 
Федеральным законом запрещается 
открывать и иметь счета (вклады), хранить 
наличные денежные средства и ценности в 
иностранных банках, расположенных за 
пределами территории Российской Феде-
рации, владеть и (или) пользоваться ино-
странными финансовыми инструментами, 
счетов (вкладов), наличных денежных 
средств и ценностей в иностранных бан-
ках, расположенных за пределами терри-
тории Российской Федерации, и (или) ино-
странных финансовых инструментов, за 
исключением случаев, предусмотренных 
федеральными законами.».

Статья 5
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении ста восьмидесяти 
дней после дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2019 года № 5-ФЗ

Внести в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 30, ст. 3029; 
№ 44, ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 2708, 
2717; № 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847, 4855; 
2004, № 31, ст. 3229; № 34, ст. 3529, 3533; 
2005, № 1, ст. 9, 13,45; № 10, ст. 763; № 13, 
ст. 1075, 1077; № 19, ст. 1752; № 27, ст. 2719, 
2721; № 30, ст. 3104, 3131; № 50, ст. 5247; 
2006, № 1, ст. 10; № 10, ст. 1067; № 12, 
ст. 1234; № 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, 
ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 31, ст. 3420, 3438, 
3452; № 45, ст. 4641; № 50, ст. 5279; № 52, 
ст. 5498; 2007, № 1, ст. 21, 29; № 16, ст. 1825; 
№ 26, ст. 3089;№ 30, ст. 3755; № 31, ст. 4007, 
4008; № 41, ст. 4845; № 43, ст. 5084; № 46, 
ст. 5553; 2008, № 18, ст. 1941; № 20, ст. 2251; 
№ 30, ст. 3604; № 49, ст. 5745; № 52, ст. 6235, 
6236; 2009, № 7, ст. 777; № 23, ст. 2759; № 26, 
ст. 3120, 3122; № 29, ст. 3597, 3642; № 30, 
ст. 3739; № 48, ст. 5711, 5724; № 52, ст. 6412; 
2010, № 1, ст. 1; № 19, ст. 2291; № 21, 
ст. 2525; № 23, ст. 2790; № 27, ст. 3416; № 30, 
ст. 4002, 4006, 4007; № 31, ст. 4158, 4164, 
4193, 4195, 4206, 4207, 4208; № 41, ст. 5192; 
№ 49, ст. 6409; 2011, № 1, ст. 10, 23, 54; № 7, 
ст. 901; № 15, ст. 2039; № 17, ст. 2310; № 19, 
ст. 2715; № 23, ст. 3260; № 27, ст. 3873; № 29, 
ст. 4290, 4298; № 30, ст. 4573, 4585, 4590, 

4598, 4600, 4601, 4605; № 46, ст. 6406; № 48, 
ст. 6728; № 49, ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 
7345, 7346, 7351, 7352, 7355, 7362, 7366; 
2012, № 6, ст. 621; № 10, ст. 1166; № 19, 
ст. 2278, 2281; № 24, ст. 3069, 3082; № 29, 
ст. 3996; № 31, ст. 4320, 4330; № 47, ст. 6402, 
6403; № 49, ст. 6757; № 53, ст. 7577, 7602, 
7640; 2013, № 14, ст. 1642, 1651, 1658, 1666; 
№ 19, ст. 2323, 2325; № 26, ст. 3207, 3208; 
№ 27, ст. 3454, 3470; № 30, ст. 4025, 4029, 
4030, 4031, 4032, 4034, 4036, 4040, 4044, 
4078, 4082; № 31, ст. 4191; № 43, ст. 5443, 
5444, 5445, 5452; № 44, ст. 5624, 5643; № 48, 
ст. 6161, 6165; № 49, ст. 6327, 6341, 6342; 
№ 51, ст. 6683, 6685, 6695; № 52, ст. 6961, 
6980, 6986, 7002; 2014, № 6, ст. 559, 566; 
№ 11, ст. 1092, 1096; № 14, ст. 1562; № 19, 
ст. 2302, 2306, 2310, 2324, 2325, 2326, 2327, 
2330, 2333, 2335; № 26, ст. 3366, 3379; № 30, 
ст. 4211, 4218, 4228, 4233, 4248, 4256, 4259, 
4264, 4278; № 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; 
№ 48, ст. 6636, 6638, 6642, 6651; № 52, 
ст. 7541, 7550, 7557; 2015, № 1, ст. 29, 67, 74, 
83, 84, 85; № 10, ст. 1405, 1416; № 13, 
ст. 1811; № 18, ст. 2614, 2619, 2620; № 21, 
ст. 2981; № 24, ст. 3370; № 27, ст. 3945; № 29, 
ст. 4359, 4362, 4374, 4376, 4391; № 41, 
ст. 5629, 5637; № 44, ст. 6046; № 45, ст. 6205, 
6208; № 48, ст. 6706, 6710; № 51, ст. 7250; 
2016, № 1, ст. 11, 28, 59, 62, 63, 84; № 10, 

ст. 1323; № 11, ст. 1481, 1491, 1493; № 18, 
ст. 2514; № 23, ст. 3284, 3285; № 26, ст. 3871, 
3876, 3877, 3884, 3887, 3891; № 27, ст. 4160, 
4164, 4183, 4197, 4205, 4206, 4223, 4238, 
4251, 4259, 4286, 4291, 4305; № 28, ст. 4558; 
№ 50, ст. 6975; 2017, № 1, ст. 12, 31, 47; № 7, 
ст. 1030, 1032; № 9, ст. 1278; № 11, ст. 1535; 
№ 17, ст. 2457; № 18, ст. 2664; № 22, ст. 3069; 
№ 23, ст. 3227; № 24, ст. 3487; № 27, ст. 3947; 
№ 30, ст. 4455; № 31, ст. 4738, 4755, 4812, 
4814, 4815, 4827, 4828; № 47, ст. 6844, 6851; 
№ 49, ст. 7308; № 50, ст. 7562; № 52, ст. 7919; 
2018, № 1, ст. 21, 30, 35, 48; № 7, ст. 973; 
№ 18, ст. 2562; № 27, ст. 3938; № 30, ст. 4555; 
№ 31, ст. 4824, 4825, 4826, 4831, 4851; № 41, 
ст. 6187; № 42, ст. 6378; № 45, ст. 6832, 6843; 
№ 47, ст. 7125, 7128; № 53, ст. 8436, 8447) 
следующие изменения:

1) примечание к статье 2.4 после слов 
«функции в государственных органах,» 
дополнить словами «органах государствен-
ных внебюджетных фондов Российской 
Федерации,»;

2) дополнить статьей 13.194 следующе-
го содержания:

«Статья 13.194. Нарушение порядка 
представления сведений в федеральный 
реестр инвалидов и размещения указан-
ных сведений в данном реестре

1. Непредставление должностным 

лицом сведений, подлежащих включению в 
федеральный реестр инвалидов, неразме-
щение или нарушение установленных зако-
нодательством Российской Федерации 
порядка и (или) сроков размещения в дан-
ном реестре указанных сведений, размеще-
ние указанных сведений в данном реестре 
не в полном объеме либо размещение в 
данном реестре заведомо недостоверных 
сведений —

влечет наложение административного 
штрафа в размере от десяти тысяч до двад-
цати тысяч рублей.

2. Повторное совершение должност-
ным лицом административного правонару-
шения, предусмотренного частью 1 настоя-
щей статьи, —

влечет наложение административного 
штрафа в размере от двадцати тысяч до 
тридцати тысяч рублей.»;

3) в части 1 статьи 23.1 слова «статьями 
13.20» заменить словами «статьями 13.194, 
13.20»;

4) пункт 16 части 2 статьи 28.3 после 
цифр «5.271,» дополнить словами «статьей 
13.194,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2019 года № 7-ФЗ

Внести в Федеральный закон от 28 марта 
1998 года № 53-ФЗ «О воинской обязанности 
и военной службе» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1998, № 13, 
ст. 1475; № 30, ст. 3613; 2002, № 30, ст. 3033; 
2003, № 27, ст. 2700; 2004, № 35, ст. 3607; 
2005, № 14, ст. 1212; № 40, ст. 3987; 2006, 
№ 1, ст. 10, 22; № 29, ст. 3122; 2007, № 49, 
ст. 6074; 2008, № 49, ст. 5746; 2009, № 18, 
ст. 2149; № 52, ст. 6404; 2010, № 11, ст. 1176; 
2011, № 49, ст. 7021; 2012, № 53, ст. 7613; 
2013, № 19, ст. 2331; № 27, ст. 3462, 3477; 
2015, № 17, ст. 2479; 2016, № 27, ст. 4160, 
4238; 2017, № 31, ст. 4741; 2018, № 1, ст. 28; 
№ 49, ст. 7517) следующие изменения:

1) пункт 1 статьи 4 дополнить абзацами 
следующего содержания: 

«направлять в двухнедельный срок в 
военные комиссариаты сведения о случаях 
выявления граждан, не состоящих на воин-
ском учете, но обязанных состоять на воин-
ском учете;

вручать гражданам, не состоящим на 
воинском учете, но обязанным состоять на 
воинском учете, направление в военный 
комиссариат для постановки на воинский 
учет в соответствии с абзацами первым и 
третьим пункта 2 статьи 8 настоящего Феде-
рального закона.»;

2) в статье 8:
а) в пункте 2:
дополнить новыми абзацами вторым и 

третьим следующего содержания:
«Отсутствие у граждан регистрации по 

месту жительства и месту пребывания не 
освобождает их от обязанности состоять на 
воинском учете и не может служить основа-
нием для отказа в постановке их на воинский 
учет.

Воинский учет граждан, не имеющих реги-
страции по месту жительства и месту пребыва-
ния, а также граждан, прибывших на место 
пребывания на срок более трех месяцев и не 
имеющих регистрации по месту пребывания, 
осуществляется военными комиссариатами 
по месту, указываемому гражданами в заявле-
нии в качестве места их пребывания (учебы), 
по форме и в порядке, которые устанавлива-
ются Положением о воинском учете.»;

абзацы второй — шестнадцатый считать 
соответственно абзацами четвертым — 
восемнадцатым;

абзац семнадцатый считать абзацем 
девятнадцатым и в нем слова «, расположен-
ное в пределах территории муниципального 
образования, место пребывания» заменить 
словами «и (или) место пребывания, в том 
числе не подтвержденные регистрацией по 
месту жительства и (или) месту пребывания,»;

абзацы восемнадцатый — тридцать вто-
рой считать соответственно абзацами двад-
цатым — тридцать четвертым; 

б) в пункте 4:
в абзаце четвертом слова «и место пре-

бывания» заменить словами «и (или) место 
пребывания, в том числе не подтвержденные 
регистрацией по месту жительства и (или) 
месту пребывания»;

абзац седьмой дополнить словом 
«(учебы)»;

3) в статье 10:
а) в пункте 1:
в абзаце втором слова «по месту житель-

ства (граждане, прибывшие на место пребы-
вания на срок более трех месяцев или прохо-
дящие альтернативную гражданскую служ-
бу, — по месту их пребывания) в военном 
комиссариате» заменить словами «в воен-
ном комиссариате в соответствии с абзацами 
первым и третьим пункта 2 статьи 8 настоя-
щего Федерального закона»;

абзац пятый после слова «работы» 
дополнить словом «(учебы)», слова «, о 
переезде на новое место жительства, распо-
ложенное в пределах территории муници-
пального образования, или место пребыва-
ния» исключить;

в абзаце шестом слова «, расположенное 
за пределами территории муниципального 
образования, место пребывания на срок 
более трех месяцев» заменить словами «и 
(или) место пребывания, в том числе не под-
твержденные регистрацией по месту житель-
ства и (или) месту пребывания,»;

б) в пункте 2 слова «или места пребыва-
ния» заменить словами «и (или) места пре-
бывания, в том числе не подтвержденные 
регистрацией по месту жительства и (или) 
месту пребывания».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2019 года № 8-ФЗ

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного времени, затраченного 
в декабре 2018 года на освещение деятельности парламентских партий в общероссийских и 
региональных телерадиопередачах. Вынесено заключение о соблюдении вещателями тре-
бований закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их деятель-
ности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами». 

Статья 1
Внести в статью 21 Федерального закона 

от 2 июля 2013 года № 148-ФЗ «Об аквакуль-
туре (рыбоводстве) и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2013, № 27, 
ст. 3440; 2018, № 49, ст. 7493) изменение, 
дополнив ее частью 6 следующего содержа-
ния:

«6. Юридические лица и индивидуаль-
ные предприниматели, осуществляющие 
деятельность, связанную с разведением и 
(или) содержанием, выращиванием водных 
организмов в поверхностных водных объек-
тах или их частях, которые расположены на 
территориях Республики Крым и города 
федерального значения Севастополя или 
прилегают к территориям Республики Крым 
и города федерального значения Севастопо-
ля и использование которых для целей ука-
занной деятельности подтверждается доку-
ментами, на основании которых осуществля-
лась соответствующая деятельность до дня 

вступления в силу Федерального конститу-
ционного закона от 21 марта 2014 года 
№ 6-ФКЗ «О принятии в Российскую Федера-
цию Республики Крым и образовании в 
составе Российской Федерации новых субъ-
ектов — Республики Крым и города феде-
рального значения Севастополя», вправе 
заключить до 1 января 2021 года договор 
пользования рыбоводным участком в отно-
шении указанных поверхностных водных 
объектов или их частей без проведения тор-
гов (конкурсов, аукционов) на оставшуюся 
часть срока в порядке, установленном упол-
номоченным Правительством Российской 
Федерации федеральным органом исполни-
тельной власти.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает 

в силу со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2019 года № 2-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 21 Федерального 

закона «Об аквакультуре (рыбоводстве) 
и о внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 17 января 2019 года
Одобрен Советом Федерации 30 января 2019 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 6 октя-

бря 1999 года № 184-ФЗ «Об общих принци-
пах организации законодательных (предста-
вительных) и исполнительных органов госу-
дарственной власти субъектов Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1999, № 42, ст. 5005; 
2003, № 27, ст. 2709; 2005, № 1, ст. 17, 25; 
2006, № 1, ст. 10; № 23, ст. 2380; № 30, 
ст. 3287; № 31, ст. 3452; № 44, ст. 4537; № 50, 
ст. 5279; 2007, № 1, ст. 21; № 13, ст. 1464; 
№ 21, ст. 2455; № 30, ст. 3747, 3805, 3808; 
№ 43, ст. 5084; № 46, ст. 5553, 5556; 2008, 
№ 29, ст. 3418; № 30, ст. 3613, 3616; № 48, 
ст. 5516; № 52, ст. 6236; 2009, № 29, ст. 3612; 
№ 48, ст. 5711; № 51, ст. 6163; 2010, № 15, 
ст. 1736; № 31, ст. 4160; № 41, ст. 5190; № 46, 
ст. 5918; № 47, ст. 6030, 6031; № 49, ст. 6409; 
№ 52, ст. 6984; 2011, № 17, ст. 2310; № 27, 
ст. 3881; № 29, ст. 4283; № 30, ст. 4572, 4590, 
4594; № 48, ст. 6727, 6732; № 49, ст. 7039, 
7042; № 50, ст. 7359; 2012, № 10, ст. 1158, 
1163; № 18, ст. 2126; № 31, ст. 4326; № 50, 
ст. 6957, 6967; № 53, ст. 7596; 2013, № 14, 
ст. 1663; № 19, ст. 2331; № 23, ст. 2875, 2876, 
2878; № 27, ст. 3470, 3477; № 40, ст. 5034; 
№ 43, ст. 5454; № 48, ст. 6165; № 51, ст. 6679, 
6691; № 52, ст. 6981, 7010; 2014, № 11, 
ст. 1093; № 14, ст. 1562; № 22, ст. 2770; № 26, 
ст. 3371; № 30, ст. 4256, 4257; № 42, ст. 5615; 
№ 43, ст. 5799; № 45, ст. 6138; 2015, № 1, 
ст. 11; № 13, ст. 1807, 1808; № 27, ст. 3947; 
№ 29, ст. 4359; № 41, ст. 5628; 2016, № 23, 
ст. 3283; № 26, ст. 3866; № 27, ст. 4222; 2017, 
№ 1, ст. 6; № 31, ст. 4828, 4829; № 45, ст. 6573; 
№ 50, ст. 7563; 2018, № 1, ст. 26, 27, 87; № 7, 
ст. 972, 975; № 17, ст. 2425; № 24, ст. 3414; 
№ 31, ст. 4834, 4856; № 32, ст. 5113, 5133; 
№ 53, ст. 8424, 8454) следующие изменения:

1) подпункт «а1» пункта 2 статьи 21 после 
слов «защите прав» дополнить словами 
«коренных малочисленных народов и дру-
гих»;

2) подпункт 201 пункта 2 статьи 263 после 
слов «защиту прав» дополнить словами 
«коренных малочисленных народов и дру-
гих».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 6 октя-

бря 2003 года № 131-ФЗ «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2003, 
№ 40, ст. 3822; 2005, № 1, ст. 17, 25; 2006, № 1, 
ст. 10; № 23, ст. 2380; № 30, ст. 3296; № 31, 
ст. 3452; № 43, ст. 4412; № 50, ст. 5279; 2007, 
№ 1, ст. 21; № 21, ст. 2455; № 25, ст. 2977; 
№ 43, ст. 5084; № 46, ст. 5553; 2008, № 48, 
ст. 5517; № 52, ст. 6236; 2009, № 48, ст. 5733; 
№ 52, ст. 6441; 2010, № 15, ст. 1736; № 49, 
ст. 6409; 2011, № 17, ст. 2310; № 29, ст. 4283; 
№ 30, ст. 4572, 4590, 4591, 4594, 4595; № 48, 
ст. 6730; № 49, ст. 7015, 7039; 2012, № 26, 
ст. 3444, 3446; № 50, ст. 6967; 2013, № 14, 
ст. 1663; № 19, ст. 2325; № 27, ст. 3477; № 43, 
ст. 5454; № 48, ст. 6165; № 52, ст. 6981, 7008; 
2014, № 14, ст. 1562; № 22, ст. 2770; № 26, 
ст. 3371; № 30, ст. 4235; № 42, ст. 5615; № 43, 
ст. 5799; № 52, ст. 7558; 2015, № 1, ст. 11, 52; 
№ 27, ст. 3995; 2017, № 1, ст. 6; № 31, ст. 4828; 
2018, № 1, ст. 27, 47, 87; № 7, ст. 975; № 32, 
ст. 5133) следующие изменения:

1) пункт 62 части 1 статьи 15 после слова 
«прав» дополнить словами «коренных мало-
численных народов и других»;

2) пункт 72 части 1 статьи 16 после слова 
«прав» дополнить словами «коренных мало-
численных народов и других».

Статья 3
Настоящий Федеральный закон вступает 

в силу со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2019 года № 3-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 21 и 263 

Федерального закона «Об общих принципах 
организации законодательных (представительных) 
и исполнительных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации» и статьи 15 и 16 

Федерального закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления 

в Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 24 января 2019 года
Одобрен Советом Федерации 30 января 2019 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 
«О воинской обязанности и военной службе»

Принят Государственной Думой 22 января 2019 года
Одобрен Советом Федерации 30 января 2019 года

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в целях противодействия коррупции

Принят Государственной Думой 24 января 2019 года Одобрен Советом Федерации 30 января 2019 года

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях

Принят Государственной Думой 23 января 2019 года Одобрен Советом Федерации 30 января 2019 года

Внести в Федеральный закон от 29 ноя-
бря 2010 года № 326-ФЗ «Об обязательном 
медицинском страховании в Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2010, № 49, ст. 6422; 
2011, № 25, ст. 3529; № 49, ст. 7047, 7057; 
2012, № 49, ст. 6758; 2013, № 27, ст. 3477; 
№48, ст. 6165; №52, ст. 6955; 2014, №30, 
ст. 4269; №49, ст. 6927 ; 2015, № 51, ст. 7245; 
2017, № 1, ст. 12, 13; 2018, № 27, ст. 3947; 
№ 31, ст. 4857; № 49, ст. 7497, 7509) следую-
щие изменения:

1) пункт 2 части 1 статьи 10 изложить в 
следующей редакции:

«2) самостоятельно обеспечивающие 
себя работой: индивидуальные предприни-
матели, адвокаты, медиаторы, нотариусы, 
занимающиеся частной практикой, арби-
тражные управляющие, оценщики, патен-
тные поверенные, физические лица, приме-
няющие специальный налоговый режим 
«Налог на профессиональный доход», физи-
ческие лица, поставленные на учет налоговы-
ми органами в соответствии с пунктом 73 ста-
тьи 83 Налогового кодекса Российской Феде-
рации, и иные лица, занимающиеся в уста-
новленном законодательством Российской 
Федерации порядке частной практикой;»;

2) пункт 2 части 1 статьи 11 изложить в 
следующей редакции:

«2) индивидуальные предприниматели, 
адвокаты, медиаторы, нотариусы, занимаю-
щиеся частной практикой, арбитражные 
управляющие, оценщики, патентные пове-
ренные, физические лица, применяющие 
специальный налоговый режим «Налог на 
профессиональный доход», и иные лица, 
занимающиеся в установленном законода-
тельством Российской Федерации порядке 
частной практикой.»;

3) статью 51 дополнить частями 25 и 26 
следующего содержания:

«25. В 2020 и 2021 годах за счет предо-
ставляемых из федерального бюджета бюд-
жету Федерального фонда межбюджетных 
трансфертов компенсируются выпадающие 
доходы бюджета Федерального фонда в 
связи с тем, что суммы выплат (вознагра-
ждений), указанные в пункте 70 статьи 217 
Налогового кодекса Российской Федерации, 
не подлежат обложению страховыми взно-
сами в 2018 и 2019 годах. Объем указанных 
межбюджетных трансфертов определяется 
как произведение численности лиц, постав-
ленных на учет налоговыми органами в соот-
ветствии с пунктом 73 статьи 83 Налогового 
кодекса Российской Федерации по состоя-
нию на 1 января года, предшествующего оче-
редному, и фиксированного размера страхо-
вого взноса, установленного подпунктом 2 
пункта 1 статьи 430 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации, на очередной финансо-
вый год.

26. Для целей расчета объема указанных 
в части 25 настоящей статьи межбюджетных 
трансфертов Федеральный фонд ежегодно в 
срок до 15 мая направляет в Министерство 
финансов Российской Федерации информа-
цию о численности лиц, поставленных на 
учет налоговыми органами в соответствии с 
пунктом 73 статьи 83 Налогового кодекса 
Российской Федерации по состоянию на 1 
января года, предшествующего очередному, 
информация о которых в соответствии с 
частью 2 статьи 49 настоящего Федерально-
го закона предоставлена налоговыми орга-
нами в составе сведений о работающих 
застрахованных лицах.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2019 года № 6-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«Об обязательном медицинском страховании 
в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 24 января 2019 года
Одобрен Советом Федерации 30 января 2019 года

Внести в статью 36 Федерального закона 
от 4 июня 2014 года № 145-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации по вопросам 
военной службы в органах военной прокура-
туры и военных следственных органах След-
ственного комитета Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2014, № 23, ст. 2930) следующие 
изменения:

1) в части 5 слова «, в том числе по обеспе-
чению их жилыми помещениями» исключить;

2) дополнить частью 51 следующего 
содержания:

«51. Министерством обороны Россий-
ской Федерации, Федеральной службой без-
опасности Российской Федерации, Феде-
ральной службой войск национальной гвар-
дии Российской Федерации осуществляется 
в порядке, сроки и по нормам, которые пред-
усмотрены федеральными законами и 

иными нормативными правовыми актами 
Российской Федерации, обеспечение жилы-
ми помещениями, в том числе служебными 
жилыми помещениями, военнослужащих 
органов военной прокуратуры и военных 
следственных органов Следственного коми-
тета Российской Федерации, граждан Рос-
сийской Федерации, уволенных с военной 
службы в органах военной прокуратуры и 
военных следственных органах Следствен-
ного комитета Российской Федерации, и чле-
нов их семей, принятых до 1 января 2017 года 
указанными федеральными органами 
исполнительной власти на учет в качестве 
нуждающихся в жилых помещениях, в том 
числе служебных жилых помещениях.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2019 года № 9-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 36 Федерального 

закона «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации 

по вопросам военной службы в органах военной 
прокуратуры и военных следственных органах 

Следственного комитета Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 24 января 2019 года
Одобрен Советом Федерации 30 января 2019 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 6 и 24 

Закона Российской Федерации 
«Об учреждениях и органах, исполняющих 

уголовные наказания в виде лишения свободы»
Принят Государственной Думой 24 января 2019 года
Одобрен Советом Федерации 30 января 2019 года

В соответствии со статьей 5 Феде-
рального закона от 30 декабря 2006 г. 
№ 281-ФЗ «О специальных экономиче-
ских мерах» и пунктом 6 Указа Президен-
та Российской Федерации от 28 ноября 
2015 г. № 583 «О мерах по обеспечению 
национальной безопасности Российской 
Федерации и защите граждан Россий-
ской Федерации от преступных и иных 
противоправных действий и о примене-
нии специальных экономических мер в 
отношении Турецкой Республики» 
постановляю:

1. Внести в пункт 2 Указа Президента 
Российской Федерации от 28 ноября 
2015 г. № 583 «О мерах по обеспечению 
национальной безопасности Российской 
Федерации и защите граждан Россий-
ской Федерации от преступных и иных 
противоправных действий и о примене-
нии специальных экономических мер в 
отношении Турецкой Республики» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2015, № 48, ст. 6820; 
2016, № 1, ст. 205; № 27, ст. 4463; 2017, 
№ 23, ст. 3311) следующие изменения:

слова «а также» исключить;
дополнить словами «,  граждан 

Турецкой Республики, имеющих дейст-
вительные специальные паспорта и 
направляемых в Российскую Федерацию 
в краткосрочные командировки, в том 
числе в дипломатические представи-
тельства и консульские учреждения 
Турецкой Республики, находящиеся на 
территории Российской Федерации, при 

условии принятия Турецкой Республи-
кой на основе принципа взаимности ана-
логичных мер в отношении граждан Рос-
сийской Федерации, имеющих действи-
тельные служебные паспорта, а также 
граждан Турецкой Республики, являю-
щихся профессиональными водителя-
ми, осуществляющими международные 
автомобильные перевозки, при условии 
принятия Турецкой Республикой на 
основе принципа взаимности аналогич-
ных мер в отношении граждан Россий-
ской Федерации, являющихся профес-
сиональными водителями, осуществля-
ющими международные автомобильные 
перевозки».

2. Министерству иностранных дел 
Российской Федерации в установленном 
порядке направить Турецкой Республике 
уведомление о частичном возобновле-
нии действия Соглашения между Прави-
тельством Российской Федерации и Пра-
вительством Турецкой Республики об 
условиях взаимных поездок граждан 
Российской Федерации и граждан Турец-
кой Республики от 12 мая 2010 г.

3. Правительству Российской Феде-
рации привести свои акты в соответст-
вие с настоящим Указом.

4. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2019 года № 39

Указ 
Президента Российской Федерации

Об отмене некоторых специальных 
экономических мер в отношении 

Турецкой Республики

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по 
трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 
18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Обще-
ство) разместил информацию согласно пунктам Постановления № 11г 
и 11д — за январь 2019 года на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, Нефтегазодобывающее уп-
равление «Нижнесортымскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о 
проведении общественных обсуждений намечаемой деятельности на 
территории Белоярского района в соответствии с проектной документа-
цией, включающей материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (далее – ПД, вкл.ОВОС) и технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее – ТЗ) следующих объектов:

«Кусты скважин 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67». Верхнеказымское нефтяное 
месторождение шифр 14709;

«Нефтегазопроводы от кустов скважин 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67».Вер-
хнеказымское нефтяное месторождение шифр 14791;

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности по до-
быче сырой нефти на месторождениях  ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Верхне-Казымский 
лицензионный участки, Верхнеказымское нефтяное месторождение, Бе-
лоярский район, ХМАО-Югра.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефтегаз», 628415, 
Ханты-Мансийский автономный округ-Югра, г. Сургут, ул. Григория Ку-
куевицкого, д. 1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь 2018-апрель 2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 

Администрация Белоярского района.
Ответственные организаторы:
от муниципального образования – начальник Управления по сельско-

му хозяйству, природопользованию и вопросам малочисленных народов 
Севера администрации Белоярского района, Гончаров И. А. 
тел. 8 (34670) 62-182, GoncharovIA@admbel.ru

от заказчика – заместитель начальника управления НГДУ «Нижне-
сортымскнефть» Шиянов И.П. тел 8 (34638) 72-158, Shiyanov_IP@
surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и письмен-

ная.
Ознакомление с материалами ПД вкл.ОВОС и ТЗ, прием и регистра-

ция замечаний и предложений к ним от граждан и общественных органи-
заций (объединений) возможно по адресам:

В срок до 14 марта 2019 г. в администрации Белоярского района, 
628162,  ХМАО-Югра, г.Белоярский, ул.Центральная, д. 9, 
тел. 8 (34670) 62-182. (с 9.00 до 18.00, перерыв  13.00-14.00)

В срок до 14 апреля 2019 г. в НГДУ «Нижнесортымскнефть» ПАО 
«Сургутнефтегаз», 628447, ХМАО–Югра, Сургутский район, пос.Нижне-
сортымский, ул. Энтузиастов, д.12, каб. № 909, тел. 8 (34638) 72-158,факс 
8 (34638) 72-042,(с 08.30 до 17.00, перерыв 12.40-14.00).

Также с материалами ПД вкл. ОВОС и ТЗ можно ознакомиться на 
официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», под-
раздел «Сведения для общественности» по адресу: https://www.
surgutneftegas.ru/ responsibi l i ty/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 14 марта 2019 г. по адресу: Адми-
нистрация Белоярского района, ХМАО-Югра, г. Белоярский, ул. Цент-
ральная, д. 9, актовый зал:

в 10 час 00 мин: «Кусты скважин 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67». Верхнека-
зымское нефтяное месторождение шифр 14709;

в 10 час 30 мин: «Нефтегазопроводы от кустов скважин 61, 62, 63, 64, 
65, 66, 67». Верхнеказымское нефтяное месторождение шифр 14791.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и тре-
бованиями Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденного приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372, ООО «Газпром добыча 
Ямбург» информирует о проведении общественных слушаний 
по проектной документации «Реконструкция газосборной 
сети с применением МКУ и объединением УКПГ Ямбургского 
НГКМ. МКУ КГС № 506», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Название намечаемой деятельности: реконструк-
ция газосборной сети с применением МКУ и объединением  
УКПГ Ямбургского НГКМ.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция газо-
сборной сети.

Месторасположение намечаемой деятельности:  
Тюменская область, ЯНАО, Надымский район.

Заказчик: ПАО «Газпром» (117997, г. Моск-
ва, ГСП-7, ул. Наметкина, д. 16, тел.: (495) 719-30-01,  
e-mail: gazprom@gazprom.ru).

Агент: ООО «Газпром добыча Ямбург» (629306, 
ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д. 9,  
e-mail: yamburg@yamburg.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования Надымский район (629736, ЯНАО, Надымский 
район, г. Надым, ул. Зверева, д. 8, тел.: (34995) 3-00-21,  
e-mail: adm@nadym.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: декабрь 2018 г. — апрель 2019 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

С материалами проектной документации, включая ОВОС, 
можно ознакомиться в период с 11 февраля по 13 марта  
2019 года в общественной приемной по адресу: 629736, ЯНАО, 
Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 4, отдел 
природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды 
Администрации МО Надымский район.

Для изучения мнения общественности относительно наме-
чаемой деятельности по вышеуказанному адресу размещена 
Книга предложений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проект-
ной документации состоятся 13 марта 2019 года в 11.00 
по адресу: 629730, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, 
Парковый проезд, д. 1, филиал Муниципального учреж-
дения культуры «Музей истории и археологии г. Нады-
ма» — «Дом природы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БИАТЛОН Канадские 
морозы спутали 
все карты организаторам 
Кубка мира

Стынут мишени

Илья Соболев

Вчера в канадском Кэнморе ожидался старт седьмого 
этапа Кубка мира по биатлону. Первыми в программе 
стояли индивидуальные гонки у мужчин и женщин. А 
вот смогли ли спортсмены выйти на трассу, стало из-
вестно уже после подписания этого номера «РГ» в пе-
чать.

Руководство Международного союза биатлонистов 
(IBU) давно лелеет мечту об освоении североамерикан-
ского рынка, но пока что проведение этапов в Канаде и 
США вместо популяризации приносит только лишнюю 
головную боль. И этот год не исключение.

Проблема номер один прямо сейчас — это экстремаль-
ные морозы, ударившие в начале недели. По биатлонным 
правилам, гонки запрещено проводить при температуре  
ниже, чем минус 20. В Кэнморе столбик термометра сов-
сем недавно падал до минус 30, хотя сейчас вроде как 
поднялся до допустимой нормы.  Но там по-прежнему 
очень холодно. Биатлонисты, которые вынуждены как-то 
с этим справляться, на тренировках выглядели колорит-
но: с разноцветными пластырями на лицах, заиндевев-
шими ресницами и грелками в зубах.

Организаторы совсем отменять соревнования не ре-
шились, но расписание гонок из-за морозов перекроили 
основательно. Пришлось даже поменять регламент неко-
торых из них. Например, сократить дистанцию вчераш-
них индивидуальных стартов: у мужчин с 20 км до 15, а у 
женщин — с 15 до 12,5. 

Сегодня в Кэнморе пройдут эстафеты, а завтра — 
спринтерские гонки, которыми было решено заменить 
запланированные изначально масс-старты. То есть за 
три дня биатлонистам придется принять участие в шести 
гонках. Это, конечно, если морозы не внесут новые кор-
рективы.

Еще одна проблема — болельщики, точнее их отсутст-
вие. Канадцы и раньше несильно увлекались биатлоном, 
а в такие морозы интереса у них еще меньше. Организа-
торы даже придумали специальную акцию: первые 200 
зарегистрировавшихся зрителей смогут попасть на три-
буны бесплатно.  Причем не скрывалось, что эти люди 
нужны для красивой телекартинки.

Добавим, что следующий этап Кубка мира пройдет 
в американском Солт-Лейк-Сити. Там с 15 по 17 фев-
раля биатлонисты должны пробежать спринт и па-
сьют. 

ТЕННИС Россиянки 
испытывают новый 
для себя формат 
Кубка федерации

Попали 
в «коридор»

Анна Козина

Женская сборная России со счетом 2:1 одержала побе-
ду над командой Польши в первом матче пула «А» 
группы 1 Евро-Африканской зоны Кубка Федерации. 
Это третий уровень турнира, выше в первом и втором 
дивизионах Мировой группы выступают по восемь ко-
манд.

На корте в польской Зелена-Гуре Наталья Вихлянцева 
разгромила Игу Свентек (6:0, 6:2), Анастасия Павлючен-
кова одолела Магду Линетт (6:4, 6:3). А вот парная встре-
ча осталась за Свентек и Алицией Росольской, которые 
оказались сильнее Маргариты Гаспарян и Дарьи Касат-
киной (6:0, 3:6, 6:3). 

Но радоваться и праздновать рано. Игры в Зелена-Гу-
ре продолжаются. За три дня россиянки проведут девять 
матчей. В этом сезоне нашим девчонкам надо привыкать 
к непривычному формату борьбы в столь низком диви-
зионе Кубка федерации. Уступив команде Латвии в апре-
ле прошлого года, россиянки вылетели из Мировой груп-
пы II и опустились в зональную группу 1 (хотя есть еще 
группы 2 и 3). Здесь российская команда попала в пул 
«А» вместе с Польшей и Данией. С датчанками, в составе 
которых — нам на счастье — нет третьей ракетки мира Ка-
ролин Возняцки, мы сыграли вчера уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать. Дания и Польша встре-
тятся меду собой сегодня. 

Победитель пула «А» 9 февраля сыграет за путевку в 
плей-офф Мировой группы II с лидером пула «В». Там 
сильнейшего определяют команды Украины, Эстонии, 
Болгарии и Швеции. В первых матчах украинки, за кото-
рых не выступает седьмая ракетка мира Элина Свитоли-
на, проиграла шведкам (1:2), а белорусские теннисистки 
взяли верх над болгарскими (2:1). 

Кстати, то очко, что мы отдали в парной игре с хо-
зяйками кортов, может стать решающим для определе-
ния победителя пула «А». Не исключено, что при равен-
стве очков придется считать другие показатели. Жаль, 
что в сборную не вызвали Екатерину Макарову. В паре 
с Гаспарян она только что взяла титул на турнире в Пе-
тербурге. А вот Дарья Касаткина с начала сезона не вы-
играла ни одного матча. Так что прав был капитан 
Игорь Андреев, не поставив первую ракетку страны на 
одиночную встречу. Хотя объяснил он свое решение по-
другому: «У Вихлянцевой было больше времени на под-
готовку, и корт идеально подходит ее игре», — приводит 
слова Андреева сайт Международной теннисной феде-
рации.

Президент Федерации тенниса России, капитан 
сборной в мужском Кубке Дэвиса Шамиль Тарпищев, 
который приехал в Польшу, чтобы поддержать наших 
девушек, о форме Касаткиной тоже высказался неопре-
деленно, но отметил оптимальное состояние Павлючен-
ковой. 

ХОККЕЙ  Сборная России обыграла 
финнов в вынесенном матче 
Евротура в Ярославле 

Погуляли на Волге 

Илья Зубко

Российская хоккейная сборная 
выиграла у Финляндии вынесен-
ный матч третьего этапа Евроту-
ра, Шведских хоккейных игр. Эта 
встреча состоялась вчера в Ярос-
лавле и завершилась серией бул-
литов — 3:2 в пользу хозяев. 

Выбор игроков на турнир выз-
вал у болельщиков и экспертов 
большие дискуссии. По сути, это 
абсолютно другая сборная, чем 
команда, выигравшая в нынеш-
нем сезоне Кубок Карьяла и Ку-
бок Первого канала. Объединяют 
их разве что тренерский штаб во 
главе с Ильей Воробьевым, и фор-
ма с двуглавым орлом на груди.

Напомним, что основу сбор-
ной на прошлых этапах Евротура 
составляли хоккеисты из двух 
клубов — СКА и ЦСКА. То есть 
принцип комплектования ко-
манды очень напоминал олим-
пийский. В Пхенчхан ведь тоже в 
подавляющем большинстве от-
правились армейцы, и тогда это 
принесло результат. В Евротуре, 
впрочем, тоже — первое место 
россиян в общей таблице не вы-
зывало никаких вопросов.

Но даже после всех этих побед 
хватало недовольных, причем 
справедливо. В конце концов, бо-
лельщикам хочется видеть в глав-
ной команде представителей раз-
ных клубов. Благо достойных 
кандидатов хватает. И тренер-
ский штаб, по всей видимости, 
призывы «расширить геогра-
фию» услышал. Например, полу-
чили-таки вызов Вадим Шипачев 
и Дмитрий Кагарлицкий. Более 
того, лучшая на сегодня связка 
форвардов в масштабах всей 
КХЛ, зажигающая за московское 
«Динамо», составила в итоге 
ударное звено сборной. Третьим 
в нем оказался один из лидеров 
столичного «Спартака» Анато-
лий Никонцев. А Шипачев еще и 
удостоился капитанской нашив-
ки. В целом же состав команды 
получился не то чтобы экспери-
ментальным — люди, собранные в 
команде, приглашения в нее за-
служили отличной игрой, безо 
всяких авансов, — но довольно не-
обычным. И тем интереснее было 
посмотреть, на что способна та-
кая сборная России.

Приезд «красной машины» в 
Ярославль стал для волжского го-
рода, несомненно, большим со-
бытием. Проводить такие вот вы-
несенные матчи вообще кажется 
отличной идеей. Игра в самой 
Швеции, принимающей турнир, 

собрала бы горстку зрителей. А 
на «Арене 2000» яблоку негде 
было упасть. 

В воротах россиян дебютиро-
вал Илья Коновалов. 20-летний 
голкипер проводит просто выда-
ющийся сезон за ярославский 
«Локомотив» — из 42 матчей он 
аж 10 отыграл на ноль. А вот в 
сборной молодое дарование 
«распечатали» молниеносно. 
Уже через 28 секунд после начала 
матча Оямяки открыл счет. Вины 
Коновалова в этом голе, впрочем, 
не было — тут скорее повлиял об-
щий сумбур, да и момента броска 
голкипер толком не видел. 

К чести россиян, неудачное 
начало из колеи их не выбило. И 
уже на пятой минуте наши отыг-
рались после броска Ильи Михе-
ева. Дальше команда Воробьева 
получила целых три возможно-
сти реализовать численное боль-
шинство, но все эти удаления 
финнов остались без наказания — 
1:1 к первому перерыву. Второй 
период тоже получился достаточ-
но бодрым, причем на этот раз 
правила нарушали уже хозяева. 
Но и финские бригады большин-
ства отбегали вхолостую.

С самого начала третьего пе-
риода российские хоккеисты 
прибавили в движении и агрес-
сии, за что были вознаграждены 
довольно быстро. Михеев на 45-й 
минуте у чужой синей линии обо-
крал соперника, сблизился с вра-
тарем и забросил свою вторую за 
вечер шайбу — 2:1. Финны очень 
старались найти достойный от-
вет на этот мини-шедевр, и доби-
лись своего за восемь секунд до 
сирены. В овертайм игру перевел 
Лехтонен. Он успеха не принес 
никому, хотя россияне две мину-
ты провели в большинстве. Побе-
дителя определила серия булли-
тов, где удачливее оказались рос-
сияне, у которых три попытки ре-
ализовал Дмитрий Кагарлицкий. 

Теперь российская сборная 
отправляется в Швецию, где в вы-
ходные проведет еще два матча 
Евротура. 

ФУТБОЛ Швейцарец оказался единственным кандидатом на пост 
главы ФИФА

У Инфантино 
все по-взрослому
Артур Нанян 

Д
ействующий президент 
Международной феде-
рации футбола (ФИФА) 
Джанни Инфантино — 
единственный претен-
дент на пост главы ор-
ганизации на предстоя-
щих выборах, которые 
пройдут 5 июня этого 

года в Париже.
Последним сроком выдвиже-

ния кандидатур стало 5 февраля. 
Конкуренцию Инфантино должен 
был составить швейцарец Рамон 
Вега. Однако его шансы на успех 
изначально оценивались невысо-
ко. Из 211 национальных федера-
ций Инфантино заручился под-
держкой 196, тогда как для выдви-
жения на выборы достаточно 
пяти.

Когда в начале 2016 года Ин-
фантино заступил на новую дол-
жность, многие считали его вре-
менной фигурой. И это несмотря 
на опыт работы в Союзе европей-
ских футбольных ассоциаций 
(УЕФА), где он являлся генсеком. 
Время показало: швейцарец от-
лично справляется со своими обя-
занностями.

Одна из его главных заслуг — он 
не поддается давлению извне. 
Сколько ни пытались ряд британ-
ских СМИ и политиков очернить 
Россию и помешать ей провести 
чемпионат мира-2018, ничего не 
получилось. На все эти выпады 
Инфантино каждый раз реагиро-
вал спокойно. «Турнир в России 
станет лучшим в истории. Я в этом 
не сомневаюсь», — говорил он. И 
оказался прав.

Чемпионат мира в нашей стра-
не был проведен на фантастиче-
ском уровне. В этом признавались 
даже критики, коих было немало. 
А сам Инфантино на итоговой 

пресс-конференции по окончании 
турнира похвалил Россию за орга-
низацию и гостеприимство.

— Это был невероятный, изуми-
тельный чемпионат мира, — отме-
тил президент ФИФА. — Еще пару 
лет назад я говорил, что ЧМ-2018 
будет лучшим в истории. Сейчас я 
могу это только подтвердить. Все, 

кто приехал сюда, почувствовали 
атмосферу гостеприимства. Это 
было замечательное приключе-
ние.

Инфантино зарекомендовал 
себя как человек, который дер-
жит свое слово. Два года назад он 
обещал, что ФИФА будет щедрее 
делиться с национальными феде-

рациями. И они действительно 
стали получать больше: им пере-
числяли от 2,5 до 3 миллионов 
долларов. Возможно, для евро-
пейцев это не такие уж большие 
суммы, но для небольших феде-
раций — существенная прибавка.

Наконец, Инфантино не боит-
ся реформ. Реформ необходи-
мых, которые уже давно назрели 
в мировом футболе. При нем на 
чемпионате мира впервые была 
использована система видеопо-
мощи судьям (VAR). Несмотря на 
определенную критику, в целом 

она была признана всеми игрока-
ми и специалистами нужной и 
успешной. Еще одно изменение — 
при равенстве очков на группо-
вом этапе ЧМ учитываются не 
личные встречи, а разница мя-
чей. Это, безусловно, добавило 
играм чемпионата мира интриги 
и зрелищности.  

Джанни Инфантино руководит ФИФА 
с февраля 2016 года.А К Ц Е Н Т

Джанни Инфантино заручился поддер-
жкой 196 национальных федераций из 211

Анастасия Павлюченкова выиграла одиночную встречу и прине-
сла сборной России важное очко в матче с Польшей. 

НОВОСТИ 

Буров выиграл 
«золото» ЧМ
во фристайле 

МАСТЕР 
ТРЮКОВ 
Илья Соболев

Россиянин Максим Буров выиг-
рал соревнования по лыжной 
акробатике на чемпионате мира 
по сноуборду и фристайлу, про-
ходящем в американском городе 
Дир-Вэлли.

В данной дисциплине спор-
тсмены выполняют сложнейшие 
акробатические прыжки со спе-
циального трамплина. 20-летне-
му Бурову в этом не оказалось 
равных. 

«Эта золотая медаль — первая 
для меня! Даже не знаю, что го-
ворить, меня просто переполня-
ют эмоции», — прокомментиро-
вал свой успех юноша. 

Это первая победа россиян во 
фристайле за последние 16 лет. 
Предыдущий успех в 2003 году 
принадлежит Денису Архипову. 
Что касается нынешнего чемпи-
оната мира, Буров принес сбор-
ной России уже третье «золото». 
Ранее две победы в слаломе одер-
жал сноубордист Дмитрий Логи-
нов. 

Еще две серебряные медали 
на счету девушек-сноуборди-
сток Натальи Соболевой и Любо-
ви Никитиной, выступающей в 
лыжной акробатике. 

Сборная 
сыграет 
в Саранске 
и Нижнем 
Новгороде

СТОЛИЦА 
ПОДОЖДЕТ
Сергей Сокольский

Сборная России определилась со 
стадионами, на которых прове-
дет первые два матча отборочно-
го турнира к чемпионату Евро-
пы-2020. Как сообщает офици-
альный сайт Российского фут-
больного союза, игры пройдут в 
Саранске и Нижнем Новгороде.

Встреча с Сан-Марино состо-
ится на «Мордовия Арене» 
8 июня, а сборную Кипра коман-
да Станислава Черчесова при-
мет на арене «Нижний Новго-
род» 11-го числа. Оба стадиона 
были построены к чемпионату 
мира-2018. Вместимость саран-
ской арены составляет без мало-
го 44 тысячи человек, а нижего-
родской — около 45 тысяч. 

Напомним, в рамках квали-
фикации к Евро-2020 наши так-
же сыграют с командами Бель-
гии, Шотландии и Казахстана. 
Россияне начнут отбор гостевым 
матчем против бельгийцев 21 
марта в Брюсселе, а 24-го числа 
того же месяца встретятся с Ка-
захстаном в Астане.

Между тем вчера ФИФА опу-
бликовала новый рейтинг сбор-
ных. Россия в нем опустилась с 
48-го на 50-е место при том, что 
в январе она не играла.  

Конькобежцы 
завоевали 
первые медали 
ЧМ в Германии

ДРАГОЦЕННЫЙ
СПРИНТ
Иван Ильин

Первые же старты чемпионата 
мира по конькобежному спорту 
на отдельных дистанциях, кото-
рый начался вчера в немецком 
Инцелле, оказались удачными 
для российских спортсменов.

Впервые в программу вклю-
чили командный спринт. И жен-
ская, и мужская сборная России 
этим воспользовались по макси-
муму. Сначала место на пьеде-
стале завоевали девушки. Анге-
лина Голикова, Ольга Фаткулина 
и Дарья Качанова показали тре-
тий результат вечера — 1 минута 
27,262 секунды. Они уступили 
0,97 секунды команде Нидерлан-
дов. «Серебро» у Канады.

Чуть позже «бронзу» завоева-
ла и наша мужская команда в со-
ставе Дениса Юскова, Павла Ку-
лижникова и Руслана Мурашова. 
Здесь также победили голландцы 
с результатом 1 минута 19,053 се-
кунды. Второе место у Южной Ко-
реи. Ну и, наконец, Наталья Воро-
нина стала третьей в забеге на 
3000 метров. Она уступила толь-
ко легендарной Мартине Сабли-
ковой из Чехии и голландке Анто-
инетте де Йонг.  
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 февраля, суббота
«Матч ТВ»
17.25. Швеция — Россия. Прямая 

трансляция.

10 февраля, воскресенье
«МАТЧ ТВ»
13.55. Россия — Чехия. Прямая 

трансляция. 

ДАТА

НЕЧЕГО СКРЫВАТЬ, ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ

В день пятилетия открытия сочинской Олимпиады наши ведущие спортсмены снялись в откровенной фотосессии, 
которую можно увидеть на сайте Олимпийской сборной России. На верхнем фото — трехкратный чемпион Сочи-2014 по 
шорт-треку Виктор Ан, на нижнем — хоккейный вратарь Надежда Морозова.
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МЕЖДУ ТЕМ

Вчера в Риме прошел конгресс 

УЕФА, на котором обсуждался ряд 

важных вопросов. Начался он с вы-

боров президента организации. 

Голосование состоялось на безаль-

тернативной основе, поскольку 

действующий глава УЕФА Алексан-

дер Чеферин был единственным 

кандидатом на этот пост. Он был пе-

реизбран на новый четырехлетний 

срок — до 2023 года.

Ожидалось, что на конгрессе также 

будет рассмотрен вопрос об отме-

не правила выездного гола в евро-

кубках. По крайней мере, об этом 

писали зарубежные СМИ. Но Чефе-

рин подчеркнул: УЕФА не занимал-

ся данной темой.

— Странно, мы и не собирались го-

ворить об этом. На комитетах мо-

жет что-то и обсуждалось, но реше-

ния никакого не было. Просто не 

надо распространять фейковые но-

вости, вот и все, — прокомментиро-

вал Чеферин.

Правило выездного гола действует 

в еврокубках с 1965 года. К нему 

прибегают в том случае, если двух-

матчевое противостояние заверши-

лось вничью. Тогда преимущество 

получает команда, больше забив-

шая в гостях.

Что важно — национальные федера-

ции могут сами регулировать прави-

ла внутренних турниров. Скажем, в 

той же Англии в кубковых соревно-

ваниях значение имеет только об-

щее количество забитых мячей.
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ФОТО ПРО 200 лет назад родился Джон Рёскин — британец, который разгадал главную тайну Венеции

Одетые в камень

Люди и камни в этом городе дополняют друг друга.

Юрий Лепский

Н
екоторое время назад мэром Венеции был замечательный 
итальянский ученый, философ и эссеист Массимо Качча-
ри. Мне повезло: Каччари согласился на интервью и при-
нял меня в своем знаменитом кабинете со старинными 
гобеленами на стенах и сотнями фолиантов на огромных 
столах. В конце нашего разговора я спросил его, кому, с 
его точки зрения, удалось написать о Венеции лучше 
всех? Каччари пожал плечами:

— Многие написали о Венеции великолепные вещи. 
Ваш Бродский, например. Но я с уверенностью назову вам автора худ-
шего произведения о моем городе.

— Кто же это? 
— Томас Манн.
— «Смерть в Венеции»?
— Именно.
— Но почему худшее?
— Потому, что это насквозь декадентский текст, не имеющий ниче-

го общего с реальной Венецией и ее подлинным духом.
— А в чем, на ваш взгляд, подлинный дух Венеции?
— В том хотя бы, что этот город выжил среди воды, выстоял, превра-

тился в столицу могущественного островного государства, и по сей 
день поражающую своей красотой. Это город сильных, веселых, бо-
дрых, предприимчивых и трудолюбивых людей. Если бы это было 
иначе, Венеция давно погибла бы. Если бы ее духовный колорит соот-
ветствовал представлениям Томаса Манна, сегодня не существовало 
бы ни Сан-Марко, ни Санта Мария дела Салюте, ни многого другого, 
что так дорого каждому, кто хотя бы раз побывал здесь.

Я вышел из кабинета Каччари в глубокой задумчивости, в тот же 
вечер перечитал «Смерть в Венеции»… И потом несколько лет читал 
об этом городе всё, что мне было доступно, исключая путеводители и 
разного рода глупости, претендующие на глубокомыслие. Я не смог 
заставить себя дочитать всего одну книгу — «Только Венеция», зато 
книжка Рёскина стала настольной. Он объяснил мне то, о чем говорил 
Массимо Каччари.

«Они были изгнанниками из прекрасных древних городов и при-
выкли строить из их развалин — не в меньшей мере от тоски по ним, 
нежели от восхищения ими, — так что они не только освоились с пра-
ктикой включения старых фрагментов в современные здания, но и 
были обязаны этой практике значительной долей великолепия своего 
города, а также всей прелестью ассоциаций, способствовавших прев-
ращению его из временного пристанища в родной дом». 

Так писал Рёскин о ранних ве-
нецианцах, построивших этот 
удивительный город. Они были 
изгнанниками, потому что дома 
их были разрушены набегами 
гуннов, а семьи оскорблены или 
уничтожены конницами Аттилы. 
Они ушли жить на болота, куда не 
смогли доскакать конницы за-
хватчиков. И там, на болотах, их 
незаживающая память и садня-
щее чувство утраты построили 
лучший в мире город, чудо на 
воде. Конница Аттилы не прошла 
на острова лагуны, но со време-
нем здесь поселился дух «утон-
ченного человека», попытавший-
ся снова изгнать или подменить 
образ реальных венецианцев. 
Вот как написал о тех реальных 
венецианцах Джон Рёскин. 

«И если какой-нибудь чуже-
странец захочет постичь, как и 
при каком духовном настрое за-
родилось владычество Венеции, какая сила вела ее, завоевательницу, 
на завоевания, да не станет он оценивать мощь арсеналов и числен-
ность ее армий, да не станет он вглядываться в пышность ее дворцов и 
разгадывать тайны ее Советов; пусть он поднимется на верхний ряд 
каменных ступеней, окаймляющих алтарь собора Торчелло, и оттуда, 
подобно древнему кормчему, обозрит мраморные ребра доброго хра-
ма-корабля, и вновь населит его пустынные палубы тенями давно 
усопших моряков, и попытается ощутить их отвагу, которая наполня-
ла их сердца, когда, вогнав в зыбкий песок сваи и отгородившись 
кровлей от гневного неба, все еще озаренного пламенем пожара, 
уничтожавшего их жилища, и, оказавшись наконец под защитой креп-
ких стен, за которыми шумели волны и морские птицы хлопали кры-
льями среди чужих, враждебных скал, они объединили силу своих го-
лосов…».

Это были сильные, живые, веселые, добрые и умные люди. Надлом-
ленными, прихотливыми и манерными их попытались сделать те, кто 
приехал сюда на готовое — обживать богатые палаццо Каннареджо и 
роскошные дворцы на Большом канале.

«Главное обстоятельство, свидетельствующее о серьезности мыш-
ления ранних венецианцев, многим читателям покажется достаточно 
неожиданным, — это пристрастие к яркому и чистому цвету, которое 
впоследствии, в измененной форме, приведет к триумфу венециан-
ских школ живописи… Я не знаю другого закона, который действовал 
бы столь неукоснительно, как закон связи чистоты цвета с глубиной и 
благородством мысли».

Это тоже Рёскин, вставший на защиту настоящих венецианцев. 
Именно он помог своими «Камнями Венеции» понять многим и мне в 
том числе: великие города и великие страны рождаются великим по-
вседневным трудом, внятностью мысли, ясностью взгляда, верно-
стью семейным традициям, воспитанному вкусу, умеющему мгно-
венно отличить красивое, органичному пониманию того, что есть 
норма, а что — аномалия. Эти камни — краеугольные, они в фундаменте 
всего, что считается прекрасным. Дом в каменной пещере над водой. Чистый яркий цвет. Камни острова Бурано.

Снег сквозь мрамор.

Трава сквозь мрамор.

Горельеф в кирпиче.

Люди среди прекрасных камней.

Камни Каннареджо.

Облик венецианцев.

Венеция сохранила дом, 
где жил Рёскин.
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